	2011년도 문화재위원회
제11차 천연기념물분과 위원회 회의록

▣ 회의일시 : 2011. 11. 30. (수) 14:00～

▣ 장    소 : 국립고궁박물관 회의실

▣ 출석위원 : 이인규, 김한배, 류제헌, 백인성, 신남식, 이광춘, 이은복, 이재근, 정종수, 조삼래, 황재하

(이상 11명)

▣ 심의내용 및 의결사항 : 이하 자료와 같음

문 화 재 위 원 회

목 차
【심의사항】
1	「한강 하류 재두루미 도래지」주변 입목벌채
2	「낙동강하류 철새도래지」주변 지목변경
3	「낙동강하류 철새도래지」내 건물 신축
4	「낙동강하류 철새도래지」하천환경정비사업 변경
5	「낙동강하류 철새도래지」내 횡단 산책로 정비
6	「문섬 및 범섬 천연보호구역」내 잠수정 운항기간 연장
7	「마라도 천연보호구역」내 대합실 설치 및 어장진입로 정비
8	「마라도 천연보호구역」내 등대 정비사업
9	「한라산 천연보호구역」등 주변 지하수 개발
10	「한라산 천연보호구역」등 주변 야외교육 마장 조성
11	「담양 관방제림」내 자전거 진입로 개설
12	「부산 범어사 등나무 군락」배수로 정비
13	「상주 운평리 구상화강암」이전
14	「옹진 소청도 스트로마톨라이트 및 분바위」내 데크 설치
15	「옹진 백령도 남포리 콩돌해안」내 오군포항 정비사업
16	「속리산 법주사 일원」내 부도군 관리사무소 건립
17	「문경새재」 내 목교 설치
18	「조계산 송광사․선암사 일원」내 조계산 도립공원 탐방로 정비
19	「서울 백악산 일원」 주변 교육 및 연구시설 신축
20	「삼척 죽서루와 오십천」 주변 경로당 신축
21	「예천 회룡포」 주변 자연체험 학습장 조성
22	「진주 호탄동 익룡․새․공룡 발자국 화석산지」 주변 현상변경 허용기준 마련
【검토사항】
23	「함양 용유담(龍遊潭)」 명승 지정
24	「함양 심진동 용추폭포(龍湫瀑布)」 명승 지정
25	「함양 화림동 거연정 일원」 명승 지정 검토
26	「밀양 월연정 일원」명승 지정 검토
27	「금산 요광리 은행나무」문화재구역 조정(확대) 검토
28	「포항 북송리 북천수」문화재구역 조정(확대 및 해제) 검토
29	「거창 수승대」 문화재구역 조정(확대)
30	「남해 가천마을 다랑이 논」 문화재명칭 변경
【보고사항】
31	천연기념물 및 명승 현상변경허가 등 보고

【심의사항】

천기 2011-11-01

1. 「한강 하류 재두루미 도래지」주변 입목 벌채

가. 제안사항

「한강 하류 재두루미 도래지」 주변 군사작전 임무수행 관련 사계 확보를 위한 입목 벌채를 위해 국가지정문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의 하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ「한강 하류 재두루미 도래지」주변 입목벌채를 위해 신청하는 사항임.

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : ***(해병대 2사단 3295부대장 )

(2) 대상문화재명 : 한강 하류 재두루미 도래지(천연기념물 제250호)

ㅇ 소 재 지 : 경기도 파주시 교하면․김포시 하성면 일원

ㅇ 지 정 일 : ‘75. 2. 21

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 군사작전을 위한 임목벌채

ㅇ 사업위치 : 경기도 김포시 하성면 시암리 산14-1번지 외 8필지

ㅇ 사업내용

- 벌채수종 : 참나무 등

- 벌채수량 : 총 250주

ㅇ 사업기간

- 허가일 ～ ‘11. 12. 31

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역으로부터 20m~270m 이격(1구역~5구역)

라. 의결사항

ㅇ 가결

천기 2011-11-02

2. 「낙동강하류 철새도래지」주변 지목변경

가. 제안사항

「낙동강하류 철새도래지」주변 토지의 지목변경을 위해 국가지정문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 낙동강하류 철새도래지 주변 토지의 지목변경을 위해 신청한 사항임.

※ 산지관리법 부칙 제2조에 의거 5년 이상 불법 전용산지에 대해 지목 현실화를 위해 신청

․ 산지를 5년 이상 일정한 절차를 거치지 않고 농․어민 시설로 이용한 사실을 시장․군수․구청장에게 신고한 경우 시장 등은 일정한 요건에 해당하면 산지전용허가 또는 지목변경 처분 가능함.

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : ***․***

(2) 대상문화재 : 낙동강하류 철새도래지(천연기념물 제179호)

ㅇ 소 재 지 : 부산광역시 강서구, 사하구, 사상구 일원

ㅇ 지 정 일 : ‘66. 7. 13

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 토지지목 변경

ㅇ 사업위치

- 부산광역시 강서구 눌차동 산27(***)

- 부산광역시 강서구 눌차동 산28․145(***)

ㅇ 사업내용

- 토지지목변경 : 임야 → 전

- 토지면적 : 5,257㎡

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역으로부터 80m~130m(3구역, 5층 이하)

라. 의결사항

ㅇ 가결

천기 2011-11-03

3.「낙동강하류 철새도래지」내 건물 신축

가. 제안사항

「낙동강하류 철새도래지」내 건축물 신축을 위해 국가지정문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 낙동강하류 철새도래지 내 농산물 건조처리 시설 신축을 위해 신청한 사항임.

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : ***

(2) 대상문화재 : 낙동강하류 철새도래지(천연기념물 제179호)

ㅇ 소 재 지 : 부산광역시 강서구, 사하구, 사상구 일원

ㅇ 지 정 일 : ‘66. 7. 13

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 가설 건축물 신축

ㅇ 사업위치 : 부산광역시 강서구 식만동 840-98

ㅇ 사업내용

- 부지면적 : 664㎡

- 건축물 규모 : 1층[8m(가로)×12.4m(세로)×5.6m(높이),연면적 : 99.20㎡]

- 구 조 및 지붕 : 경량철골구조, 샌드위치 판넬

ㅇ 사업기간

- 허가일 ～ ‘12. 2. 29

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역 내

라. 의결사항

ㅇ 가결

천기 2011-11-04

4. 낙동강하류 철새도래지 하천환경 정비사업 변경

가. 제안사항

「낙동강하류 철새도래지」하천환경 정비사업 현상변경 허가에 대한 변경허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 낙동강하류 철새도래지 하천환경 정비사업 기 허가사항 중 토지이용계획 상 습지면적 증가 등 공간별 구성비 변경으로 인해 변경허가 신청한 사항임.

※ 사업추진경위

- 당초허가(‘09.11.30) 낙동강하류철새도래지 하도 및 하천정비공사 조건부 허가

- 1차변경(‘10. 11.1) 허가조건 이행에 따른 설계변경에 대한 1차 변경허가

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 부산지방국토관리청장

(2) 대상문화재 : 낙동강하류 철새도래지(천연기념물 제179호)

ㅇ 소 재 지 : 부산광역시 강서구, 사하구, 사상구 일원

ㅇ 지 정 일 : ‘66. 7. 13

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 낙동강하류 철새도래지 하천환경 정비사업

ㅇ 사업위치

- 부산광역시 강서구, 사상구, 사하구 일원

ㅇ 사업내용

- 기 허가내용

사업내용	단위	1공구	2공구	3공구	대저공구	4공구	계
하천환경정비	㎢	3.23	2.41	4.15	2.54	1.19	13.52
하도정비(준설)	㎞ (천㎡)	2.39 (3,088)	4.08 (3,884)	3.88 (3,002)	-	4.03 (1,537)	14.38 (11,511)
하상유지공	개소	-	-	-		1	1
교량보호공	개소	-	-	-		3	3

- 변경신청 내용

․ 지구별 토지이용계획상 습지조성면적 등 변경으로 인한 변경허가 신청(세부내용 별첨)

ㅇ 사업기간

- 허가일 ～ ’11. 12. 31

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역으로부터 500m이내

라. 의결사항

ㅇ 가결

천기 2011-11-05

5.「낙동강하류 철새도래지」내 횡단 산책로 정비

가. 제안사항

「낙동강하류 철새도래지」내 횡단 산책로 정비를 위해 국가지정문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 낙동강하류 철새도래지 주변 낙동강 하구둑 좌안 횡단 산책로 정비를 위해 신청한 사항임.

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 부산광역시 사하구청장

(2) 대상문화재 : 낙동강하류 철새도래지(천연기념물 제179호)

ㅇ 소 재 지 : 부산광역시 강서구, 사상구, 사하구 일원

ㅇ 지 정 일 : ‘66. 7. 13

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 낙동강 하구둑 좌안 횡단 산책로 정비

ㅇ 사업위치

- 부산광역시 사하구 하단동 1203번지, 1163번지

ㅇ 총사업비 :  5.8억

ㅇ 사업내용

- 하구둑 횡단구간 가로등 이설 10식

- 하구둑 횡단구간 보도 재정비 L=210m, B=1.5m

- 하구둑 상․하 램프구간 보도확장 L=300m, B=1.5~2m ⇒ 3.5m

- 전망대(6m*6m*5m) 및 휴게시설 설치 1식

ㅇ 사업기간 : 허가일 ～ ‘12. 6월

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역 및 1구역(기존규모 재․개축)

라. 의결사항

ㅇ 조건부가결

- 파고라 2개 중 1개소만 설치

천기 2011-11-06

6.「문섬 및 범섬 천연보호구역」내 잠수정 운항기간 연장

가. 제안사항

「문섬 및 범섬 천연보호구역」내 잠수정 운항기간 연장을 위해 국가지정문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ「문섬 및 범섬 천연보호구역」 내 잠수정 운항기간 연장을 위하여 신청함.

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : ********

(2) 대상문화재 : 문섬 및 범섬 천연보호구역(천연기념물 제421호)

ㅇ 소 재 지 : 제주특별자치도 서귀포시 서귀동 산4번지 등

ㅇ 지 정 일 : ‘00. 7. 18

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 잠수정 운항기간 연장

ㅇ 사업위치 : 제주특별자치도 서귀포시 서귀동 산4번지 주변해역

ㅇ 사업내용

- 당   초 : 2010. 1.1~2011.12.31(2년)

- 연   장 : 2012. 1.1~2013.12.31(2년)

라. 의결사항

ㅇ 보류

- 모니터링 결과를 검토한 후 재심의

천기 2011-11-07

7.「마라도 천연보호구역」내 대합실 설치 및 어장진입로 정비

가. 제안사항

「마라도 천연보호구역」내 대합실 설치 및 어장진입로 정비를 위해 국가지정문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 「마라도 천연보호구역」내 대합실 설치 및 어장진입로 정비를 위한 사업으로 ‘11. 7월 문화재위원회 시 부결되었으며 면적 및 건물 외형 등을 보완, 재신청함

다. 주요내용

(1) 신청인 : 서귀포시장

(2) 대상문화재 : 마라도천연보호구역(천연기념물 제423호)

ㅇ 소 재 지 : 제주특별자치도 서귀포시 대정읍 가파리 산1번지 등

ㅇ 지 정 일 : ‘00. 7.18

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 2011 도서종합개발사업(대합실 및 어장 진입로 정비)

ㅇ 사업위치 : 제주특별자치도 서귀포시 대정읍 가파리 580

ㅇ 사업내용

- 대합실 설치 : 살레덕 대합실 1동(107.73㎡), 자리덕 대합실 1동(73㎡)

구분		1차 신청(‘11.7월)	금회 신청(‘11.10월)	비고
규모	살레덕대합실	194.03㎡	107.73㎡	44.5%감
	자리덕대합실	101.52㎡	73.00㎡	28.1%감
재 질		노출콘크리트	제주석판석 적삼목 위 오일스테인
지붕형태		외쪽 경사지붕	박공지붕 (양쪽 경사지붕)
기타사항		ㅇ 대합실 신축 개념이 아닌 증축개념으로 기존 육각정 대합실과 연계 ㅇ 제주 경관을 반영한 재질선정과 형태 반영

- 어장 진입로 정비

1차 신청(‘11.5월)	2차 신청(‘11.7월)	금회 신청(‘11.10월)
L=20.5m, B=3m/호박돌 포장	W=3.0m, L=20.5m/거친석 박석 포장	좌 동

ㅇ 사업기간 : 허가일 ～ 2011.12.31

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역 내

라. 검토의견(서귀포시 의견)

ㅇ 마라리 주민들의 불편사항을 해소하고 관광객 편의제공 및 지역주민 소득 창출 기반 마련을 목적으로, 대합실 위치는 기존 육각정 대합실과 연계된 자리에 계획되었으며 건립위치는 문화재 위원회 심의 결과에 따라 조정가능함

ㅇ 마라도 천연보호구역 관리지침의 ‘건축물에 관한 지침’대로 건축재질 및 형태를 변경하였으며 건물의 규모 역시 대폭 축소함

마. 참고사항

ㅇ 2011년도 도서종합개발사업을 위한 현상변경 허가신청 경과

- 2011. 5.25 어장진입로 개설(부결)

* 원지형을 최대한 살리면서 출입이 가능하도록 재검토

- 2011. 7.27 대합실 설치 및 어장진입로 정비(부결)

* 건물의 규모, 건축재질 등 계획 전반이 경관과의 조화를 고려, 재검토

바. 의결사항

ㅇ 보류

- 현지조사 후 재심의

천기 2011-11-08

8.「마라도 천연보호구역」내 등대 정비사업

가. 제안사항

「마라도 천연보호구역」내 등대 정비를 위해 국가지정문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 「마라도 천연보호구역」내 등대 종합정비를 위해 신청함

* 2008년 제11~12차 천기분과 위원회 시 검토되었던 사항으로 위원회에서 제시된 의견을 반영, 재신청한 사항임.

다. 주요내용

(1) 신청인 : 제주해양관리단장

(2) 대상문화재 : 마라도천연보호구역(천연기념물 제423호)

ㅇ 소 재 지 : 제주특별자치도 서귀포시 대정읍 가파리 산1번지 등

ㅇ 지 정 일 : ‘00. 7.18

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 마라도 등대 종합정비

ㅇ 사업위치 : 제주특별자치도 서귀포시 대정읍 가파리 642

ㅇ 사업내용 : 지하1층, 지상2층, 철근콘크리트구조/등대 및 문화․집회시설

- 사무동 및 전시동 : 지하 1층, 지상 2층 1,324.69㎡, 높이 14.05m

- 등대(등탑) : 66.5㎡, 높이 34.3m

- 숙소동 : 지상1층, 166.54㎡, 높이 4.8m

구 분		1차 (‘08년11월)	2차 (‘08년12월)	금회신청
				면 적	용 도
총 연면적		1,777.53	1.718.80	1,657.73
사무동 및 전시동	지하1층	160.15	101.42	101.42	기계실,저수조
	지상1층	622.20	622.20	622.20	안내,사무실,당직실, 발전기실
	지상2층	701.07	701.07	701.07	전시실,세미나실,휴게실
	등 탑	127.57	127.57	66.50	전망대 기능 삭제, 준비실
	소 계	1,610.99	1,552.26	1,491.19	2차신청 대비 61.07㎡감
숙소동	지상1층	166.54	166.54	166.54	숙 소 (3 개실)

* 기존 시설현황

- 건축면적 : 535.57㎡

- 구    조 : 철근콘크리트구조

- 규    모 : 건물 총 7동(발전실, 등대관사 등), 지상1층 6동, 지상2층 1동

- 등대규모 : 1동, 높이 16.0m

- 기타시설 : 풍력발전기 21.0m 2개소, DGPS 27.0m 1개소

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역 내

라. 참고자료

[제주해양관리단 의견]

ㅇ 위 사업은 마라도 등대의 항로 표지관리사무소의 종합정비사업이며, 현상설계 공모를 통한 당선작으로 2008년 제11~12차 천연기념물분과위원회 시 검토되었던 사항 및 위원회에서 제시된 의견을 반영, 전망대 및 건물규모를 축소하여 재설계함

- 등탑 전망대 기능 삭제 : 등대 유지관리를 위한 최소한의 공간 확보

- 등대 외 전시관 건물은 주변 자연경관과 조화를 이룰수 있도록 낮게 설계

[2008년 제11~12차 위원회 시 검토결과]

ㅇ 제11차 위원회 검토결과 : 건물 내 시설을 꼭 필요한 시설로 제한하고 이에 맞는 건물규모를 변경하여 재검토

ㅇ 제12차 위원회 검토결과 : 등대 고유 기능 이외에 전망 등 부가기능을 위한 시설은 최소로 하여 건물 규모를 축소하고 건물외형은 등대기능에 맞고 주변경관과 어울리도록 단순하게 함

마. 의결사항

ㅇ 보류

- 현지조사 후 재심의

천기 2011-11-09

9.「한라산 천연보호구역」등 주변 지하수 개발

가. 제안사항

「한라산 천연보호구역」등 주변 지하수 개발을 위해 국가지정문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 「한라산 천연보호구역」등 주변 지하수 개발을 위하여 신청함

다. 주요내용

(1) 신청인 : 제주특별자치도 수자원본부장

(2) 대상문화재 : 한라산 천연보호구역(천연기념물 제182호),

제주 상효동 한란자생지(천연기념물 제432호)

ㅇ 소 재 지 : 제주특별자치도 한라산 일원, 서귀포시 상효동 1616번지 일대

ㅇ 지 정 일 : ‘66.10.20, ‘02.02.02

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 지하수 개발 및 이용시설  설치

ㅇ 사업위치 : 제주 서귀포시 토평동 3173번지

ㅇ 사업내용

- 지하수 관정 : 160m 굴착

- 부대시설 설치

․지하수 관정 보호시설  1.8×2.4×1.0m

․전기(기계)실 : 3×3×2.95m

․보호휀스 : 6×7×1.8m

- 상수도관 매설 : L=268m

ㅇ 사업기간 : 허가일 ～ 2012. 5.31

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역으로부터 180m

- 현상변경 허용기준 상 제2구역[기존 건축물 범위 내 개․재축 허용]에 해당됨.

라. 의결사항

ㅇ 가결

천기 2011-11-10

10.「한라산 천연보호구역」등 주변 야외교육 마장 조성

가. 제안사항

「한라산 천연보호구역」등 주변 야외교육 마장 조성을 위해 국가지정문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 「한라산 천연보호구역」등 주변 야외교육 마장 조성을 위해 신청함.

다. 주요내용

(1) 신청인 : 서귀포산업고등학교장

(2) 대상문화재 : 한라산 천연보호구역(천연기념물 제182호),

제주 상효동 한란자생지(천연기념물 제432호)

ㅇ 소 재 지 : 제주특별자치도 한라산 일원, 서귀포시 상효동 1616번지 일대

ㅇ 지 정 일 : ‘66.10.20, ‘02.02.02

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 야외교육 마장 조성

ㅇ 사업위치 : 제주특별자치도 서귀포시 토평동 1820번지 등

ㅇ 사업내용 : 교육마장 조성(8,075㎡)

- 95×85m, 지면고르기 후 마사토 포장

- 마장주변 자연석 계단 관중석 설치 및 전석쌓기 등

ㅇ 사업기간 : 허가일 ～ 2012. 5.31

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역으로부터 50여m

라. 의결사항

ㅇ 보류

- 세부운영계획 등 내용추가보완

천기 2011-11-11

11.「담양 관방제림」내 자전거 진입로 개설

가. 제안사항

「담양 관방제림」내 자전거도로 개설을 위해 국가지정문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 영산강 살리기 7공구 생태하천조성사업 일환으로 「담양 관방제림」내 자전거 진입로 개설을 위해 신청함

다. 주요내용

(1) 신청인 : 전라남도지사

(2) 대상문화재 : 담양 관방제림(천연기념물 제366호)

ㅇ 소 재 지 : 전남 담양군 담양읍 객사리, 남산리 일원

ㅇ 지 정 일 : ‘91.11.27

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 자전거 진입로 개설

ㅇ 사업위치 : 전남 담양군 담양읍 객사리 1-4

ㅇ 사업내용 : 진입로 개설 L=35.4m, B=3.2m/점토블럭 포장

ㅇ 사업기간 : 허가일 ～ 2개월

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역 내․인접

라. 참고사항(사업필요성 및 기대효과)

ㅇ 사업필요성 : 영산강 살리기 8공구 생태하천조성사업의 일환으로 관방제림 주변 하천고수부지에 자전거길, 산책로와 편의시설을 설치하였으며, 주민의 이용도를 최대화 할 수 있도록 관방제림과 하천고지부지를 연결하는 자전거진입로 개설 필요

ㅇ 기대효과 : 관방제림을 다각적인 방향에서 즐길 수 있고 추성경기장 진입을 용이하도록 하여 민원을 해소하고 영산강 고수부지에 조성된 친수공간 접근성을 높여 주민 삶의 질향상에 기여

마. 의결사항

ㅇ 가결

천기 2011-11-12

12.「부산 범어사 등나무 군락」내 배수로 정비

가. 제안사항

「부산 범어사 등나무 군락」 내 배수로 정비를 위해 국가지정문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ「부산 범어사 등나무 군락」내 배수로 정비를 위해 신청하는 사항임.

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 부산광역시 금정구청장(건설과)

(2) 대상문화재명 : 부산 범어사 등나무 군락(천연기념물 제176호)

ㅇ 소 재 지 : 부산 금정구 청룡동 산2-1

ㅇ 지 정 일 : ‘66. 1.13

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 「범어사 등나무 군락」내 배수로 정비

ㅇ 사업위치 : 부산시 금정구 청룡동 545번지 일원

ㅇ 사업내용 : 집수정 1식 설치(1.2*2.0*2.7m), 여수로 설치(L=51m) 등

ㅇ 사 업 비 : 금 80,000천원

ㅇ 사업기간 : 허가일 ~ 2011. 12월

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역 내

라. 검토의견 (금정구 의견)

ㅇ 지난 6월 태풍 메아리 내습 시, 범어사 일주로를 횡단하는 계곡물이 범람하여 인접 주차장으로 유입, 일주로 통행 장애 및 주차장 상가침수 피해가 발생한 바 있어 피해 재발을 사전에 예방하고, 지역주민에게 편의를 도모하고자 함.

마. 의결사항

ㅇ 가결

천기 2011-11-13

13.「상주 운평리 구상화강암」이전

가. 제안사항

「상주 운평리 구상화강암」을 출토지 인근으로 이전하기 위하여 국가지정 문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ「상주 운평리 구상화강암」을 출토지 인근으로 이전하기 위하여 신청한 사항임.

※ 추진경과

- ’11. 10. 26. 제10차 문화재위원회 심의(현지조사 후 재검토)

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 상주시장

(2) 대상문화재명 : 상주 운평리 구상화강암(천연기념물 제69호)

ㅇ 소 재 지 : 경북 상주시 낙동면 운평리 산17외

ㅇ 지 정 일 : 1962. 12. 3.

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 상주 운평리 구상화강암 이전

ㅇ 사업위치 : 상주시 무양동 33-4번지, 상주시 낙동명 운평리 145-2번지

ㅇ 사업내용

- 상주시 무양동 33-4번지에 있는 구상화강암 6점을 상주시 낙동면 운평리 145-2번지(지정구역에서 880m 이전)로 이전

※ 이전 예정지 소유자 토지사용 승낙(본래의 위치 : 국유지 및 사유지)

ㅇ 사업기간 : ’12. 5. ～ ’12. 7.

라. 현지조사의견(’11. 11. 11.)

<*** 문화재위원>

ㅇ 현장에서 구상 화강암 노두를 찾아 관찰할 수 있게 하는 것은 현장 여건상 불가능한 것으로 판단됨.

ㅇ 시청 정원의 구상 화강암을 현지 또는 현지 인근으로 옮겨 일반인들이 관찰할 수 있도록 조치하는 것은 원칙적으로 동의하나, 아래의 내용들이 검토되어야 할 것임.

- 원래 있던 장소가 아니라는 점.

- 원래 있던 장소로 옮길 경우 외진 곳이라 관리상의 문제가 큼.

-. 옮길 예정지는 마을의 도로 옆이기 때문에 관리에 유리하나 사유지이므로 국가지정문화재를 사유지에 옮겨 놓았을 때에 발생할 수도 있는 문제점 검토.

- 어느 곳으로 옮겨 전시하드라도 조립식 같은 간단한 단층 건물을 지어 전시하고, 전시장 내에는 구상 화강암의 특징, 가치, 중요성 등등을 설명해 놓은 것이 바람직함.

- 또한, 일부는 표면을 연마(polishing)하여 아름다운 구조를 보여줄 수 있도록 하고, 단면도 잘라 보여주는 것이 바람직함.

ㅇ 현재 천연기념물로 지정된 장소 이외에서도 구상 화강암(또는 구상 화강 편마암)이 발견되어 천연기념물 지정 건의가 있었으나(장윤득, 2006), 현장답사 결과 기지정된 구상 화강암에 비하여 구상구조의 밀도가 많이 떨어져 지정되지 않음.

ㅇ 그러나 당시 조사자인 경북대의 장윤득 교수에 의하면 지정 가치가 충분한 노두가 있다고 주장하고 있어 이에 대한 재검토도 필요한 것으로 판단됨.

<*** 문화재위원>

ㅇ 상주 운평리 구상화강암은 천연기념물로 지정될 당시 원암의 위치가 불명한 상태에서 현재 보호구역으로 지정되어 있는 운곡리 계곡의 바닥으로부터 수습된 10점의 구상화강암 전석들이 천연기념물로 지정되었으며, 도난 및 훼손의 우려에 따라 현재 이 중 6점은 상주시청에, 2점은 상주시 박물관에, 1점은 천연기념물센터에, 그리고 1점이 보호구역 내에 보존되어 있는 상태임

ㅇ 이후 2006년도에 이루어진 지질조사에 의해 이 구상화강암의 원암 분포지가 일부 확인되었으나, 발달상태가 양호하지 못하여 원암 분포지에 대한 지정은 이루어지지 않았음

ㅇ 이들 구상화강암 전석들을 산출지역 또는 원암 분포지 부근으로 이전하여 전시 및 관리하는 것이 바람직할 것이나, 이들 지역이 산지 또는 계곡에 위치하여 있는 관계로 산사태에 의한 자연적 재해나 도난 등의 인위적 손실에 노출될 가능성이 매우 높음

ㅇ 따라서 탐방객들에게 구상화강암 산출지의 현장성을 부각시키는 측면에서, 발견지 계곡 입구의 안전지대에 이전하여 보존하는 것이 차선책일 수 있음

ㅇ 그러나 상주시청의 이전계획에는 다음과 같은 사항들이 선결되어야 할 것임

- 이전 예정지가 사유지임으로, 소유관계에 대한 법적인 문제가 선결되어야 함(매입 등)

- 현재의 이전계획에서 제시된 보호철책 이외에 보호각 등의 설치가 추가적으로 필요함

- 안내판의 설명문에 대한 수정보완이 필요함

- 이전 전시되는 구상화강암 전석들 간의 이격 거리는 전석의 크기를 감안하여 최소 3 m 이상으로 설정

- 이전 후의 구체적인 관리계획(CCTV 설치, 훼손 정도에 대한 정기적인 모니터링 등)이 수립되어야 함

마. 관리단체 의견(상주시)

ㅇ 기념물의 훼손과 도난의 우려로 1989년 상주시청(무양청사)에 이전하여 6점을 보존하고 있으나 운평리 보호구역 내 구상화강암이 없어 관람객으로부터 지탄의 대상으로 대두되고 있음.

ㅇ 상주시청에 보존하고 있는 6점을 보호구역과 인접한 운평리(갈가실) 마을 입구에 이전하여 민원을 해소하고자 함.

바. 의결사항

ㅇ 조건부가결

- 구체적 관리방안 보고

- 이전대상지의 사유지 문제 등 해결

천기 2011-11-14

14.「옹진 소청도 스트로마톨라이트 및 분바위」내 데크 설치

가. 제안사항

「옹진 소청도 스트로마톨라이트 및 분바위」내 데크를 설치하기 위하여 국가지정 문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ「옹진 소청도 스트로마톨라이트 및 분바위」내 데크를 설치하기 위하여 신청한 사항임.

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 옹진군수

(2) 대상문화재명 : 옹진 소청도 스트로마톨라이트 및 분바위(천연기념물 제508호)

ㅇ 소 재 지 : 인천광역시 옹진군 대청면 소청리 산55-3 등

ㅇ 지 정 일 : 2009. 11. 10.

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 옹진 소청도 스트로마톨라이트 및 분바위 내 데크설치

ㅇ 사업위치 : 옹진군 대청면 소청리 산55-3번지 일부

ㅇ 사업내용

- 사 업 량 : 분바위 진입로 계단데크 L = 23.76m, 난간 등

- 구    조 : 계단데크

- 주 용 도 : 주민 및 관광객 분바위 관광을 위한 왕래시 진입통로 활용

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역 내

라. 검토(서면)의견

<*** 문화재위원>

ㅇ 데크시설 예정지는 지정구역 내에서도 핵심이 되는 분바위와 스트로마톨라이트 주 화석산지의 반대편에 해당되고 있음.

ㅇ 또한, 데크시설 지역은 전석들이 놓여있어 다니기에 불편하며, 데크시설은 주로 어업에 종사하는 주민의 이동에 편의를 주기 위한 것이므로 허가해도 무방할 것임.

ㅇ 단, 데크시설은 주변 환경과 잘 어울리도록 설치하여야 함.

마. 관리단체 의견(옹진군)

ㅇ 신청지역은 지역주민 및 외부에서 찾아오는 관광객이 분바위 관광을 위하여 도보 왕래시 진입부(시설위치) 일부가 사고 위험이 우려되므로 진입로 구간을 안전하게 계단데크(23.76m)를 시설하여 안전예방과 주민 및 관광객들의 왕래 등 불편사항을 해소코자 함.

바. 의결사항

ㅇ 가결

천기 2011-11-15

15.「옹진 백령도 남포리 콩돌해안」내 오군포항 정비사업

가. 제안사항

「옹진 백령도 남포리 콩돌해안」 내 오군포항 정비사업을 위해 국가지정문화재 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 「옹진 백령도 남포리 콩돌해안」내 오군포항 정비를 위해 국가지정문화재 현상변경 허가 신청한 사항임

※ 추진경과

- ’11. 6. 22. 제6차 문화재위원회 심의(해류의 유동과 퇴적물의 이동에 대한 모의실험 결과 후 재검토)

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 옹진군수

(2) 대상문화재 : 옹진 백령도 남포리 콩돌해안(천연기념물 제392호)

ㅇ 소 재 지 : 인천광역시 옹진군 백령면 남포리 콩돌해안 일원

ㅇ 지 정 일 : 1997. 12. 30.

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 오군포항 정비사업

ㅇ 사업위치 : 인천광역시 옹진군 백령면 남포리 59-3번지 일원

ㅇ 사업내용 : 선착장 연장 및 방파제 시설

- 사 업 량 : 선착장 연장 L = 50m (연장),  B = 6m (폭)

방파제 시설 L = 40m (기 설치된 T.T.P를 유용하여 선착장 보강)

- 구    조 : 콘크리트 구조물 (선착장, 방파제-T.T.P)

- 주 용 도 : 선박 접안, 태풍 및 파랑에 대비한 선박 및 어항 내 시설 보호

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역 내

라. 검토의견(서면검토-문화재위원 ***)

ㅇ 옹진군의 해수유동실험 결과는 오군포항 축조에 따르는 콩돌해안의 유실은 크게 우려되지 않는다는 연구 결과를 제시함. 신축 선착장의 북측 해안은 유속감소가 미미하게 나타나는 것으로 나타나고 있으나, 선착장 동단은 유속이 증가하는 것으로 나타나 작은 수준이라도 해저퇴적물의 유실이 있을 수 있다고 봄. 그러나 북쪽의 콩돌의 주 분포지는 크게 영향을 받지 않는 것으로 결론지어 짐.

마. 참고자료

ㅇ 오군포항 정비공사 수치모형실험 보고서

바. 의결사항

ㅇ 조건부가결

- 실험결과에 대하여 공공기관 및 공공연구소의 검증 후 공사 시행

- 해수이동이 원활할 수 있는 공법 시행

오군포항 정비공사 수치모형실험

보          고          서

2011. 11

	옹 진 군

수 치 모 형 실 험

1.1 실험개요

본 실험은 백령도 오군포 선착장 축조에 따른 해수유동 변화 및 관련 수리현상의 변화를 예측할 목적으로 수행하였다. 이에 따라 실험은 선착장 축조 전․후로 구성되며, 대상 유동장으로는 당해역의 주요 4대분조를 고려한 대, 중, 소조기 조석․조류장으로 설정하였고, 실험에 사용된 수치모형은 수심평균 비선형 천해 장파방정식에 비선형항 및 난류확산항을 추가한 해수유동모형을 사용하였다. 또한 모형의 격자망은 직교 가변 격자망으로 구축하였으며 모형의 검증은 조위 및 유속에 대한 관측치와 계산치의 비교를 통해 수행하였다. 실험결과는 유속 벡터도, 최강유속 분포도 및 각각의 변화도 등으로 제시하였다.

<표 1.1> 해수유동 실험개요

항 목	내 용
실험목적	∙백령도 오군포 선착장 축조에 따른 해수유동 및 관련 수리현상의 변화예측
실험안	실험안 번호		실험 평면		예측대상 유동장
	Case 1		사업 전(2011년 현재)		대, 중 ,소조기 조석․조류장
	Case 2		사업 후(백령도 오군포 선착장 축조 후)
사용모형	∙수심평균 2차원 해수유동모형 ∙모형명: EFDC (Environmental Fluid Dynamics Code, VIMS, USA)
모형구성	∙모형영역:	위도		37°52′ ～ 37°58′(9.3km)
		경도		124°38′ ～ 128°48′(13.7km)
	∙격자망: 격자간격 10～100 m의 직교 가변 격자망 ∙모형수심: 기본수준면(D.L.)기준 수심+백령도 평균해면(DL.(+) 209.5cm)
실험조건	∙조석조건: 주요 4대 분조(M2, S2, K1, O1)
실험결과 분석	∙유속 변화

1.2 사용모형

본 실험에 사용된 해수유동모형인 EFDC(Environmental Fluid Dynamics Code)는 연안, 하구, 호소, 습지, 저수지 등의 유동 및 물질수송을 모의할 수 있는 유한차분 수치모형으로서 해수와 담수체계에 모두 적용할 수 있도록 다양한 밀도장에서의 3차원 수직 정역학, 자유표면, 와동 평균된 경압과 순압 방정식의 해를 구하는 모형이다. 이 모형은 미국 Virginia 연안 및 하구 연구를 위한 장기 연구사업의 일환으로 미국 VIMS(Virginia Institute of Marine Science)에서 개발되어 현재 미국 환경청(US EPA) 공인 모형으로 지정되어 있으며 미국 뿐만 아니라 전 세계적으로 널리 사용되고 있다.

본 모형은 대상 현상에 따라 수직․수평적으로 2차원화 및 3차원화가 가능하나 본 실험에서는 수직적으로 운동량의 변화가 심하지 않는 조석․조류를 대상으로 하기 때문에 수직적으로 단층인 2차원 코드를 사용하였다.

지배 방정식

1.2.1

본 모형의 지배방정식은 연속 방정식과 수평방향 운동 방정식, 열․염 보존 방정식, 그리고 퇴적물을 포함한 물질 보존 방정식들로 구성되어 있으며, 열․염 보존 방정식은 밀도차에 의한 경압력이 운동방정식과 연계되어 있다.

이들 방정식은 수직방향으로 σ좌표계를 사용하고, 수평방향으로는 직선 또는 곡선 직교 좌표계를 사용하나 수식 표현의 복잡성 등을 감안하여 편의상 z 좌표계상에서 표현된 지배방정식을 제시하면 다음과 같다.

- 연속방정식

[eqn: rm {rm Partial m zeta it rm} over {rm Partial t it rm} + {rm Partial it rm} over {rm Partial x it rm} (m _{y} Hu)+ {rm Partial it rm} over {rm Partial y it rm} (m _{x} Hv)+ {rm Partial it rm} over {rm Partial z it rm} (mw)=0``]                                 (1.1)

- 운동방정식

[eqn: {rm Partial mHu it} over {rm Partial t it} + rm {Partial } over {Partial x} ( rm m _{y} rm Huu)+ {Partial } over {Partial rm y} (m _{x} Hvu)+ {Partial } over {Partial z} ( rm mwu)- LEFT ( mf+v {Partial } over {Partial x} m _{y} -u {Partial } over {Partial y} m _{x} RIGHT ) Hv]

[eqn: rm =-m _{y} H {Partial } over {Partial x} (g zeta +p)-m _{y} LEFT ( {Partial h} over {Partial x} -z {Partial H} over {Partial x} RIGHT ) {Partial p} over {Partial z} + {Partial } over {Partial z} LEFT ( mH ^{-1} A _{v} {Partial u} over {Partial z} RIGHT ) +Q _{u}]          (1.2)	[eqn: {rm Partial mHv it} over {rm Partial t it} + rm {Partial } over {Partial x} ( rm m _{y} rm Huv)+ {Partial } over {Partial rm y} (m _{x} Hvv)+ {Partial } over {Partial z} ( rm mwv)+ LEFT ( mf+v {Partial } over {Partial x} m _{y} -u {Partial } over {Partial y} m _{x} RIGHT ) Hu]

[eqn: rm =-m _{x} H {Partial } over {Partial y} (g zeta +p)-m _{x} LEFT ( {Partial h} over {Partial y} -z {Partial H} over {Partial y} RIGHT ) {Partial p} over {Partial z} + {Partial } over {Partial z} LEFT ( mH ^{-1} A _{v} {Partial v} over {Partial z} RIGHT ) +Q _{v}]           (1.3)

[eqn: rm {rm Partial p it rm} over {rm Partial z it rm} =-gH( rho - rho _{0} ) rho _{0} ^{-1} =-gH_b]                                                 (1.4)

- 상태 방정식

[eqn: rm rho = rho(p, S, T)``]                                                     (1.5)

- 물질 보존 방정식

[eqn: rm {Partial mHS} over {rm Partial t it rm} + {Partial } over {rm Partial x it rm} (m _{y} HuS)+ {Partial } over {rm Partial y it rm} (m _{x} HvS)+ {Partial } over {rm Partial z it rm} (mwS)= {Partial } over {rm Partial z it rm} LEFT ( mH ^{-1} A _{b} {Partial S} over {rm Partial z it rm} RIGHT ) +Q _{S}]            (1.6)

[eqn: rm {Partial mHT} over {rm Partial t it rm} + {Partial } over {rm Partial x it rm} (m _{y} HuT)+ {Partial } over {rm Partial y it rm} (m _{x} HvT)+ {Partial } over {rm Partial z it rm} (mwT)= {Partial } over {rm Partial z it rm} LEFT ( mH ^{-1} A _{b} {Partial T} over {rm Partial z it rm} RIGHT ) +Q _{T}]           (1.7)

[eqn: rm {Partial mHC} over {rm Partial t it rm} + {Partial } over {rm Partial x it rm} (m _{y} HuC)+ {Partial } over {rm Partial y it rm} (m _{x} HvC)+ {Partial } over {rm Partial z it rm} (mwC)][eqn: rm = {Partial } over {rm Partial z} LEFT ( mH ^{-1} A _{b} {Partial C} over {rm Partial z} + omega C RIGHT ) +mHR _{c} +Q _{C}]

(1.8)

여기서,	h, ζ	:	수심 및 해수면 변동량
	u, v	:	직교하는 곡선좌표계 x, y에서의 수평유속
	mx, my	:	곡선좌표계 임의거리 ds[eqn: {} ^{2}] = mx[eqn: {} ^{2}]dx[eqn: {} ^{2}]+my[eqn: {} ^{2}]dy[eqn: {} ^{2}]을 만족시키는
			metric tensor의 대각성분의 제곱근(m=mxmy)
	w	:	변환된 무차원 연직좌표계 z에서의 수직유속성분. 실제좌표의
			연직방향유속인 w*와는 다음과 같은 관계를 가짐.
			[eqn: rm w``=`` w* ``-``z left( {partial zeta } over {partial t }+um_x^-1 {partial zeta } over {partial x }+vm_y^-1 {partial zeta } over {partial y } zeta right)] [eqn: rm +(1-z)(um _{x} ^{-1} {Partial h} over {Partial x} +`vm _{y} ^{-1} {Partial h} over {Partial y} )]
	H	:	총수심 (=h+ζ)
	p	:	압력, 수심 z에서 기준수압 (ρogH(1-z))과의 차를 ρo로 나눈 값
	f	:	Coriolis parameter
	Av	:	수직 난류점성계수
	Ab	:	수직 난류확산계수
	Qu, Qv	:	수온 및 염분의 source-sink 항

	ρ	:	밀도
	T, S, C	:	수온, 염분 및 부유물질의 농도
	b	:	부력
	QT, QS	:	수온 및 염분의 source-sink 항
	ω	:	침강속도
	Rc, Qc	:	생화학적 source-sink 항 및 외부 source-sink 항

상기의 방정식을 풀기 위해서는 수직 난류점성계수와 수직 난류확산계수, 수평․수직 경계조건, 그리고 생성․소멸항이 필요하며, 이중 수직 난류점성계수 및 수직 난류확산계수는 다음과 같은 2차 운동량 난류 마감 모형(second momentum turbulence closure model)을 사용하여 구한다(Mellor and Yamada, 1982; Galperin et al., 1988).

[eqn: rm A_v ~ = ~ phi_v ``q`` l ~=~ 0.4(1+36R_q )^-1 (1+6R_q )^-1 (1+8R_q )``q``l]                (1.9)

[eqn: rm A_b ~ = ~ phi_b q`` l ~=~ 0.5(1+36 R_q )^-1 q``l]	(1.10)

[eqn: rm R_q ~=~ {gH {partial b} over {partial z}} over q^2 l^2 over H^2]                                        (1.11)

여기서,	l	:	난류길이
	q	:	난류강도
	Rq	:	Richardson number
	φv, φb	:	안정도 함수

안정도함수는 수직혼합이나 수직적 밀도성층환경에서의 수송작용에 관여한다. 모형결과로 얻어진 난류길이와 난류강도로부터 다음과 같이 수직 난류점성계수 및 수직 난류확산계수가 계산된다.

[eqn: rm {Partial mHq ^{2}} over {Partial t} + {Partial } over {Partial x} (m _{y} Huq ^{2} )+ {Partial } over {Partial y} (m _{x} Hvq ^{2} )+ {Partial } over {Partial z} (mwq ^{2} )= {Partial } over {Partial z} (mH ^{-1} A _{q} {Partial q ^{2}} over {Partial z} )]

[eqn: rm +Q _{q} +2mH ^{-1} A _{v} LEFT ( LEFT ( {Partial u} over {Partial z} RIGHT ) ^{2} + LEFT ( {Partial v} over {Partial z} RIGHT ) ^{2} RIGHT ) +2mgA _{b} {Partial b} over {Partial z} -2mH(B _{1} l) ^{-1} q ^{3}]	(1.12)

[eqn: rm {Partial mHq ^{2} l} over {Partial t} + {Partial } over {Partial x} (m _{y} Huq ^{2} l)+ {Partial } over {Partial y} (m _{x} Hvq ^{2} l)+ {Partial } over {Partial z} (mwq ^{2} l)= {Partial } over {Partial z} (mH ^{-1} A _{q} {Partial q ^{2} l} over {Partial z} )]     [eqn: ~~rm +Q _{l} +mH ^{-1} E _{1} lA _{v} LEFT ( LEFT ( {Partial u} over {Partial z} RIGHT ) ^{2} + LEFT ( {Partial v} over {Partial z} RIGHT ) ^{2} RIGHT ) +mgE _{1} E _{3} lA _{b} {Partial b} over {Partial z}][eqn: rm - mHB_1 ^-1 q^3 (1+E_2 (κ L)^-2 l^2 )] (1.13)

[eqn: rm L^-1 = H^-1 (z^-1 + (1-z )^-1 )]	(1.14)

여기서,	B1, E1, E2, E3	:	실험상수
	Qq, Q1	:	난류강도

운동량 및 물질의 생성-소멸항인 수평 난류점성 및 수평 난류확산항은 모형 격자보다 작은 규모의 유동현상을 묘사하며, 습지에 의한 저항, 단주기 표면중력파에 의한 wave Reynolds' stress, 고파랑 규모의 제트에 의하여 형성되는 운동량 생성 등도 고려할 수 있다. 수평 난류점성항 및 수평 난류확산항은 각각 다음과 같이 표현할 수 있다.

[eqn: rm Q_u ~~ = ~ partial over partialx ` ( 2 ` A_M ` partialu over partialx ) ~ + ~ partial over partialy ` [A_M ` ( partialu over partialy + partialv over partialx ) ]]	(1.15)

[eqn: rm Q_v ~~`` = ~ partial over partialy ` ( 2 ` A_M ` partialv over partialy ) ~ + ~ partial over partialx ` [A_M ` ( partialu over partialy + partialv over partialx ) ]]	(1.16)

[eqn: rm Q_T,S,C ~ = ~ partial over partialx ` [A_H ` partial(T,S,C) over partialx ] + ~ partial over partialy ` [A_H ` partial(T,S,C) over partialy ]]	(1.17)

여기서,	AM	:	수평 난류점성계수
	AH	:	수평 난류확산계수

수평 난류점성계수의 산정은 격자 크기와 유속 변형에 의해 결정되는 Smagorinsky식(Smagorinsky, 1963)을 이용하였다.

[eqn: rm A sub M ~ = C ` Deltax ` Deltay `` left[ ( partialu over partialx ) sup 2 `+`( partialv over partialy ) sup 2 ` + ` 1 over 2 ( partialu over partialy ` + ` partialv over partialx ) sup 2 ``` right] sup 1/2]	(1.18)

여기서, 상수 C는 0.10～0.20의 값이 사용되며, 계산격자가 충분히 작은 경우 무시될 수 있다(Oey et al., 1985a,b). Smagorinsky 식은 격자의 크기가 작아질수록 그리고 유속경사가 작을수록 수평 난류점성계수가 감소한다(Mellor, 1998).

한편, 수평경계조건 중 외해 개방경계에서는 모형영역 내․외부로 전파되는 유동현상을 고려하기 위하여 해수면 변동과 법선방향 유속성분을 지정하는데 법선방향의 유속 중 유속이 모형영역 외부로 향할 때는 운동 방정식에서 이류항과 수평와동항을 무시한 나머지 항들만으로 계산하였다. 또한 육지 경계에서는 육지에 직각인 유속성분은 없다고 가정하였다. 수직경계조건 중 해수면(z=η(x, y))에서는 수직방향의 유속은 없는 것으로 가정하였으며 바람응력에 의한 수표면 전단응력은 다음과 같이 계산하였다.

[eqn: rm A _{V} H ^{-1} Partial _{z} (u,v) ~=~( tau _{sx} , tau _{sy} )=c _{s} sqrt {U _{w} ^{2} +V _{w} ^{2}} (U _{w,} V _{w} )]	(1.19)

[eqn: rm c _{s} =0.001 rho _{a} rho _{w} ^{-1} LEFT ( 0.8+0.065 sqrt {U _{w} ^{2} +V _{w} ^{2}} RIGHT )]	(1.20)

여기서,	Uw, Vw	:	x, y 방향 풍속(수표면 10m 상)
	cs	:	wind stress coefficient
	[eqn: rm rho_a]	:	공기밀도
	[eqn: rm rho_w]	:	해수밀도

또한 해저면에서는 수직방향의 유속은 없는 것으로 가정하였으며 해저면 전단응력은 다음과 같이 계산하였다.

[eqn: rm A _{V} H ^{-1} Partial _{z} (u,v) _{z=0} =( tau _{bx} , tau _{by} )=c _{b} sqrt {u _{1} ^{2} +v _{1} ^{2}} (u _{1,} v _{1} )]	(1.21)

[eqn: rm c _{b} =( kappa ^{-1} ln( TRIANGLE _{1} /2z _{0} )) ^{-2}]	(1.22)

여기서,	u1, v1	:	저층에서 x, y 유속성분
	cb	:	해저면 전단응력 계수(bottom drag coefficient)
		:	von Karman constant

		:	저층의 무차원 두께
	z0	:	무차원 조도계수[eqn: rm ( z_0 = z_0^* / H )]

수치해법

1.2.2

EFDC 모형에 이용된 수치기법은 다음 그림과 같이 스태거드(staggered) 또는 C 격자 상에 2차 공간 차분을 사용한다. 모형의 시간적분은 내부 전단 바로트로픽(baroclinic)모드와 외부 자유수면 중력파 바로트로픽 모드로 나누는 외부와 내부 모드를 가진 2차 정밀도를 갖는 3단계 시간 유한차분법을 사용한다. 외부 모드 해법은 반음해법(시간 간격을 크게 하여 계산을 쉽게 만드는 기법)이며 공액경사법에 의해서 2차원 수위를 동시에 계산한다.

<그림 1.1> 모형격자 및 변수 위치

외부 모드 해법은 새로운 표면 수위장(surface elevation field)을 사용하여 수심평균 바로트로픽 유속을 계산함으로써 완결된다. 모형의 반 음해 외부 모드 해법은 중앙차분 양해법에 안정기준 또는 비선형 가속항을 위해 사용되는 전방(upwind)이류기법에 의해서만 제한되는 큰 시간간격(time step)을 허용한다. 외부 모드 해법을 위한 수평경계조건은 수위, 유입파의 특성(Bennett & Mcintosh, 1982), 유출파의 자유로운 방사(Bennett, 1976; Blumberg & Kantha, 1985) 또는 임의의 부분의 연직 질량 플락스를 규정하기 위한 선택 사항을 포함한다. EFDC 모형의 내부 운동량 방정식 해법은 외부 모드에 동일한 시간간격을 취하며 수직 확산에 관하여 음해적이다. 운동량 방정식들의 내부 모드의 해는 전단력과 마찰 속도 수직 분포항으로 되어 있고, 그들은 바로트로픽 압력 경사에 가장 간단하고 가장 정확한 형식이고, 내부 모드의 식에 과 계산되는 성질을 제거한다. 시간을 나누는 성질 3단계 시간 유한차분법에서 시간분류의 속성은 2차 정밀도에 의해 2단계 시간 사다리꼴 스텝의 주기적인 삽입에 의해서 제어 된다. EFDC 모형은 또한 수평면이나 수직면 어떤 경우에 있어서 2차원으로 쉽게 재구성 될 수 있다.

1.3 실험안 및 실험조건

실험안

1.3.1

본 해수유동실험의 실험안은 백령도 오군포 선착장 축조 전․후의 상황에 대한 조류속 변화를 파악해 보기 위하여 <표 1.2>에 제시한 바와 같이 설정하였다. 또한 예측대상 유동장은 주요 4대 분조에 의해 재현되는 대, 중, 소조기 조석․조류장으로 설정하였다.

<표 2.2> 해수유동 실험안

실험안 번호	실험 평면	예측대상 유동장
Case 1	사업 전(2011년 현재)	대, 중, 소조기 조석 ․ 조류장
Case 2	사업 후(백령도 오군포 선착장 축조 후)

모형구축

1.3.2

본 해수유동모형의 영역 및 격자망은 본 과업지구를 포함한 백령도 주변에 대한 해수유동을 예측하기 위하여 본 과업지구를 중심으로 위도 37° 52′ ～ 37° 58′(9.3km), 경도  124° 38′ ～ 124° 48′(13.7km) 의 영역에 대하여 격자간격 10～100m의 직교 가변 격자망으로 구축하였다. 또한 모형의 수심은 해양조사원 간행 해도(No. 315, 360) 및 최근 수심측량성과를 참고하여 얻어진 기본수준면하의 수심에 당 해역의 평균해수면(백령도 평균해면, DL.(+) 209.5cm 적용)을 더한 수심을 입력하였다(<그림 1.4>).

개방 경계조건

1.3.3

금회 예측대상 유동장을 대, 중, 소조기 조석․조류장으로 설정함에 따라 당해역의 지배적 조석성분으로 판단되는 주요 4대분조(M2, S2, O1, K1)의 합성수위변화를 모형의 개방경계에서 입력하였으며, 이 때 사용된 각 분조의 조화상수(진폭 및 지각)는 국립해양조사원 제공 기존 조석자료를 참고하여 결정하였다.

<표 1.3> 개방 경계조건 결정에 사용된 조석 조사성과

지점	위치	관측기간	조화상수
			분조	진폭 (cm)	지각 (°)
T-1	37°57′03″ N 124°43′58″ E	77.6.1~6.30, 77.7.1~7.31, 77.8.1~8.30 3개월 평균	M2	106.5	164.0
			S2	40.9	200.9
			K1	36.6	305.8
			O1	25.5	273.8

자료) T-1: 국립해양조사원 자료

계산조건

1.3.4

해수유동실험의 계산조건은 <표 1.4>와 같다.

<표 1.4> 계산조건

항 목	입력치 또는 입력방법	비고
총 계산시간(t)	대, 중, 소조기를 포함하는 15일
계산시간 산격([eqn: RM DELTAt])	1 sec	Courant number 안정조건 만족치
초기수위 및 유속	전 영역 0	Cold Start
평균해면	DL.(+)209.5cm	백령도 기준조석 기준

1.4 모형검증

본 해수유동모형의 검증은 <그림 1.5>에 제시한 모형영역내 대표적 지점에서의 조위 및 유속에 대한 관측치 및 계산치를 비교하는 것으로 하여 수행하였는 바, 이 때 조위 및 유속 관측치는 기존 조사자료를 이용하였다. 조위 비교는 <그림 1.6>에 제시한 바와 같이 조위시계열로 비교하였는데 그림에서 보는 바와 같이 비교적 양호한 일치를 보여주고 있다. 또한 유속비교는 <표 1.5>에 제시한 바와 같이 관측치 최강유속을 비교하였는 바 다소의 편차는 있지만 비교적 양호한 일치를 보여주고 있다.

<표 1.5> 최강유속 비교

비교지점	관측치	계산치	비고
PC-1	40.9cm/s	45cm/s	비교지점 위치 : <그림 1.5> 참조
PC-2	91cm/s	89cm/s

자료) 용기포항 기본 및 실시설계용역(인천지방해양수산청 인천항건설사무소, 2003)

1.5 실험결과 및 분석

본 해수유동실험의 실험결과는 <그림 1.7>～<그림 1.15>에 제시하였다. 실험결과에 의하면 본 사업지 해안의 조류는 창조시 남서향하고 낙조시 북동향하나 창조시 흐름이 월등히 강하다. 오군포 선착장 축조에 따른 유속변화를 보면 선착장 인근 동측해역에서는 유속이 증가하고 북측과 남측 해안을 따라서는 유속이 감소하는 것으로 나타났으며 콩돌해안 전면에서는 약 200m 정도의 구간에서 대략 1cm/s 정도의 미미한 유속감소가 발생하였다(<그림 1.15>).

따라서 이와 같은 유속변화 양상으로 볼 때 콩돌해안의 조류변화에 의한 해안변화(콩돌유실)는 거의 없을 것으로 사료된다.

<그림 1.2> 해수유동모형의 격자망도(광역)

<그림 1.3> 해수유동모형의 격자망도(상세역)

<그림 1.4> 해수유동모형의 수심도

<그림 1.5> 모형검증을 위한 조위 및 유속 비교지점 위치도

<그림 1.6> 조위시계열 비교도

<그림 1.7> 창조시 유속벡터도(광역)

<그림 1.8> 낙조시 유속벡터도(광역)

<그림 1.9> 창조시 유속벡터도(Case1)

<그림 1.10> 낙조시 유속벡터도(Case1)

<그림 1.11> 창조시 유속벡터도(Case2)

<그림 1.12> 낙조시 유속벡터도(Case2)

<그림 1.13> 최강유속 분포도(Case 1)

<그림 1.14> 최강유속 분포도(Case 2)

<그림 1.15> 최강유속 변화도(Case 1 vs Case 2)

천기 2011-11-16

16.「속리산 법주사 일원」내 부도군 관리사무소 건립

가. 제안사항

「속리산 법주사 일원」 내 부도군 관리사무소 건립을 위한 국가지정문화재 현상변경허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 「속리산 법주사 일원」 내 부도군 관리사무소 건립을 위하여 신청한 사항임.

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : ***

(2) 대상문화재 : 속리산 법주사 일원(명승 제61호)

ㅇ 소 재 지 : 충북 보은군 속리산면 사내리 산1-1번지 외

ㅇ 지 정 일 : ‘09.12.9

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 법주사 부도군 관리사 건립

ㅇ 사업위치 : 충북 보은군 속리산면 사내리 227번지 외

(법주사로부터 동북쪽 약 200여미터 지점)

ㅇ 사업내용 : 법주사 부도군 관리용 건물 건립

- 정면 5칸, 측면 1.5칸(면적 111.15㎡), 홑처마 맞배지붕, 한식목구조, 건물높이 6.3m

ㅇ 사업기간 : 허가일 ～ 2013.3.31

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역 내

라. 현지조사 의견(2011.11.18)

<문화재위원 ***>

ㅇ 신청된 건물은 과거 건축물이 있었던 곳에 그 규모와 동일하게 설계되어 있으며, 건립되더라도 주변경관에 영향이 없을 것으로 사료됨.

ㅇ 단, 현재 위치에 과거 건축유구가 있어 발굴조사 후 발굴조사 의견에 따라 시행토록 하는 것이 좋겠음.

마. 참고자료(발굴조사)

□ 발굴조사 개요

○ 용 역 명 : 속리산 법주사 부도군 발굴조사 사업

○ 조사목적 : 법주사 부도군 복원을 위한 기초자료 수집 및 복원방안 마련     ○ 조사기관 : 청주대학교 박물관(책임조사원 박상일)

○ 조사기간 : 2004.9.20～10.29

○ 용 역 비 : 금31,559천원(국비 및 지방비)

□ 조사보고서 내용 및 보은군 검토의견

○ 3개 지역으로 나누어 발굴조사를 진행함.

- 가 지구 : 석종형 부도 3기와 건물지가 확인

- 나 지구 : 팔각원당형 부도 1기, 석종형 부도 5기 및 건물지 확인

- 다 지구 : 건물지 여부만 확인(금회 사업예정지)

○ 조사결과 조사단 의견

- 발굴조사로 확인된 부도는 적정장소로 이동 복원한 뒤 건물지에 대한 추가조사를 실시한 뒤 복원 여부를 결정

○ 보은군 검토의견(세부사항 붙임 의견서 참조)

- 법주사 부도군 발굴조사는 부도군 복원 정비를 위해 추진한 발굴조사로서 관리사 건립 예정지인 ‘다’지구의 경우 노출된 기단과 주초석, 지표면에 수습된 유물 정도로 건물지 여부만 확인하였음.

- 이에 추가 발굴조사를 통해 건물지의 정확한 성격, 규모 등을 확인한 뒤 공사를 추진해야 할 것임.

바. 참고자료(보은군 의견)

ㅇ 충북 보은군 속리산면 사내리 소재 명승 제61호 “속리산 법주사 일원”의 법주사는 신라 진흥왕 14년(553)에 의신조사가 창건, 혜공왕 12년(776) 진표율사가 중수하였으나, 임진왜란으로 소실된 것을 조선 인조 2년(1624)에 벽암대사가 중창하여 현재에 이르고 있음. 경내에는 쌍사자 석등, 팔상전, 사천왕석 등 많은 국보, 보물 및 시도지정문화재가 분포하고 불교관련 문헌 300여 점이 소장되어 있음.

속리산 일원에는 폐사지를 비롯한 다수의 불교유적 외에 10여 개소의 전통사찰이 분포하고 있으며, 속리산 법주사 일원지역을 비롯한 인접지역은 자연적 가치를 인정받아 국립공원으로 지정 관리되고 있으며 우수한 경관으로 인해 매년 200만 명 내외의 관람객이 방문하는 명소임.

금회 현상변경허가 신청지역인 속리산면 사내리 227번지 일원지역은 부도군 복원을 위한 기초조사를 목적으로 2004년 국비지원을 받아 부분 발굴조사를 시행한 지역으로 조사결과 건물 장대석 및 초석이 발견되어 건물지로 추정되었으나 당시 여건으로 조사를 확대하지 못하고 종료한 바 있음. 이에 이러한 현지여건을 감안하여 매장문화재 발굴조사 이행여부도 병행하여 검토한 뒤 허가승인 여부를 검토함이 타당할 것임.

사. 의결사항

ㅇ 조건부가결

- 발굴조사 후 시행

천기 2011-11-17

17.「문경새재」 내 목교 설치

가. 제안사항

「문경새재」 내 목교 설치를 위하여 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 「문경새재」 내 목교 설치를 위하여 신청함.

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 문경시장

(2) 대상문화재 : 문경새재(명승 제32호)

ㅇ 소 재 지 : 경북 문경시 문경읍 상초리 산42-8번지 등

ㅇ 지 정 일 : ‘07.12.17

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 문경새재 목교량 설치

ㅇ 사업위치 : 경북 문경시 문경읍 상초리 13번지 일원(생태공원～사과공원 광장)

ㅇ 사업내용 : 목교 설치 L=30m, B=2.2m

ㅇ 사업기간 : 허가일 ~ 2012.2.28

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역 내

라. 참고자료(사업목적 및 기대효과)

ㅇ 사업목적

- 목교량을 설치하여 문경새재도립공원의 아름다운 자연경관을 근접 관찰하고 생태공원 및 관문 탐방로를 효과적으로 이용할 수 있도록 하고자 함.

ㅇ 기대효과

- 문경새재 탐방객에게 생태공원, 박물관 등의 시설에 대한 접근성을 높여줌으로써 다양하고 효율적 관광과 함께 문경새재 도립공원 이미지 제고 효과 기대

마. 의결사항

ㅇ 가결

천기 2011-11-18

18.「조계산 송광사․선암사 일원」 내 조계산 도립공원 탐방로 정비

가. 제안사항

「조계산 송광사․선암사 일원」 내 조계산 도립공원 탐방로 정비를 위하여 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 「조계산 송광사․선암사 일원」 내 탐방로 정비를 위하여 신청함.

다. 주요내용

(1) 신청인 : 순천시장

(2) 대상문화재 : 조계산 송광사ㆍ선암사 일원(명승 제65호)

ㅇ 소 재 지 : 순천시 승주읍 죽학리 산48-1번지 등

ㅇ 지 정 일 : ‘09.12.9

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 조계산 도립공원 탐방로 정비

ㅇ 사업위치 : 전남 순천시 승주읍 죽학리 (큰굴목재~작은굴목재~장군봉)

ㅇ 사업내용

- 횡단배수로 8개소 설치 30m(4m * 6개소, 3m * 2개소)

- 통나무 계단 43m 설치(폭 1.5m* 직경 120mm)

ㅇ 사업기간 : 허가일 ～ 2012.2.28

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역 내

라. 참고자료(사업목적)

ㅇ 조계산 도립공원 내 생태보호와 탐방객의 안전을 도모하기 위하여 훼손된 탐방로를 정비하고자 하는 사업으로 매년 시행한 사업임.

마. 의결사항

ㅇ 가결

천기 2011-11-19

19.「서울 백악산 일원」 주변  교육 및 연구시설 신축

가. 제안사항

「서울 백악산 일원」주변 교육 및 연구시설물 신축을 위하여 현상변경 허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ「서울 백악산 일원」 주변 교육 및 연구시설 신축을 위하여 신청한 사항으로 동 사업위치는 현상변경 허용기준상 1구역(서울특별시 도시계획 등 관련법에 따름)에 속하나, 사업부지 중 산1-84번지(35㎡)가 문화재구역 내에 포함됨.

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : ***

(2) 대상문화재 : 서울 백악산 일원(명승 제67호)

ㅇ 소 재 지 : 서울시 성북구 성북동 산87-1번지 등

ㅇ 지 정 일 : ‘09.12.9

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 교육 및 연구시설(연구소) 신축

ㅇ 사업위치 : 서울시 종로구 청운동 89-149, 89-148, 산1-84

ㅇ 사업내용 : 교육 및 연구시설 신축

- 지하1층 지상3층, 건축면적 431.7㎡, 연면적 1,539.08㎡, 건축높이 11.88m

(4) 사업기간 : 허가일 ～ 2012. 12. 30

(5) 문화재와의 거리 : 지정구역 밖 인접

라. 의결사항

ㅇ 가결

천기 2011-11-20

20.「삼척 죽서루와 오십천」 주변 경로당 신축

가. 제안사항

「삼척 죽서루와 오십천」 주변 경로당 신축을 위하여 현상변경 허가사항 변경허가 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 「삼척 죽서루와 오십천」 주변 경로당 신축을 위하여 신청한 사항으로 동 사업위치는 현상변경 허용기준상 3구역에 해당되어 신축 가능한 높이보다 0.7m 초과(건물높이 8.7m)함에 따라 신청함.

* 허용기준 3구역 : 2층 이하 신축허용(평지붕 8m 이하, 슬라브지붕 12m 이하)

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 삼척시장

(2) 대상문화재 : 삼척 죽서루와 오십천(명승 제28호)

ㅇ 소 재 지 : 강원도 삼척시 성내동 28

ㅇ 지 정 일 : ‘07.12. 7

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 경로당 신축공사

ㅇ 사업위치 : 강원도 삼척시 성내길 11번지

ㅇ 사업내용 : 경로당 2층 신축

- 건축면적 121.76㎡, 연면적 169.21㎡, 건물높이 8.7m

ㅇ 사업기간 : 허가일 ~ 2012.12.30

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역으로부터 60m 이격

라. 참고자료(삼척시장)

ㅇ 사업예정지는 현상변경 허용기준에 의하여 2구역(평지붕 8m 이하)으로 이격거리가 60m로, 주변은 이미 2~3층 건물이 위치하고 있으며, 특히 예정지와 인접하여 2층의 건물이 정면 및 측면에 있음. 또한 신축 예정건물은 허용기준을 경미하게 초과(0.7m)하여 죽서루와 오십천 주변 역사문화환경 보존에 영향을 미치지 않는다고 사료됨.

마. 의결사항

ㅇ 가결

천기 2011-11-21

21. 「예천 회룡포」 주변 자연체험 학습장 조성

가. 제안사항

「예천 회룡포」 주변 자연체험 학습장 조성을 위하여 현상변경 신청한 사항을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ「예천 회룡포」주변 자연체험 학습장 조성을 위하여 신청한 사항으로 동 사업위치는 현상변경 허용기준상 2구역에 해당(2층 이하 신축 허용)함.

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 예천군수

(2) 대상문화재 : 예천 회룡포(명승 제16호)

ㅇ 소 재 지 : 경북 예천군 용궁면 대은리 일원

ㅇ 지 정 일 : ‘05. 8.23

(3) 신청내용

ㅇ 사 업 명 : 자연체험 학습장 조성

ㅇ 사업위치 : 경북 예천군 용궁면 대은리 416-2번지

ㅇ 사업내용

가. 자연체험 학습관찰원

․ 데크로드설치 463.8㎡, 관찰로 황토포장(T=150) 545㎡, 연못조성 232㎡

․ 초화지피식재 : 야생화(하늘나리 등) 7,700주, 습지식물(물억새 등) 10,000주, 수변식물(골풀 등) 7,600주, 부엽식물(와개연꽃 등) 900주, 수생식물(부레 옥잠화 등) 1,000주

나. 회룡포 화합마당 : 점토잔디블럭 포장 720㎡

다. 회룡포 학습마당

․ 점토블럭포장 375㎡, 주차장 잔디블럭포장 216㎡, 모래놀이터 260㎡

․ 학습로 황토포장(T=150) 500㎡

․ 암석원 : 둥근바위솔 등 300주 식재, 자연석 암석 8개

․ 허브원 : 향기식물(라벤더 등) 900주

․ 장승정원 : 장승설치 8개소

․ 솟대정원 : 솟대설치 7개소

․ 조경식재 : 교목(느티나무 등) 130주, 관목(눈주목 등) 3,392주

라. 마을쉼터

․ 점토블럭포장 98㎡

․ 조경식재 : 교목(느티나무 등) 10주, 관목류(연산홍 등) 940주

마. 오토캠핑장

․ 진입로 잔디블럭 포장 934㎡, 캠핑장 잔디식재 350㎡

․ 조경식재 : 교목식재(느티나무 등) 34주, 관목(눈주목 등) 960주

ㅇ 사업기간 : 허가일 ～ 2012.5.30

(4) 문화재와의 거리 : 지정구역 밖 인접

라. 참고자항(*** 교수)

ㅇ 어린이 놀이터의 놀이시설은 설치하지 말고 놀이 공원만 조성토록 함이 바람직하겠음. 광장, 야외무대의 스텐드 설치는 배제하고 자연경사(mound)를 이용한 공간으로 계획할 것

마. 참고사항(사업목적)

ㅇ 주 5일제 근무 확산 등 사회환경과 여가활동 성향의 변화에 따라 건강과 삶의 질 향상을 위한 휴게공간에 대한 국민적 관심과 수요가 증가하고 있어 잘 보존된 자연경관을 국민의 정서순화 및 교육의 장으로 활용할 필요성이 점차 확대되고 있음. 이에 많은 사람들이 자연친화적인 체험활동을 통한 삶의 질을 향상하기 위하여 자연체험 학습장을 조성함.

바. 의결사항

ㅇ 부결

- 문화재 경관 훼손 우려

천기 2011-11-22

22.「진주 호탄동 익룡․새․공룡 발자국 화석산지」 주변 현상변경 허용기준 마련

가. 제안사항

「진주 호탄동 익룡․새․공룡 발자국 화석산지」」 주변 현상변경 허용기준(안)을 부의하오니 심의하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ 천연기념물 제534호 「진주 호탄동 익룡․새․공룡 발자국 화석산지」 지정에 따라 「문화재보호법」 제13조 4항에 의거 현상변경 허용기준 마련을 위해 신청한 사항임.

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 문화재청장

(2) 대상문화재 : 천연기념물 제534호 진주 호탄동 익룡․새․공룡 발자국 화석산지

ㅇ 소 재 지 : 경남 진주시 호탄동 산 21등

ㅇ 지 정 일 : ‘11.10.14

(3) 신청내용

구분 (지역)	현상변경 허용기준(안)		비 고
	평지붕	경사지붕(3:10 이상)
1 구역	지방자치단체 도시계획 조례 등 관련 법규에 따라 처리

라. 의결사항

ㅇ 가결

【검토사항】

천기 2011-11-23

23.「함양 용유담(龍遊潭)」명승 지정 검토

가. 제안사항

「함양 용유담」의 국가지정문화재(명승) 지정여부를 부의하오니 검토하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ「함양 용유담」의 국가지정문화재(명승) 지정여부를 검토하고자 함.

ㅇ 추진경과

- 2006.04.24～2007.02.14. 2006 전통명승 동천구곡 학술조사 결과 우수자원 선정(경상대 경남문화연구원/책임연구원 ***)

- 2007.10.29～30         지정조사(문화재위원 ***, ***, 전문위원 ***)

- 2007.11.28             문화재위원회 검토(지정추진)

- 2011.11.03            지정조사 실시(*** 문화재위원, *** 전문위원, 함양문화원장 ***)

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 문화재청장

(2) 신청내용

ㅇ 명    칭 : 함양 용유담(龍遊潭)

ㅇ 소 재 지 : 경남 함양군 휴천면 송전리 산132-3번지 등

ㅇ 지정종별 : 명승

ㅇ 지정가치

- 함양 용유담은 마천면과 휴천면의 경계에 위치하고 있는데, 지리산의 아름다운 계곡들에서 흘러내린 맑은 물이 합류되어 형성된 큰 계곡으로 ‘용유담(龍遊潭)’이라는 이름에서 알 수 있듯이 이 곳은 아홉 마리의 용이 놀았을 만큼 연못의 규모가 크고 수심이 깊으며, 용이 남긴 흔적을 연상시키는 화강암 암반과 배설물을 연상시키는 바위들이 있어 아름다운 경관을 나타냄.

- 용유담은 신선이 노니는 별유천지로 예부터 시인묵객들의 발길이 끊이지 않았던 곳으로 여름이 되면 각처의 피서객들이 휴식을 위해 모여드는 곳임.

- 조선시대에 비가 부족하면 관아가 주도하여 기우제를 지낸 곳으로 가장 대표적인 장소로 함양군수로 있었던 김종직이 용에게 비를 내려줄 것을 호소하는 기우제를 지내고 지은 시가 전해져 내려오며, 조구명의 ‘용유담기’에서는 “마치 용이 머리를 쳐들고 꼬리를 흔드는 모양”이라 극찬했고, 수직절리로 해체되어 드러난 하상을 “돌이 모두 개의 이빨처럼 나있다.”고 묘사했다는 기록이 전해 내려오는 역사문화 명승지임.

ㅇ 문화재구역 : 7필지 / 45,982㎡

ㅇ 문화재관리단체 : 함양군(함양군수)

라. 문화재현황

ㅇ 현황

- 지리산의 아름다운 계곡들에서 흘러내린 맑은 물이 합류되어 용유담에 이르러서는 화창한 대낮에 우레 소리 같은 폭포의 쏟아지는 소리를 비롯하여 장방형의 평평한 호수를 이루게 된다. 화강암으로 된 기암괴석이 첩첩이 쌓인 험준한 봉우리는 용이 하늘로 날아 올라가는 형상이라고 하겠다.

- 용유담은 신선이 노니는 별유천지로 예부터 시인묵객들의 발길이 끊이지 않았던 곳으로 여름이 되면 각처의 피서객들이 휴식처를 찾아 모여들어 붐비는 곳이기도 하다. 서편의 벼랑으로는 절경을 이루는 풍치와 청아한 물 빛, 거울 같은 물에 비친 산 그림자, 푸른 못의 반석에 펼쳐진 모래는 가히 도원경의 경지에 이르는 듯 황홀한 풍경은 보는 이로 하여금 하염없이 도취되게 하곤 한다. 길 언덕 위에 구룡정이라는 정자가 있고 이 용유담 가에는 당나귀바위와 장기판이라는 바위가 있다. 용유담에는 아홉 마리 용이 살았다는 전설과 마적도사와 당나귀 관련 전설이 내려오고 있다.

- 구룡정(九龍亭) : 용유담은 구룡의 굴집이라서 산수가 아름답고 기암괴석이 절경이라 신선이 내려와 놀았는데 이를 기념하기 위해서 용유담 위에 정자를 짓고 구룡전설의 이름을 따라 지음.

- 거북바위 : 용유담의 소 안에 거북바위가 있는데 거북이가 토끼 간을 찾아가기 위해 뭍으로 나왔다가 토끼를 놓쳐서 용왕으로부터 벌을 받아 바위로 변했다는 동화와 연관된 설화가 있음.

- 마적도사와 구룡 : 신라 무열왕(659) 때 마적도사가 이 용유담에 와서 마적사 절을 짓고 당나귀를 기르고 있었다. 식량과 부식물이 떨어지면 당나귀에 쪽지를 써서 관동장에 보내면 상인이 필수품을 챙겨주어 싣고 다시 돌아와서 말바위에서 울면 마적도사는 아홉 마리 용을 시켜 다리를 놓아서 건너오게 하였다.

하루는 말이 와서 울었으나 마적도사는 장기판에 정신이 빠져있었고 눈 먼 용을 제외한 8마리 용이 여의주를 서로 차지하여 하늘에 오르려고 물고 뜯고 싸우는 소리에 당나귀 우는 소리를 듣지 못해 나귀는 울다가 지쳐서 죽고 말았다. 마적도사는 화가 나서 장기판을 던지니 깨어져 한 조각은 나귀바위에 한 조각은 마적에 떨어졌다. 마적도사는 눈 먼 용 한 마리만 남겨놓고 8마리 모두 쫓아버렸다.

ㅇ 입지현황

- 엄천강 상류 함양군 마천만과 휴천면의 경계에 있다. 이곳은 과거 서부 경남에서도 가장 두메산골에 속했으나 함양․산청과 남원시 인월을 연결하는 60번 포장 도로가 엄천강을 따라 건설되어 최근에는 접근성이 좋다. 포장도로가 개설되면서 용유담은 특히 피서철을 중심으로 방문객이 많은 유원지가 되었다.

ㅇ 유래 및 전설

- 옛 사람들은 지리산을 함양이나 북쪽에서 오르는 길로 용유담 벽송사를 많이 이용하면서 용유담을 탐방하였던 것으로 보인다. ‘용유담’이라는 이름에서 알 수 있듯이 이곳은 아홉 마리의 용이 놀았을 만큼 연못의 규모가 크고 깊으며, 용이 남긴 흔적을 연상시키는 경관이 특징적이다.

- 조선시대에는 비가 부족하면 관아가 주도하여 기우제를 지냈는데 용유담이 기우제를 지낸 곳으로 가장 대표적 장소이다. 함양군수로 있던 김종직이 여기서 용에게 비를 내려줄 것을 호소하는 기우제를 지내고 지은 시가 남아 있다. 지금도 용에게 치성을 드리는 제단으로 이용되는 바위가 있다.

- 용유담의 소 안에 거북바위가 있는데 거북이 토끼 간을 찾아가기 위해 뭍으로 나왔다가 토끼를 놓쳐서 용왕으로부터 벌을 받아 바위로 변했다는 동화와 연관된 설화가 있다.

- 마적도사와 구룡 : 신라 무열왕 때 마적도사가 이 용유담에 와서 마적사란 절을 짓고 당나귀를 기르고 있었다. 식량과 부식물이 떨어지면 당나귀에 쪽지를 써서 관동장에 보내면 상인이 필수품을 챙겨 주어 싣고 다시 돌아와서 말바위에서 울면 마적도사는 아홉 마리 용을 시켜 다리를 놓아서 건너오게 하였다. 하루는 말이 와서 울었으나 마적도사는 장기판에 정신이 빠져 있었고, 눈 먼 용을 제외한 8마리 용이 여의주를 서로 차지하여 하늘에 오르려고 물고 뜯고 싸우는 소리에 당나귀 오는 소리를 듣지 못해 나귀는 울다 지쳐서 죽고 말았다. 마적도사는 화가 나서 장기판을 던지니 깨어져 한 조각은 나귀 바위에 한 조각은 마적에 떨어졌다. 마적도사는 눈 먼 용 한 마리만 남겨놓고 8마리 모두 쫓아 버렸다.

ㅇ 자연 지리적 현황

- 용유담 일대는 고도가 높고 체적이 큰 주변 산지, 무성한 삼림, 넓고 깊은 연못, 울퉁불퉁하고 하얀 암반 하상, 수많은 거력들, 와류 현상 등이 어우러진 절경이다. 이러한 경관을 조구명은 ‘용유담기’에서 용유담의 곡류 하도를 “마치 용이 머리를 쳐들고 꼬리를 흔드는 모양”이라 극찬했고, 수직절리로 해체되어 드러난 하상을 “돌이 모두 개의 이빨처럼 나있다.”고 묘사했다. 이와 같이 용유담은 경관 그 자체가 장관이기도 하지만, 선인들은 이곳을 기우제를 지낼 정도로 정서상 중요한 의미를 지닌 장소이기도 하였다.

① 지리산 북쪽 산지를 동-서로 개석하는 협곡에 위치

용유담은 지리산 북쪽 함양군 휴천면 송전리의 남강 지류인 엄천강 중류에 위치한다.

거시적으로는 지리산 주능선으로부터 북쪽으로 뻗어 나온 산줄기들과 그 사이의 엄천강 중류 구간 모두 북동-남서 방향으로 달리고 있다. 그러나 미시적으로는 곳곳에서 남-북과 동-서 방향의 구조선들을 반영하여 직각으로 꺾인 곡류 하도를 이룬다. 이와 같은 곡류 하도 중에서 용유담은 법화산(990m)∼지리산의 새봉(1323m) 서쪽 산지에 이르는 산줄기를 동-서로 절단하는 좁은 협곡에 자리 잡고 있다.

② 수직절리를 따라 하얗게 드러난 울퉁불퉁한 바위들과 깊고 푸른 못의 발달

용유담 일대에는 화강암질편마암, 반상변정편마암이 주로 분포하며, 상류 쪽에는 반려암도 존재한다. 기반암에는 동서 방향의 협곡과 평행하거나 그에 수직인 남북 방향의 절리들이 발달해 있다. 이러한 수직절리들을 따라서는 암괴가 기계적으로 쪼개져 다양한 소지형들을 이루고 있다.

먼저 완만하게 경사진 판상절리를 따라 형성된 너럭바위들을 잘게 분할하여 암반하상의 측면에 울퉁불퉁한 암반이 드러나 있다. 너럭바위가 잘 발달한 농월정보다는 수직절리의 비중이 더 높은 거연정 주변 하상과도 유사한 모습이다. 이러한 암반하상에는 주변 산지에서 공급된 거력들이 산재해 있는데, 유수에 반복적으로 씻겨서 매우 하얗고 밝은 빛깔을 띤다.

또한 이 장소의 핵심적 경관 요소인 연못이 있는데, 그 규모는 폭이 약 30∼80m, 길이 약 250m에 달한다. 협곡을 이루는 하도는 한 방향의 수직절리들이 깊게 풍화․침식되어 형성되는 반면, 여러 방향으로 교차하는 수직절리들이 밀도 높게 분포하는 곳에는 연못이 발달한다.

③ 수많은 거력들이 쌓여 있는 여울목 경관

용유담 협곡의 입구와 출구는 직각으로 꺾이면서 굽이치는 좁은 유로가 발달해 있다. 이러한 여울목 구간을 따라서는 주변 산지로부터 기계적으로 쪼개져 형성된 수많은 거력들이 사면을 따라 밀려 내려와 쌓여 있다. 거력들은 직경 약 0.5∼2m에 달하며, 크기가 작은 암설들과 함께 섞여 산재해 있다. 거력들은 모래알 수준으로 쪼개지지 않는 한 유수에 의해 쉽게 이동되지 않기 때문에 상당히 넓은 범위에 걸쳐 널려 있으며, 유수의 흐름을 방해하여 와류 현상을 일으킨다.

ㅇ 고문자료

- 조구명(趙龜命 1693-1737)은 ‘용유담기’에서 용유담의 곡류 하도를 “마치 용이 머리를 쳐들고 꼬리를 흔드는 모양”이라 극찬했고, 수직절리로 해체되어 드러난 하상을 “돌이 모두 개의 이빨처럼 나있다.”고 묘사했다.

유용유담기. 遊龍游潭記

갑진년(1724) 8월 초하루 백씨가 길을 떠나 지리산으로 향했다. 나와 조우명(趙遇命)․조재복(趙載福)이 뒤를 따랐다. 사근역(沙斤驛) 찰방 권흡(權 火翕)이 아들 권상경(權尙經)과 함께 먼저 와 용유담을 구경했다. 용유담은 지세가 매우 깊고, 돌이 모두 개의 이빨처럼 나 있다. 물은 열 걸음에 아홉 번은 꺾일 정도로 굽이지고, 선회하며 소용돌이 치다 격렬하게 쏟아져 그 소리가 천둥소리와 같다. 용당(龍堂)이 맞은 편 언덕에 있다. 나무를 엮어 다리를 만들었는데, 아래를 보면 깊이를 헤아릴 수 없다. 다리가 위태롭게 매달려 있어 두렵기 때문에 건널 수 없다. 다리 곁의 돌을 밟고 동쪽으로 백여 걸음쯤에 언덕에 붙어 가로놓인 큰 바위가 있다. 주위는 가락지처럼 둥그렇게 둘러 있고, 입구는 술통처럼 생겼다. 그 뒤는 몇 길이나 되는 바위가 있는데, 오솔길 같은 흔적이 굽이굽이 나 있다. 마치 용이 머리를 처들고 꼬리를 흔드는 모양이다. 돌들은 닳아서 반질반질한데, 그 모양이 매우 괴이하다. 용유담이라는 명칭이 이런 데서 나왔다.

이 날 밤 정혜대사(定慧大師)와 함께 군자사(君子寺)에서 묵었다. 대사가 말하기를 “옛날 마적조사(馬迹祖師)라는 분이 계셨는데, 이 연못 위에서 하안거(夏安居)를 하였는데, 물소리가 강설을 듣는데 방해가 되었다. 그래서 그 용을 노하게 하여 채찍을 휘둘러 쫓아냈는데, 그 용이 아픔을 참지 못하고 바로 기세가 꺾여 바위에 나타난 것이 이와 같다고 합니다.”라고 하였다. 이 설은 사리에 맞지 않는 황당한 말로 사람들이 믿으려 하지 않는다. 나는 이 세상의 일에는 정상적인 이치로 다 설명할 수 없는 일이 있다고 생각한다. 한유(韓愈)는 말하기를 “승려들은 환술에 능해 기능이 많다.”고 하였으니, 어찌 용을 항복 받고 호랑이를 굴복시킬 기술이 없다고 하겠는가? 용의 성품은 바위에 나타나지 않는다. 바위에 들어가면 바위가 그 때문에 뚫린다. 그리하여 단단해 뚫기 어렵다고 생각했던 것을 단지 사람들이 보고 그렇게 여길 뿐이다. 사람이 사람에 대해서도 오히려 서로 그 심정을 헤아릴 수 없는데, 하물며 신령스런 용의 변화를 어떻게 알겠는가? 이런 일이 있어서 그것을 믿는다고 말하는 것도 망령된 것이지만, 이런 일이 없어서 그것을 믿지 않는다고 말하는 것도 망령된 것이다.

대체로 수석이 산의 북쪽에서 떨어져 나온 것으로는 이 못이 제일 크다. 나는 그 기세가 기이하고 웅장한 것이 기뻤다. 조우명에게 시켜 다섯 사람의 이름을 바위 남쪽 벽에 쓰게 하였다. 그리고 직접 ‘바위는 움푹하고 물은 세차게 흐르며, 용은 노하고 신은 놀라네[石抉川駛龍怒神驚]’ 라는 8자를 써서 석공으로 하여금 새겨 넣게 하였다. 그리고 시를 읊기를 “지세는 그늘진 숲속에서 최고인데, 흐르는 물은 격렬하여 화살처럼 흐르네. 풍운이 용의 모습 드러나게 하였는데, 용의 집은 바위 뚫고 돌아들어 간 곳. 깊은 가을 날씨처럼 소름이 오싹, 공연히 밝은 대낮에 천둥이 치네. 헤아릴 수 없이 깊은 물 위의 위험한 다리를 건너, 물을 건너오니 살 길이 열린 듯하네.” 하였다.

- 조선 성종시대 함양군수로 재직한 김종직(金宗直 1431-1492)은 용유담에서 해마다 춘령을 반포하는 행사를 지내기 위하여 용유담까지 험한 길을 와서 용에게 제사를 올리고 백성들의 평안을 기원하니 신령이 알아듣는 듯 갑자기 시원한 바람이 불어온다는 아래 시를 남겼다.

이 내용은 기우제에 관한 것으로 농업국가였던 조선시대에는 가뭄이 들면 중앙과 지방을 막론하고 한해 농사를 시작하면서 풍년을 기원하는 행사에서는 비를 잘 내리도록 축원하는 것이 무엇보다도 중요한 행사였다. 용유담은 비를 내리도록 하는 신령스러운 용이 사는 곳인 까닭에 기우제 뿐 아니라 농사를 시작하는 춘령(春令)을 반포하는 행사를 지내기에 가장 적지이다.

마. 지정조사 의견(’11.11.3)

<문화재위원 ***>

ㅇ 용유담은 엄청강 위 계곡의 기암과 바위, 산림식생들이 대단히 아름다운 경관을 형성하고 있고, 용에 얽힌 많은 인문학적 이야기들과 함양군수로 있던 김종직의 기우제, 조구명의 용유담기 등이 전해져 오고 있어 자연 및 인문학이 결합된 복합명승으로 가치가 있다고 사료되므로 명승지정을 적극 추천함.

ㅇ 참고자료

1. 유래와 성격 : 옛 사람들은 지리산을 함양이나 북쪽에서 오르는 길로 용유담 벽송사를 많이 이용하면서 용유담을  탐방하였던 것으로 보인다.

용유담은 지리산 북쪽 엄천계곡에서 가장 아름다운 곳으로 기암괴석과 폭포소리, 서쪽 언덕의 나무숲과 푸른 담수에 높푸른 하늘이 어우러져 신비경을 자아내는 곳이다.

“용유담(龍遊潭)“이라는 이름에서 알 수 있듯이 이 곳은 아홉 마리의 용이 놀았을 만큼 연못의 규모가 크고 깊고, 또한 이 곳에는 용이 남긴 흔적을 연상시키는 경관들이 상류에서부터 하류로 가면서 이어지고 있으며, 지금도 주변에는 용에게 치성을 드리는 제단과 바위들이 남아 있다.

용유담은 지리산에서부터 흘러내려온 기암과 바위, 그리고 계류가 아름다운 경관을 형성하면서 용에 얽힌 유래와 마적도사와 구룡, 말방울, 가사어, 구룡정, 마적사, 거북바위 등에 얽힌 전설 등이 내려옴으로써 용에 대한 장소성을 진하게 느끼게 해주고 있다.

2. 명승적 가치 특성

(1) 용유담은 지리산 북쪽 함양군 휴천면 송전리의 남강지류인 엄천강 중류에 위치한다. 거시적으로는 지리산 주능선으로부터 북쪽으로 뻗어나온 산줄기들과 그 사이의 엄천강 중류구간 모두 북동-남서방향으로 달리고 있다. 그리고 미시적으로는 곳곳에서 남북과 동서방향의 구조선들이 직각으로 꺾인 곡류하도를 이룬다. 이와 같은 곡류하도 중에서 용유담은 법화산(990m)-지리산새봉(1,323M) 서쪽산지에 이르는 산줄기를 동서로 절단하는 좁은 협곡에 자리잡고 있다.

(2) 용유담 일대에는 화강암질 편마암, 반상변정 편마암이 주로 분포하며, 상류쪽에는 반려암도 존재한다. 완만하게 경사진 판상절리를 따라 형성된 너럭바위들을 잘게 분할하여 암반하상의 측면에서 울퉁불퉁한 암반이 드러나 있다. 이 장소의 핵심적 경관요소인 연못은 폭이 30-80m, 길이 약 250m에 달하며, 협곡을 이루는 하도는 한 방향의 수직절리들이 깊게 풍화, 침식되어 형성되는 반면, 여러 방향으로 교차하는 수직절리들이 밀도 높게 분포하면서 경관적으로 아름다움을 연출하고 있다.

(3) 조선중기의 학자 조구명(趙龜命 1693-1737)은 용유담기에서 용유담의 곡류하도를 “마치 용이 머리를 쳐들고 꼬리를 흔드는 모양” 이라 극찬했고, 수직절리로 해체되어 드러난 하상을 “돌이 모두 개의 이빨처럼 나있다” 고 묘사했다.

(4) 용유담은 주위 지세가 급경사여서 수심이 깊고, 용이 머리를 처들 듯 혹은 바위를 파고 들어간 듯 괴이한 모양을 하고 있고 그 사이를 흐르는 우렁찬 물 소리는 마치 용이 노호하는 소리로 들리며, 하류에 펼쳐진 작은 바위 덩어리들은 용의 배설물의 흔적이라는 이야기가 전해져 온다.

(5) 용유담의 장소적 이미지는 기우제를 지낸다는 점에 또 하나의 특징이 있다. 용유담은 비를 내리도록 하는 신령스러운 용이 사는 곳인 까닭에 기우제 뿐 아니라 농사를 시작하는 춘령(春令)을 반포하는 행사를 하기에 가장 적지이다.

조선 성종시대 함양군수로 재직하던 김종직(金宗直 1431-1492)은 용유담에서 해마다 춘령을 반포하는 행사를 지내기 위하여 용유담까지 와서 제사를 올리고 백성들의 평안을 기원하니, 신령이 알아듣는 듯 갑자기 시원한 바람이 불어온다는 시를 남겼다.

“거센 물결 굽어보고 절벽을 우러르니, 가파른 길 꾸불꾸불 한자도 되지 않네.

나는 반춘(班春) 때마다 이 험한 길 시험하니, 양장판(羊腸阪)만 수레 굴대를  꺾는 것이 아니도다. 계곡에는 수 많은 돌들 거꾸로 서 있고, 조각한 듯 움푹 패인 구멍들은 누가 탐사하리요.

푸른 이끼 긁어내고 글씨 쓰려 하였더니, 괴이한 말 용납 않고 비가 쏟아지네.

오뚝이 앉아 읊조리며 조화의 공 생각하니, 바위들이 음식, 술통 차려 놓은 것 같네.

신비한 용아, 너에게 술 한 잔을 권하노니, 어찌하여 잠만 자며 지주 시름 더하느뇨?

이 백성들 조세, 공물 마련해야 하니, 신룡에게 바라는 것 천둥과 비뿐일세.

온 골짜기 고개 숙인 곡식 여물지 못하니, 잘못된 정사가 하늘의 노염을 부른 듯.

지난 해의 빠른 응험 잊을 수 없으니, 범의 머리라도 수부(水府)에 주고 싶네.

절벽 위에 서 있자니 서늘한 바람부니, 갑자기 신령이 이 말을 듣고 있었던 듯 하다.“

(6) 용유담 서쪽 바위에는 김종직(金宗直), 정여창(鄭汝昌), 김일손(金馹孫), 조식(曺植), 이황(李滉), 강대수(姜大洙) 등의 장구소(杖屨所)라는 글이 음각되어 있고, 이 절경을 나타낸 수많은 명현석학들의 시와 서, 노래가 남아 있어 이곳의 장소성과 유명세를 미루어 짐작할 수 있게 한다.

<전문위원 ***>

ㅇ 용유담은 웅장한 규격과 맑고 깊은 담, 거력이 어우러져 있어 호쾌함과 신비감을 자아내는 절경이다. 선유들의 행적과 기록에서도 역사문화적 가치를 찾을 수 있으며, 현대 지형학적으로도 중요한 地貌를 갖추고 있다. 용유담은 국가문화재인 명승으로서의 가치가 충분하다고 판단된다.

ㅇ 용유담이 위치한 계곡은 웅장한 규격과 함께 골짜기를 충진하고 있는 거력들이 독특하다. 엄천강 상류의 세찬 유속이 절리를 따라 곡저를 깊이 침식하고, 암반을 磨蝕하면서 暴壺와 甁壺 등의 지형을 만들었다. 과거 한반도가 습윤 냉량했던 시기에 집중적으로 산출되었을 거력들이 계곡 측면에 울퉁불퉁 쌓여 있고, 문인과 유사들의 흔적이 이곳저곳의 암반과 거력에 나타난다. 크고 아름다운 계곡 바닥에 형성된 潭은 폭이 수십 미터, 길이가 2백 수십 미터에 달한다. 서늘한 기가 흐르는 맑고 푸른 담은 주변의 높은 산지지형과 어우러져 있어 호쾌함과 신비감을 더하고 있다. 사람들의 탐방욕구와 훼손 위험은 곡저에 멀리 보이는 경사면에 이미 들어선 숙박시설에서도 찾을 수 있다. 보전을 위한 노력이 시급하다. 용유담은 웅장함과 수려함, 지형학의 학술적 가치 등으로 미루어 볼 때 국가문화재인 명승으로서의 가치가 충분하다고 판단된다.

<함양문화원장 ***>

ㅇ 옛날부터 유원지이며 기암괴석이 기기묘묘하며, 암반 사이로 흐르는 폭포소리는 우레와 같고, 아홉 마리의 용이 놀았다 하여 용유담이다. 신선이 내려와 장기를 두었다는 장기바위 전설, 거북이 토끼 간을 가지러 왔다가 토끼를 놓쳐 용왕의 벌을 받아 바위가 되었다는 거북바위 전설, 눈 먼 용 한 마리 외 8마리가 싸우다가 마적도사에게 쫓겨난 전설 등이 유명하다.

ㅇ 장방형의 소(沼)가 비교적 크며, 가뭄이 심할 때면 기우제를 지내던 곳으로 1475년 김종직이 이 곳에서 기우제를 지내고 내려올 때 비가 쏟아졌으나 비를 맞고 내려온 기록도 있다. 용소의 양안의 바위들과 푸른 물, 나무들이 어우러져 장관을 이룬다. 물에는 가사어라는 고기가 살았으며, 고기 잡는 배가 떠 있었는데 신선도를 연상하기도 하였으며, 지금도 소에는 은어가 많이 서식하고 있다. 용유담의 민요가 있으며 유호인, 신경직, 박영제의 한시가 있다.

ㅇ 다른 곳에서 볼 수 없는 기암괴석들, 수중어류, 신비로운 자연의 조화, 아름다운 전설 등을 보존해야 한다. 명승지, 천연기념물로 학술적 가치가 크다.

바. 문화재구역(안)

구분	소재지	지번	지목	면적(㎡)		소 유 자
				지적	지정면적	주 소	성 명
1	문정리	1424	천	295,322	18,272		국(건설부)
2		삼131-5	임	4,583	1,451	함양군 휴천면 송림리 422	김인숙
3		산132-5	임	1,655	1,007		함양군
4		산132-3	임	5,508	5,508		함양군
5		산132-4	도	920	83		함양군
6	송전리	1262	천	37,114	15,268		국(건설부)
7		산135	임	192,842	4,393		경상남도(교육감)
계					45,982

사. 검토결과 : 명승 지정 추진

천기 2011-11-24

24.「함양 심진동 용추폭포(龍湫瀑布)」 명승 지정 검토

가. 제안사항

「함양 심진동 용추폭포」의 국가지정문화재(명승) 지정여부를 부의하오니 검토하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ「함양 심진동 용추폭포」의 국가지정문화재(명승) 지정여부를 검토하고자 함.

ㅇ 추진경과

- 2006.04.24～2007.02.14. 2006 전통명승 동천구곡 학술조사 결과 우수자원 선정(경상대 경남문화연구원/책임연구원 ***)

- 2007.10.29～30        지정조사(문화재위원 ***, ***, 전문위원 ***)

- 2007.11.28             문화재위원회 검토(지정추진)

- 2011.11.03           지정조사 실시(*** 문화재위원, *** 전문위원, 함양문화원장 ***)

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 문화재청장

(2) 신청내용

ㅇ 명    칭 : 함양 심진동 용추폭포

ㅇ 소 재 지 : 경남 함양군 안의면 상원리 산16-4번지 등

ㅇ 지정종별 : 명승

ㅇ 지정가치

- 함양 심진동의 용추폭포는 높이 약 30m, 호소의 직경이 약 25m로 지우천 최상류에 형성된 좁은 골짜기를 따라 자리 잡고 있으며 주변의 울창한 삼림과 암반 위를 흐르는 맑은 계류, 용추에서 떨어지는 우레와 같은 폭포수, 그 아래의 깊은 연못의 모습은 가을 단풍과 어우러진 명승지로서

용추폭포라는 이름을 한 수많은 폭포 가운데 가장 규모가 커서 심진동에서도 가장 대표적인 명소임.

- 용추폭포는 우리나라 동천구곡의 대표격인 ‘안의삼동(安義三洞)’의 하나인 심진동을 대표하는 경관으로, 심진동 상류에 있는 용추폭포를 유람함으로써 안의삼동의 명승유람이 끝이 난다는 말이 있음.

* 안의삼동(安義三洞) : 옛날 안의현에는 세 곳(화림동(花林洞),원학동(猿鶴洞), 심진동(尋眞洞))의 빼어난 절경을 간직한 곳을 의미하며, 영남 제일의 동천이었음.

ㅇ 문화재구역 : 5필지/ 20,271㎡

ㅇ 문화재관리단체 : 함양군(함양군수)

라. 문화재현황

ㅇ 현 황

- 용추폭포는 높이가 약 30m이고 호소의 직경이 약 25m이며 깊이는 알 수가 없다. 안의삼동(화림동, 심진동, 원학동)의 제1경으로 맑은 물, 푸른 숲, 높은 하늘, 시원한 바람이 웅장한 폭포 소리와 어우러져 아름다운 절경을 이룬다.

- 용추폭포는 용추계곡의 으뜸가는 명소로 꼽힌다. 계곡을 휘감아 돌아 달려온 물이 너럭바위를 미끄러지면서 높이 약 20여m 아래로 쏟아지는 물줄기는 크기와 수량에서 용추(龍湫)라는 이름을 가진 전국의 수많은 폭포 가운데 제일이라 해도 지나치지 않다.

- 폭포 주변의 경치가 아름답고 거제수나무가 많아서 그 수액이 위장병, 부인병, 신경통, 성인병 등에 효험이 있다 하여 이른 봄이 되면 폭포 주위에 모여들어 휴식을 취하며 거제수 수액을 마시기 위해 사람들이 찾아들었다. 이로 인해 예나 지금이나 상춘객, 피서객, 단풍놀이가 끊이지 않았으며, 장고 소리와 노래 소리가 골을 메웠다. 걸어다닐 때 이 골짜기를 오르내리며 무료함을 달래기 위해서 ‘질굿내기’라는 길노래를 부르며 다녔다고 한다.

ㅇ 입지현황

- 경남 함양군 안의면 상원리에 있다. 용추폭포가 있는 계곡 전체를 지금은 용추계곡으로 부르는데, 옛날에는 안의삼동(安義三洞)의 하나로 심진동(尋眞洞)이라 하였다. 용추계곡, 심진동 혹은 심원정(尋源亭) 계곡으로도 불리는 이 계곡에는 꺽지소를 비롯해 용소, 매바위, 심원정, 상사바위와 상사폭 등이 있는데, 대부분 장수사(長水寺) 일주문 아래 쪽에 있다. 일주문 아래쪽 계곡은 유원지로 개발되어 민박집과 음식점들이 들어차 있다. 지금은 없어진 장수사에서 유일하게 남은 일주문을 지나 계곡 상류지점에 용추사(龍湫寺)라는 새로 건립한 절이 있고 절 마당 아래로 난 길을 따라 계곡으로 내려가면 용추폭포가 있다. 또 용추사에서 2,6km 더 올라가면 용추사 자연휴양림이 있어 한여름의 계곡 피서지로 활용되고 있다. 용추계곡 상류에는 기백산 국립공원과 용추자연휴양림이 있고, 서북쪽 산 정상에는 정유재란 때 왜구와의 혈전이 벌어졌던 함양 황석산성(사적 322호)이 있다.

ㅇ 유래 및 전설

- 이무기 전설 : 이 용소에는 이무기가 살고 있었는데 어느 날 용이 되어 하늘로 오르려고 하는데 한 여인이 ‘용이 하늘로 오른다’ 라고 큰 소리를 치자 그대로 떨어지고 말았는데 그 뒤부터 장수사의 破戒僧이 생기면 이 용소로 유인하여 징계하였다고 한다.

- 괘불기우제 : 함양에는 다른 고장에서 보기 드문 키기우제, 소두방기우제, 괘불기우제가 있는데 괘불기우제는 비가 오지 않고 날씨가 가물게 되면 장수사에 있는 괘불을 큰 관에 넣어 메고 천수경을 외우며 깃발을 들고 행진하여 이 폭포를 돌아서 안의읍으로 내려와 광풍루에 괘불을 걸어놓고 스님이 독경을 하며 제를 지내게 되면 비가 온다고 하여 기우제를 지냈다고 한다.

- 한 규수가 용추암에 왔다가 미모의 동자승을 보고 연정을 품어 상사병이 걸려 죽었는데 그 혼이 어느 날 밤에 뱀으로 변신하여 폭포주변 언덕에 나온 동자승을 휘감아 같이 절벽에서 떨어져 죽었다는 설화가 있다.

ㅇ 자연 지리적 현황

- 용추폭포는 심진동에서도 가장 대표적인 명소로서 지우천 최상류에 형성된 좁은 골짜기를 따라 자리잡고 있다. 특히 주변의 울창한 삼림과 암반 위를 흐르는 맑은 계류, 용추에서 떨어지는 우레와 같은 폭포수, 그 아래의 깊은 연못의 모습은 가을 단풍과 어우러져 주요 동천으로서 손색이 없을 것이다.

① 남덕유산 줄기를 깊게 개석하는 지우천 최상류 협곡에 위치

심진동(尋眞洞)은 원학동, 화림동과 함께 안의삼동 중 하나로서, 함양군 안의면 상원리 지우천 중·상류 유역을 끼고 위치해 있다.

이 곳은 남덕유산지의 일부인 기백산(1351m)∼거망산(1184m)에 이르는 산줄기를 절단하며 개석하는 골짜기이다. 화림동 일대의 하천 유로가 비교적 여러 방향으로 곡류하며 흐르는데 반하여, 심진동을 관류하는 지우천은 미세한 곡류 이외에는 거의 북북서-남남동 방향의 구조선을 따라 직선상으로 흐른다. 대체로 최상류 구간은 상당히 좁고 깊으며, 하류로 갈수록 점차 계곡이 넓어지는 경향을 보인다. 용추는 바로 최상류의 매우 좁은 협곡에 위치한 심진동의 대표적인 명소이다.

② 울창한 삼림과 수직절리를 따라 차별 침식되며 발달한 폭포의 경치

용추폭포 일대는 정상에서 하천에 이르는 구간까지 급사면으로 이루어져 있다. 이 곳은 중생대 백악기 화강암류로 구성되어 있어 암괴도 간간히 노출되긴 하였으나, 대부분 소나무를 중심으로 한 식생들로 덮여 있다.

하지만 급사면에서 용추계곡 주변으로 내려오면, 식생은 소나무보다 활엽수림의 비중이 커지면서 울창한 삼림을 이루고 있다. 이들은 계곡의 맑은 물과 함께 약간은 상쾌한 느낌마저도 줄 정도이다. 또한 하천을 따라서는 노출된 화강암반 위에 사면에서 공급된 크고 작은 거력들이 함께 얽혀 와류 현상도 일으키고 있다.

특히 구간에 따라서는 북북서-남남동 방향의 유로와는 거의 수직인 동-서 방향의 구조선들이 지나가고 있다. 이들을 따라 발달한 강한 수직절리는 기반암을 차별적으로 침식함으로써, 상당히 높은 낙차의 폭포를 형성하기도 한다. 용추폭포는 이 중에서도 낙차가 20m에 가까워 주변의 울창한 삼림과 함께 어우러져 장관을 연출한다.

ㅇ 고문자료

- 안의삼동 가운데 화림동은 안의읍 내에 닿아 있고 육십령을 넘어가는 길에 연접해 있으며, 원학동은 호남과 영남의 대로 사이에 있기 때문에 역사적으로 더욱 이름이 났다. 오직 심진동만은 이 두 계곡(동천(洞天) 사이에 끼어 있어 가장 그윽하다. 그러나 알려진 어느 한 구역의 명승을 말하자면, 원학동․화림동과 심진동은 겨룰 수 없으니 진경을 스스로 찾아 나서야 한다는 뜻을 가진 심진동(尋眞洞) 이름이 이해된다.

심진동을 탐방했던 선인들도 계곡을 거슬러 오르며 진경을 찾다가, 용추에 이르러 비로소 티끌 세상을 벗어난 어떤 별천지에 도달했음을 읊고 있다.

- 심진동 용추폭포가 있는 곳은 안의삼동 가운데 유일하게 불가(佛家)의 땅이다. 지금은 일주문만 남아 있지만 심진동 일대는 신라 이래 고찰인 장수사(長水寺)와 그 부속 암자가 있던 곳이다. 6.25전쟁 때 일주문 ‘德裕山長水寺曹溪門’만 남기고 모두 불타 버렸다가, 1959년 중건하면서 용추사(龍湫寺)로 이름을 바꾸었다.

남명 조식과 안의삼동을 함께 유람한 옥계 노진이 용추 폭포의 하류에 해당하는 남계에 살면서 일찍부터 심진동을 많이 찾았다. 1538년 형제들과 심진동을 유람하고 아래의 아름다운 글을 남겼으니 심진동의 주인은 옥계(玉溪) 노진(盧禛 1518-1578)이라 할 만하다.

- 옥계 노진이 용추폭포의 하류에 해당하는 남계에 살면서 심진동을 유람하며 ‘심진동 유람기’ 등 많은 글을 남겼다.

- 또 가사문학의 대가 박인로는 심진동과 용추를 ‘주야불식’(晝夜不息)하는 녹수 이천에 비유하여 노래한 ‘심진동’ 등의 시가 전한다.

장수사 유람기(遊長水寺記)

“영남의 아름다운 산수는 동방에서 제일인데, 그중에 우뚝하게 높으면서 빼어난 곳으로는 두류산 최고이다. 영기가 쌓이고 모여 우뚝하게 큰 산이 되었다. 그러므로 신령스런 구역이나 신선이 사는 곳이 그 안에 많이 있다. 여러 군 가운데 두류산에 가까이 있는 산은 모두 그윽한 명승으로 이름이 나 있는데, 산의 북쪽은 함양군이 독차지하고 있다. 함양은 아림(娥林; 거창)과 경계가 맞닿아 있다. 그러므로 아림에도 명승으로 소문난 곳이 있다.

안의현 읍치 서쪽은 멀리 동서로 두 봉우리가 대치하고 있는데, 덕유산에서 뻗어 내린 산줄기가 굽이굽이 내려와 만들어진 것이다. 산줄기가 뻗어 내린 10여 리 사이는 빙 둘러 굽이지고 움푹하여 한 동네가 형성되었다. 그 봉우리가 조금 솟구쳐 우뚝한 것이 지우산(智雨山; 기백산)이다. 지우산 아래에 물줄기의 근원이 있는데, 그 근원이 굽이굽이 흘러 한 곳에 이르면 천 길의 절벽이 있고, 물방울이 세차게 쏟아져 내려 완연히 천 자나 되는 긴 비단을 하늘에서 드리운 듯하니 곧 폭포이다. 폭포 아래에 하얀 물결이 빙빙 돌며 안개와 운무를 서리게 하며, 하얀 기운이 하늘에 뻗혀 하늘을 볼 수 없는 곳이 바로 용추(龍湫)이다. 용추에서 골짜기 입구까지는 암석이 평평하게 펼쳐져 있고, 시냇물이 굽이굽이 흘러 옥이 굴러가는 듯한 소리를 내는 곳이 곳곳에 있다. 용추 위쪽에는 큰 사찰이 있는데, 이름이 장수사(長水寺)다. 불가의 선원(禪院)으로 단청이 찬란하다. 구경꾼들이 모두 이 곳에서 구경을 끝낸다. 그 남쪽 한쪽 구석에 세 칸의 누각이 있는데, 거기서 용추를 내려다 본다. 고목 수십 그루가 절벽에 드문드문 서 있다. 그 누각에 올라 밖을 보면, 하늘의 은하수가 아래로 드리운 듯하여 황홀하다. 이 모습은 흰 무지개가 빛나는 허공에 드리운 것과는 다르다. 깊은 못은 너무 깊어 검푸른 색이다. 바위 구멍은 기괴하여 경악을 금치 못하며 무어라고 형상할 수 없다. 그러므로 여러 군의 산수의 아름다움을 자랑하는 자들은 반드시 지우산을 으뜸으로 치고, 여러 사찰의 빼어남을 품평하는 자들도 반드시 장수사를 첫 번째로 일컫는다. 그러나 땅이 외지고 터가 깊숙하여 문인들이나 유사(儒士)들은 대부분 그 명승을 모른다. 먼 곳으로부터 와서 유람하는 자가 드물기 때문에 이름 또한 낯설다.

나의 집은 남수(灆水) 동쪽에 있다. 남수는 바로 용추가 그 발원지이다. 나는 어려서부터 이 산을 유람하며 공부하여 어느 곳인들 가보지 않은 곳이 없다. 산에 사는 원숭이와 새들도 왕왕 면식이 있는 것이 많다. 그 뒤 세상사에 골몰하다 보니, 이 심진동에 발걸음을 못한 지가 5,6년은 된다. 물고기를 잡아 천렵을 하는 놀이나 관등놀이를 하던 생각이 항상 가슴 속에서 떠나질 않았다. 백씨가 일찍이 한양을 유람하고서 지난 임진년(1532) 비로소 이 곳에 집을 지었다. 내가 지우산의 산수의 빼어남을 자랑할 적마다 형은 그곳으로 유람하길 원했는데, 마음 속에 잊지 못한 지 오래 되었다.

심진동(尋眞洞)

尋眞洞 □린 물이 巖下애 구뵈지어

不舍晝夜□야 亭子압□ㅣ 드러오니

어즈버 洛水伊川을 다시본□ □여라

마. 지정조사 의견(’11.11.3)

<문화재위원 ***>

ㅇ 함양 신진동 계곡의 용추폭포는 기백산 아래 발달한 협곡 중간에 위치하며, 골짜기 주변의 산림경관이 풍부하고 계곡의 풍광은 물론 암반, 폭포, 못 등이 아름다우며, 조선시대 남명 조식 선생과 노진, 하달홍, 박인로, 이현량 등이 이 곳을 다녀간 선비들이 한결같이 주변경관에 대해 극찬했던 장소로서 명승으로 지정할 것을 추천함.

ㅇ 함양 용추폭포의 유래와 성격 : 용추폭포는 안의삼동의 하나로서 화림동과 원학동 계곡의 중간지대인 심진동 계곡 동천사이에 있어 그윽한 분위기를 나타내며, 꺽지소, 용소, 매바위, 심원정, 상사바위와 상사폭 등을 지나면서 계곡을 오르다보면 나타나는 진경이 티끌 세상을 벗어 난 별천지에 도달한 느낌을 받게 되는 곳이다. 심진동 계곡 용추폭포 일대는 불가의 땅으로 장수사(長水寺)와 암자가 있었고 6.25때 전소되어 1959년 용추사란 이름으로 중건하여 오늘에 이른 상태이다.

ㅇ 명승적 가치 특성

<자연지리적 특성>

(1) 남덕유산의 일부인 기백산(1351m)-거망산(1184m)에 이르는 산줄기를 따라 형성된 깊은 계곡 지우천 최상류 협곡에 위치하여 백악기 화강암류의 암괴가 노출되며, 소나무류, 참나무류, 단풍나무류의 울창한 식생들로 둘러싸여 경관이 빼어나다.

(2) 심진동 계곡 용추폭포 주변에 울창한 산림과 암반위를 흐르는 맑은 계류,용추에서 떨어지는 우레와 같은 폭포수, 그 아래의 깊은 연못의 모습은 구곡동천의 전형이며 명승적 가치로서 손색이 없다.

<인문학적 기록및 시문>

(1) 조선중기 대학자인 남명 조식 선생과 함께 유람한 옥계 노진(玉溪 盧禛 :1518-1578)의 심진동유람기인 장수사 유람기와 하달홍(河達弘: 1809-1877)의 심진동기(尋眞洞記)가 남아 있어 인문학적 옛 자료로서 가치가 있다.

(2) 가사문학의 대가 박인로(朴仁老: 1561-1642)는 심진동과 용추를 중국 송나라 때 정호, 정이 형제가 주야불식(晝夜不息)하며 살던 풍광 있는 곳, 낙수이천(落水伊川)에 비유하여 노래했고, 조선중기 학자 이현량(李顯良:1679-1737)은 “용추” 라는 시에서

“우리나라 명승 중에 이 곳이 최고라네, 금강폭포, 송악박연도 이보다 못하리,

천길 옥산이 땅으로 붕괴하듯 백층 은옥이 허공중에 솟구친 듯......

전광석화처럼 쏟아져 두 눈이 아찔, 천둥소리처럼 요란해 두 귀가 멍멍....

밤비에 물 불어 하얀 물결 더하니, 오늘의 장대한 구경 천공에 의지했네” 라고 읊음으로써 명승적 가치를 배가시켜 주고 있다.

<전문위원 ***>

ㅇ 조선조 조구명의 遊尋眞洞記에 따르면 영남에서 가장 뛰어난 경승이라 하였다. 용추목포 일대는 삼림이 울창하고, 화강암반이 드러나는 곳, 특히 폭포를 대면하고 우측을 우러러 보면 보른하르트의 급경사면을 이루어 웅혼한 절경을 이루고 있다. 수직절리를 따라 남북방향으로 장하게 달리던 협곡은 문득 용추폭포를 만나다. 계곡을 가로지르는 동서방향의 장대한 수직절리는 용추를 만들고, 폭포는 20여 미터의 낙차를 우렁차게 쏟아져 내려서는 깊고 푸른 소를 이룬다. 용추폭포의 상부는 협소하나 평평한 지형을 이루고 있다. 판상절리를 따라 두텁고 각진 거력이 떨어져 나와 이리저리 놓여 있고, 절리면은 노출되어 평평하고 널찍한 너럭바위를 이룬다. 너럭바위와 거력사이를 흐르는 계곡수는 삽상하고 호쾌하여 또 다른 절경을 연출한다.

ㅇ 영남에서 이름난 안의삼동, 그리고 그 하나인 심진동에 위치한 용추폭포는 경관이 뛰어나 문인과 유사들이 즐겨 찾던 명승이었고, 이 고장의 자랑이다. 과연 명불허전이라고 사료된다. 후손에게 유산으로 전해야 할 위대한 자연자산으로서 국가지정문화재인 명승으로 지정할 충분한 가치가 있다고 판단된다.

<함양문화원장 ***>

ㅇ 안의삼동(安義三洞)에서 제1경이며, 폭포의 쏟아지는 맑은 물, 우레와 같은 소리, 양안의 절벽 위에는 갖가지 단풍나무, 절벽의 암석들은 타 지역에서 볼 수 없는 곳이다. 아래에는 장수사 일주문이 있고, 폭포 위에는 용추사가 자리하고 있다. 위쪽에는 무학대사가 은거했다는 은신암이 있고, 자연 휴양림이 있다. 산수가 맑고 아름다운 곳이다.

ㅇ 폭포수가 너럭바위를 타고 30여미터 아래로 쏟아지는 물줄기는 전국의 수많은 폭포 가운데 제일이라 해도 좋을 것이다.

ㅇ 조선초 무학대사가 이 계곡에 들어와 폭포 위쪽에 은신암을 짓고 숨어 살았다. 한발(旱魃)이 심할 때 장수사의 괘불을 관에 넣어 주민들이 메고 이 폭포를 돌아서 안의로 내려가 광풍루에 괘불을 걸어놓고, 불경을 외우며 기우제를 지내면 비가 왔다고 한다. 무학대사 영정, 청허대사 영정, 송은대사 영정, 각연대사 영정, 포월대사 영정, 휘은대사 영정이 용추사에 보관되어 있는데 폭포 위에서 참선수행을 한 것으로 전한다.

ㅇ 전국에서 특이하고 아름다운 폭포이며 주위의 자연경관 특히 단풍이 아름답고, 봄이면 거제수 수액을 채취해 마시기 위해 많은 사람들이 폭포 주변에 모여들어 질굿내기라는 노래가 생겨나기도 하였다.

바. 문화재구역

구분	소재지	지번	지목	면적(㎡)		소 유 자
				지적	지정면적	주 소	성 명
1	경남 함양군 안의면 상원리	1393	천	14,605	5,076		국(건설부)
2		산16-1	임	1,521,136	543	함양군 안의면 상원리 962	대한불교조계종 용추사
3		산16-3	도	9,421	2,033	함양군 안의면 상원리 962	대한불교조계종 용추사
4		산16-4	임	17,950	11,964	함양군 안의면 상원리 962	대한불교조계종 용추사
5		산18-3	도	2,379	655		국(건설부)
계					20,271

사. 검토결과 : 명승 지정 추진

천기 2011-11-25

25.「함양 화림동 거연정 일원」 명승 지정 검토

가. 제안사항

「함양 화림동 거연정 일원」의 국가지정문화재(명승) 지정여부를 부의하오니 검토하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ「함양 화림동 거연정 일원」의 국가지정문화재(명승) 지정여부를 검토하고자 함.

ㅇ 추진경과

- 2006.4.24～2007.2.14. 2006 전통명승 동천구곡 학술조사 결과 우수자원 선정(경상대 경남문화연구원/책임연구원 ***)

- 2007.10.29～30       지정조사(문화재위원 ***, ***, 전문위원 ***)

- 2007.11.28           문화재위원회 검토(지정추진)

- 2011.11.3           지정조사 실시(*** 문화재위원, *** 전문위원, 함양문화원장 ***)

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 문화재청장

(2) 신청내용

ㅇ 명    칭 : 함양 화림동 거연정 일원

ㅇ 소 재 지 : 경남 함양군 서하면 봉정리 877번지 등

ㅇ 지정종별 : 명승

ㅇ 지정가치

- '거연정(居然亭)'은 전시서(全時敍)가 억새로 만든 정자를 처음건립하고, 이후 7대손이 지은 정자로, 거연(居然)은 주자의 시 精舍雜詠 12수 중에 ‘거연아천석(居然我泉石)’에서 딴 것으로 물과 돌이 어울린 자연에 편안하게 사는 산중 사람이 된다는 뜻임.

- 거연정은 정면 3칸 측면 2칸 규모의 중층 누각 건물로 내부에는 벽체(뒷벽)를 판재로 구성한 방 1칸을 가운데 두고 바깥쪽으로 마루를 둘렀으며, 각주로 네 귀퉁이를 받치고 있음.

정자의 기둥은 바위의 모양을 따라 높낮이를 적절히 조절하여 바위에 사뿐히 올려놓은 것 같은 모습이 가히 예술의 경지라고 할 수 있음.

- 거연정은 마루와 방으로 이루어져 구조가 독특하고, 주변의 풍광과 화림천이 흐르는 시내 바닥 화강암 반석이 기기묘묘한 모양이 조화를 이루고 이 일대는 화림동에서도 가장 폭이 넓은 골짜기를 이루는 등 동천경관을 대표할 만한 명승지임.

- 임헌회(任憲晦 1811-1876)는 “영남의 명승 중에는 安義三洞이 가장 빼어나고, 삼동의 명승 중에서도 화림동(花林洞)이 최고이고, 화림동의 명승 중에서는 居然亭이 단연 으뜸”이라고 거연정 기문에 적고 있음.

* 동천(洞天) : 한국의 전통명승은 산수 경승지가 대표적임. 산간 계곡에서 많이 발견되는 산수 경승지를 옛 사람들은 ‘洞’ 혹은 동천(洞天)으로 부르거나, 구곡으로 설정하여 경영하기도 함.

ㅇ 문화재구역 : 24필지/ 22,022㎡

ㅇ 문화재관리단체 : 함양군(함양군수)

라. 문화재현황

ㅇ 현황

- 안의읍에서 육십령을 향해 국도를 따라 화림동 계곡을 약 6km를 오르면 서하면 봉전리가 나오는데 마을 좌측 강변에 숲이 우거져 있는 곳이 거연정이다. 이 정자는 안의삼동 중 정자의 계곡인 화림동의 정자중 제1경이다.

- 거연(居然)은 주자의 시 精舍雜詠 12수 중에 ‘거연아천석(居然我泉石)’에서 딴 것으로 물과 돌이 어울린 자연에 편안하게 사는 산중 사람이 된다는 뜻이다. 이 정자는 화림천이 흐르는 시내 바닥 화강암 반석이 기기묘묘한 모양을 이루고 그 사이를 흐르는 시내가 깊은 곳을 채우면서 깊은 연못을 이루는 가운데에 자리잡고 있다.

- 이 정자는 방수천 물 가운데 솟아있는 바위 위에 세워진 정자이며 계곡바닥과 강변의 기암괴석은 과히 수석처럼 괴석의 암반으로 이루어져 있으며 서남쪽 강 언덕에는 벚꽃나무가 숲을 이루고 있어 봄이면 벚꽃이 활짝 피어 뭉게구름을 연상케 하며 동북 편엔 느티나무가 절벽에 숲을 이루고 있어 여름의 녹음이 피서에 적합한 곳이다. 정자바위의 절벽 밑에는 연못처럼 깊은 소(沼)가 푸른 물을 담고 있으며 그 위로 철제 구름다리가 놓여있어 주변 환경이 마치 한 폭의 병풍화(屛風畵)처럼 아름다움을 볼 수 있어 가을이면 단풍과 어우러지고 겨울이면 설경이 또한 조화를 이루어 자연이 나를 감싸고 내가 자연에 거하는 신비감에 지나가는 길손들의 발길이 끊이지 않는 곳이다.

ㅇ 입지현황

- 경상남도 함양군 서하면 봉정리에 위치한다. 함양군 안의에서 육십령을 넘어 전라북도 장수군으로 연결되는 26번 국도에 인접하여 접근성이 매우 좋다. 최근 대전-통영간 고속도로가 거연정이 있는 화림동 계곡과 거의 인접하여 개설되면서 화림동의 경관훼손이 크다. 거연정 경치도 계곡 건너편에 고속도로 축대로 인하여 자연성이 훼손되었으나 거연정이 위치하는 내부 계곡 경관은 보전되고 있다.

ㅇ 유래 및 전설

- 거연정(居然亭)은 전시서가 병자호란 이후 이 곳에 은거하여 지내면서 지은 화림재 서쪽 수석이 빼어난 곳에 후손이 지은 정자이다. 거연정의 유래와 의미에 대해서는 임헌회(任憲晦 1811-1876)의 기문이 자세하고도 명료하여 이를 인용한다. “영남의 명승 중에는 安義三洞이 가장 빼어나고, 삼동의 명승 중에서도 화림동(花林洞)이 최고이고, 화림동의 명승 중에서는 居然亭이 단연 으뜸"이라고 기문에 적고 있다. 또 당나라 때 사람 이덕유(李德裕)의 평천(平川) 별장의 예에서 보는 것처럼, 천하에 빼어나게 아름다운 것은 결국 권력 있는 자에게 빼앗기게 되어 오래 전해지기가 가장 어렵기 마련인데, 10여 세를 지켜왔으니 이 정자가 더욱 돋보인다는 것이다. 거연정 계곡 입구에 화림재전공유허비(花林齋全公遺墟碑)가 있다.

ㅇ 자연 지리적 현황

- 화림동에 속하는 거연정 계곡은 약 1~1.5km에 달하는 폭으로 비교적 넓게 발달하는 골짜기이다. 동천구곡은 대체로 좁은 협곡을 배경으로 한 수려한 경관들이 많은데 반하여, 거연정은 골짜기가 상대적으로 넓은 곳에 자리 잡고 있다는 점이 특이하다.

- 넓은 골짜기 내부에는 급경사 사면, 기후단구면, 약 8~10m 비고의 단애, 암반 하상의 좁은 유로 등의 지형요소들이 나름대로의 독특한 지형 경관을 이루고 있다. 또한, 암반하상에는 일반적으로 존재하는 너럭바위를 대신하여 수직절리에 의해 구획된 울퉁불퉁한 암반, 그리 높지 않은 수직암벽, 꽤 깊은 수심의 연못, 암반하상에 널려있는 거력들과 암설들, 와류 현상에 의한 물소리 등은 거연정만 지니고 있는 독특한 지형 경관이다.

이와 같은 다양한 자연 경관들을 있는 그대로 느끼고 즐길 수 있는 장소에 세워진 정자가 바로 거연정(居然亭)이다.

① 화림동에서 가장 폭이 넓은 계곡 공간

거연정 일대는 화림동에서도 가장 폭이 넓은 골짜기를 이루고 있다. 골짜기의 폭은 산지 급사면을 기준으로 약 1∼1.5km에 달하여, 농월정 계곡이 폭 약 100∼150m 정도의 좁은 목으로 빠져나가는 자리에 있는 점과는 다른 양상이다.

산지를 관통하는 골짜기 내에서는 대체로 협곡이 나타나지만, 이 곳에서는 여러 개의 단열들이 교차하기 때문에 넓은 계곡으로 발달한 것이다. 화림동 골짜기는 북서서-남동동 방향으로 흐르는데, 이와 거의 수직인 북북동-남남서 방향의 구조선이 곳곳에서 간섭하고 있다. 즉, 서하면 봉전리의 거연정 일대에서는 북서서-남동동 방향과 북북동-남남서 방향의 두 구조선이 십자 형태로 교차함으로써 비교적 넓은 범위에 걸쳐 풍화․침식이 진전된 것이다.

특히 거연정 일대를 통과하는 북북동-남남서 방향의 구조선은 이 일대에서 가장 길고 뚜렷하게 발달하며, 상류 쪽의 서하면 면소재지 일대에서도 동일한 맥락을 파악할 수 있다. 이 구조선을 따라서는 거망산(1184m)과 괘관산(1252m) 일대 산체가 깊숙이까지 개석․해체되고 있다. 만약 농월정 일대에서도 이와 같은 뚜렷한 선구조 곡지가 발달하였다면, 협곡이 아닌 거연정과 같은 넓은 골짜기로 발달하였을 것이다. 즉, 거연정 일대와는 대조적으로 농월정 일대의 경우에는 여러 개의 구조선이 교차하고 있지만, 남-북 구조선들이 남쪽 산줄기를 관통하지 못하는 양상이다.

② 하안단구가 깊이 개석되어 발달한 협곡을 배경으로 입지

거연정 일대에는 화강암이 넓게 분포하고 있으며, 해발 1,000m 이상의 높은 산지 지역에 위치한다. 산지 사면은 대부분이 소나무를 비롯한 혼합림으로 덮여 있기 때문에 암반의 노출이 적은 편이다. 하지만 식생으로 덮인 사면 상에는 크고 작은 거력과 암설들이 널려 있고, 이러한 양상은 계곡 주변의 평지인 농경지에서도 잘 관찰된다. 이와 같은 지형 경관의 형성은 신생대 제4기의 기후 변화와 관련되며, 거연정 일대가 비교적 넓은 골짜기임에도 불구하고 수려한 경관을 이루고 있는 중요한 배경이 된다.

원래 현재의 평지로 개간된 농경지 일대까지도 넓은 골짜기였지만, 신생대 제4기의 최후빙기 때에 배후산지로부터 거력이나 암설을 포함하는 많은 풍화물들이 대량으로 공급되어 넓은 골짜기가 매몰되었다. 즉, 그 시기에는 결빙․융해가 자주 반복됨에 따라 기반암이 기계적으로 쪼개져서 화강암 거력들과 작은 암설, 모래, 미립물질들이 생성되었다. 그리고 생성된 물질들은 사면을 따라 콘크리트처럼 뒤엉켜서 밀려 내려와 곡저에 쌓여 평지를 이루게 되었다. 이와 같은 물질의 사면 이동 과정을 지형학 용어로는 solifluction 또는 gelifluction이라고 한다.

빙기에는 강수량이 적어서 하천의 침식력이 약하므로, 지속적으로 공급된 퇴적물들을 충분히 제거하지 못하였다. 이후 후빙기에 들어와 강수량이 증가함에 따라 유량이 많아져서 유로 상에서는 진전되어 비교적 좁은 유로를 형성하였지만, 측방침식은 넓게 진전되지 못하여 유로 주변에는 단구가 형성되었다. 측방침식이 잘 진전되지 못한 까닭은 곡저에 매몰된 퇴적물들이 크기가 다양한 물질로 구성되어 침식에 강하여 약한 유수에는 쉽게 제거되지 않기 때문이다. 현재 좁은 유로의 하천 주변에는 단애가 나타나고, 그 상부에는 퇴적물로 매몰되어 제거되지 않고 평지로 남아 있다. 이와 같은 지형을 ‘하안단구’라고 하며, 구체적으로는 ‘기후단구(climatic terrace)'라고 한다. 현재의 기후 하에서 기후단구는 집중호우로 유량이 증가하였을 때에 많은 부분 해체되기도 하지만, 평상시에는 매우 느린 속도로 해체가 진전되고 있는 상태이다.

이와 같이 거연정∼군자정∼동호정에 이르는 구간의 하천변을 따라서는 양안에 약 8∼10m 높이의 기후단구가 발달하고 있다. 이로 인해 계곡 양안의 상부는 넓고 완만한 사면을 이루는 반면, 아래쪽 하상은 좁고 깊은 협곡을 이룬다. 거연정은 바로 이러한 협곡 내부에 남아 있는 암반 하상 위에 세워진 정자이다.

③ 너럭바위보다는 울퉁불퉁한 바위들과 깊은 연못의 발달

거연정 주변에 노출된 암반들은 너럭바위보다는 대부분이 울퉁불퉁한 바위들로 이루어져 있다. 넓고 평평한 너럭바위가 매우 탁월하게 발달한 농월정 계곡과는 다른 양상을 보인다.

이러한 특징은 수평절리보다는 수직절리의 밀도가 높기 때문에 수직절리 간의 간격이 암반 형태에 반영된 결과이다. 수직절리들은 계곡 방향과 평행한 북서-남동 이외에 북서서-남동동, 남-북 등 여러 방향의 구조선들을 따라 존재하고 있어 암반을 갈래갈래 찢어놓는 역할을 한다. 그에 따라 평평하지 않고 울퉁불퉁한 암반으로 노출된 것이다.

한편 수직절리를 따라 깊이 파여 나가 하천의 주 유로를 이루는 곳에서는 주변보다 수심이 깊은 연못이 형성되어 있다. 특히 거연정이 위치한 정자 주변에는 밝은 색깔의 화강암 암벽으로 둘러싸인 깊고 푸른 못이 있어 정취를 더해 주고 있다.

ㅇ 고문자료

- 임언회 『고산집』 권1 거연정기(居然亭記)에 거연정 건립 배경 및 명승지의 가치를 자세하고 명료하게 기재되어 있음.

- 송병선 『연재집』 권27 거연정중수기(居然亭重建記), 하홍도 『겸재집』 권2 방화수류과전천(訪花隨柳過前川) 등이 전함.

거연정기(居然亭記)

화림재(花林齋)는 도원(桃源) 전공(全公)이 들러 시를 짓는 곳으로 스스로 이름을 붙인 것이다. 일찍이 그의 선조 채미(採薇) 선생의 서산사(西山祠) 강당이었는데, 사당이 철폐된 뒤에 강당도 없어졌다. 후손 전재택(全在澤)․전재학(全在學)․전재갑(全在甲) 등이 옛 터 서쪽 수석이 빼어난 곳이라고 부르는 곳에 두어 칸 정자를 지었다. 중간은 방[室]으로 하고, 바깥은 마루[堂]로 하였다. 방안에는 옛날 현판을 걸어 놓고, 마루에는 원래의 기문에 있던 ‘천석에 편안하다[居然泉石]’는 말을 취하여 거연정(居然亭)이라고 이름을 지었다. 이 정자를 낙성하려 할 적에 3백리 밖에 있는 나에게 편지를 보내 기문을 청하였다.

대체로 영남의 명승 중에 안의삼동이 가장 빼어나다. 그런데 삼동의 명승 중에서도 화림동이 최고이고, 화림동의 명승 중에서도 이 정자가 단연 으뜸이다. 가장 빼어난 명승은 오래도록 전하기가 제일 어려운 것이 세상의 이치이다. 저 평천(平泉)의 별장은 천하의 진귀한 나무와 괴석을 채집하여 정원과 연못의 완상거리를 갖추어 놓은 것에 불과하지만, 또한 ‘평천을 파는 자는 나의 자손이 아니며, 평천의 나무 한 그루나 돌 한 개라도 남에게 주는 자는 아름다운 자세가 아니다’ 라는 말이 있다. 그런데도 결국 권력이 있는 자에게 빼앗기고 말았다. 생각건대, 이 화림동은 참으로 하늘이 만든 것이니, 어떤 신령스런 구역인데전씨의 소유물이 되겠는가? 다만 10여 세를 전해 내려오면서 정자가 폐지되지 않았고, 이 정자에 이르러서는 그 빼어남이 더욱 돋보였다. 후손에게 물려줄 이 정자는 참으로 앞서 지은 정자보다 못하지 않으니, 이문요(李文饒)의 평천 별장에 비해 그 난이(難易)와 득실(得失)이 어떠하겠는가? 이 점을 기록하지 않을 수 없지만, 어떤 말에 기록하랴. 애석하다! 나는 늙어서 산속의 객이 될 수가 없구나.

거연정 중수기(居然亭重修記)

기해년(1899) 봄, 나는 영남을 유람하면서 안의삼동을 지났다. 이른바 거연정이라는 곳에 오르니, 냇물이 바위에 부딪혀 소리 내며 정자 주위로 둘러 흐르다 흩어져 여울이 되고 돌며 연못이 되었다. 그 무늬는 문양 있는 천 같고, 그 음향은 거문고를 타는 듯하였다. 바위는 첩첩이 영롱한데, 우뚝하게 서로 포개져 내린 것은 마치 소와 말이 냇가에서 물을 마시는 듯하고, 뾰쪽하게 뿔처럼 벌여 솟구친 것은 마치 곰들이 산을 오르는 모양이다. 그 구멍을 건드리면 코와 입이 벌름거리며, 그 뿌리는 찾아보면 발과 다리가 엇갈리며 솟아있다. 바위는 우뚝하여 볼록하기도 하고 움푹하여 오목하기도 하며, 물은 그윽하고 널찍하게 못에 고여 있다. 조물주가 처음 조화를 부릴 적에 이 땅에다 기이한 솜씨를 드러낸 것이니, 사람의 힘으로 만들 수 있는 것이 아니다. 이에 흉금을 펴고 쇄락한 기분을 맛보니, 아득히 천지의 기운과 하나가 되어 그 끝이 보이지 않았다.

거연정 정자 맞은편 시내 기슭에 ‘訪髓川’ 각자가 있다. 꽃 피는 봄철 거연정 경치에서 느껴야 할 진정한 의미를 함축한 글귀이다. 천석에 편한 거연정은 화창한 봄날 무심히 꽃을 보며 버들길 따라 시내를 거니는 선인들이 느꼈던 경지를 엿볼 수 있는 좋은 곳이다. 일찍이 공자는 “화창한 봄날에 봄 옷을 차려 입고 어른 오륙인과 아이들 육칠인으로 기수에서 목욕하고 무우에서 바람 쐬고, 노래하며 돌아오고 싶습니다.” 하는 증점(曾點)의 의사에 크게 공감하였다. 그 이후, ‘浴乎沂’, ‘風舞雩’,  ‘詠而歸’는 유학자들의 천인합일의 유람문화를 표현하는 관용어가 되어왔다. ‘訪髓川’은 북송의 성리학자 정명도의 시 ‘訪花髓柳過前川’ 구절을 줄인 말이다. 천지만물이 소생하여 생의(生意)가 충만한 봄날 잠시 틈을 내어 꽃과 함께 물 오른 버들 길을 따라 걸으며 느끼는 기쁨이 배움이 궁극적으로 추구해야 할 이치를 은연중 드러낸 천기(天機)임을 나타낸 것이다. 방수천(訪髓川) 각자 앞에서 하홍도(河弘度)는 정명도의 시를 떠올리며, 봄날 거연정 경치를 찾은 즐거움과 진정한 배움에 노력할 것을 읊었다. 생의 의욕이 충만한 봄철 한낮 산속 시내를 따라 걸으며 태어나고 또 태어나는 천지만물의 이치를 체득하는 기쁨으로 가득한 소년의 모습을 그린 것이 마치 허망한 명예 이익에 분주한 우리 자신을 돌아보게 하는 듯하다.

마. 현지조사 의견(‘11. 11. 3.)

<문화재위원 ***>

ㅇ 함양 거연정은 조선 중기의 학자 전시서의 별서정원으로 주변은 노출된 암반들이 백석탄을 연상할 정도로 아름다운 모습을 하고 있고, 바위 위에 신축된 정자가 소박하되 누하의 다리 설치 방법 등에서 예술적 가치가 인정되며, 일찍이 조선시대 중기 임헌회, 송병선, 정명도 등의 기문 및 시문에서도 그 경관적 가치가 증명되었다고 할 수 있으므로 명승으로 지정하여도 손색이 없을 것으로 사료됨.

ㅇ 유래와 성격

- 거연정은 경남도 유형문화재 제433호로 지정되었으며, 정선 전씨로 조선중기에 동지중추부사를 지낸 화림재 전시서(全時敍)가 병자호란 이후 이 곳에 은거하여 지내면서 1640년경 서산서원을 짓고, 그 곁에 억새로 만든 정자이었다.

1853년 화재로 서원이 불 타자 이듬해 서원을 복구하였으나 1868년 서원철폐령에 따라 또다시 서원이 훼철되었다. 이에 여기에서 나온 서산서원의 재목으로 1872년 화림재 선생의 7대손인 전재학 등이 억새로 된 정자를 철거하고 기와를 사용한 정자를 재건립하였고 1901년 중수되었다.

- 함양군 서하면 봉전리 봉전마을은 정선 전씨 집성촌으로서 거연정의 본제가 바로 봉전마을에 있었던 것으로 추정되므로 남강천변 거연정은 전시서의 별서정원의 중심이라 할 수 있고, 지금 종손에서 관리하고 있다. 봉전마을은 얼마 전까지만 해도 100여 호가 넘는 큰 마을이었고 현재도 40여 호가 살고 있는데 정선 전씨가 2⁄3 이상을 차지한다.

봉전마을은 조선 성리학의 대가인 정여창의 처가 마을로서 정선 전씨 후손들은 정여창을 기념하여 역시 남강천변에 군자정(군자정)을 건립하여 지금까지 관리하여 오고 있다.

ㅇ 명승적 가치 특성

[자연지리적 특성 및 정자의 신축기술]

(1) 거연정 일대에는 화강암이 넓게 분포되어 있으나, 산지사면은 소나무를 비롯한 혼효림으로 덮여 있기 때문에 암반의 노출이 적은 편이다.

그러나 식생으로 덮인 사면상에는 크고 작은 거력과 암설 등이 널려 있고, 이러한 양상은 계곡주변의 평지인 농경지에서도 관찰되는데, 이와 같은 지형경관의 형성은 거연정 일대 경관이 수려할 수밖에 없는 중요한 배경이 된다.

(2) 노출된 암반들은 너럭바위보다는 울퉁불퉁한 바위들로 이루어져 있고, 수직절리를 따라 깊이 파여 나가 하천의 주 유로를 이루는 곳에서는 주변보다 수심이 깊은 못이 형성되어 있다. 특히 거연정이 위치한 정자주변에는 밝은 색깔의 화강암 암벽으로 둘러싸인 깊고 푸른 암벽과 와류현상에 의한 물 소리 등이 있어 명승적 정취를 더해주고 있다.

(3) 거연정은 정면3칸 측면2칸 규모의 중층 누각 건물로 내부에는 벽체(뒷벽)를 판재로 구성한 방을 1칸 두고 있으며, 각주로 네 귀퉁이를 받치고 있다.

거연정 정자의 신축기술은 가운데에 방을 두고 바깥쪽으로 마루를 둘렀으며, 정자의 기둥은 바위의 모양을 따라 높낮이를 적절히 조절하여 맞추었으며, 바위에 사뿐히 가볍게 올려놓은 것 같은 모습이 가히 예술의 경지라고 할 수 있다.

[인문적 기록및 시문]

(1) 조선후기 학자 임헌회(任憲晦1811-1876)는 “영남의 명승 중에는 안의삼동이 가장 빼어나고 삼동의 명승 중에서는 화림동이 최고이고, 화림동의 명승 중에서는 거연정이 단연 으뜸이라 ”라고 기문에 적고 있다.

또한 “당나라 때 사람 이덕유의 평천장별장의 예에서 보는 것처럼, 천하에 빼어나게 아름다운 것은 결국 권력있는 자에게 빼앗기게 되어 오래 전해지기가 어렵기 마련인데, 10여세를 지켜왔으니, 이 정자가 더욱 돋보인다”라고 적고 있다.

거연정 계곡입구에 화림재전공유허비(花林齋全公遺墟碑)가 있어 그의 학문과 자연을 사랑한 마음과 공적을 잘 나타내 주고 있다.

(2) 송병선(宋秉璿 1836-1905)은 거연정에 올라 흉금을 펴고 시원한 기분을 맞보고 드디어 천지의 기운과 하나가 되는 느낌을 “거연정 중수기”에서 다음과 같이 적고 있다.

“기해년(1899) 봄, 나는 영남을 유람하면서 안의삼동을 지났다. 거연정이라는 곳에 오르니 냇물이 바위에 부딪쳐 소리내며 정자주위로 둘러 흐르다 흩어져 여울이 되고 돌면서 연못이 되었다. 그 무늬는 문양 있는 천 같고, 그 음향은 거문고를 타는 듯 하였다. 바위는 첩첩이 영롱한데 벌여져 솟구친 것은 마치 곰들이 산을 오르는 모양이다. 그 구멍을 건드리면 코와 입이 벌름 움푹하여 오목하게 패이기도 하며, 물은 그윽하고 널찍한 곳에 고여 있다. 이는 조물주가 처음 조화를 부릴 적에 이 땅에다 기이한 솜씨를 드러낸 것이니, 사람의 힘으로 만들 수 있는 것이 아니다. 이에 흉금을 펴고 쇄락한 기분을 맛보니, 아득히 천지의 기운과 하나가 되어 그 끝이 보이지 않았다.

(3) 거연정 맞은편 시내 기슭에 “방수천(訪髓川)이란 암각이 있다.

이는 꽃 피는 봄철 거연정 경치에서 느껴야 할 진정한 의미를 함축한 글씨라고 할 수 있다. 천석에 편한 거연정은 “화창한 봄날 무심히 꽃을 보며 버들길 봄 날에 봄 옷을 차려입고 어른 오륙인과 아이들 육칠인으로 기수에서 목욕하고 바람 쐬고 노래하며 돌아오고 싶습니다” 하고 설파한 논어의 증점(曾點)의 얘기에 동조하면서, 북송의 성리학자 정명도(程明道)의 시 우성(偶成)중, 방화수유과전천(訪花髓柳過前川)의 구절을 줄여 여기 바위에다 쓴 것이라 할 수 있다.

조선중기 학자 하홍도(河弘度 1593-1666)는 “방수천 각자” 앞에서 정명도의 시를 떠올리며, 봄날 거연정 경치를 찾은 즐거움과 진정한 배움에 대하여 노력할 것을 다짐하였는데 이러한 기록들은 자연 경관적으로 수려한 이곳의 명승적 가치를 빛내주는 사료라고 할 수 있다.

<문화재전문위원 ***>

ㅇ 희고 아름다운 화강암이 유구한 세월을 거치면서 다양한 소지형을 형성하여 가히 화강암 지형학의 교과서 일부를 보는 듯하다. 계곡을 채우고 있는 암석과 지형 하나하나가 모두 귀하다. 방과 마루가 장비된 거연정의 구조는 독특하며, 계곡의 뛰어난 풍경과 어우러져 가히 경승이라 할 만하다. 국가문화재인 명승으로서의 가치가 충분하다고 판단된다.

ㅇ 거연정이 위치한 계곡은 기묘하고도 다양한 화강암 소지형으로 가득하다. 하상은 크고 작은 암반과 거력으로 이루어졌으며, 희고 단단해 보이는 하상의 암석사이를 맑은 하천수는 감돌아 흐른다. 하천작용 등으로 지표의 물질이 탈거되면서 심부에서 형성된 화강암반이 노출되고, 세찬 유속의 하천이 운반하는 礫과 粗砂은 암반을 磨蝕하여 밝고 매끄럽게 다듬는다. 흐르는 물은 하상의 암반을 水蝕하고, 暴壺와 甁壺를 만들고, 계곡 내에 절리를 따라 깊은 소협곡을 형성하였다. 갈수기에 소협곡의 물은 천천히 흘러 못을 이루고, 거연정이 비치는 수면에는 철따라 꽃잎과 낙엽이 흐른다. 거연정은 마루와 방으로 이루어져 구조가 독특하고 주변의 풍광과 어우러져 절경을 이룬다. 아름다운 하천지형과 맑고 상쾌한 계류, 거연정의 아름다움이 잘 어우러져있는 거연정 계곡은 보전가치가 높다. 국가문화재인 명승으로서의 가치가 충분하다고 판단된다.

<함양문화원장 ***>

ㅇ 경남에서 전라도로 넘어가는 국도 및 대전-통영간 고속도로변에 위치하여 접근성이 좋고, 관광객이 많이 몰려드는 곳이다. 방수천 강 가운데 섬처럼 솟아있는 바위와 주변 강바닥, 강변의 기암괴석이 아름답다. 서남편 강변에는 벚나무 숲이 있어서 봄철의 꽃이 좋고 동북편에는 느티나무, 서어나무들이 여름의 녹음 그리고 양안의 가을단풍과 소의 푸른 물과 주변 경관이 한 폭의 병풍처럼 펼쳐져 있다

ㅇ 계곡 100m 아래쪽에 정여창 선생 장구지소의 군자정을 1802년에 짓고 자기 선조의 거연정은 그 보다 70년 후에 지었다. 전시서는 인조 때 청나라에 치욕을 당한 후 이 곳에 은거하여 소요자적하였는데 그 후손이 정자를 지어 추모하였다. 그 아래에 있는 군자정의 주변도 아름답지만 이 곳의 기암괴석과 무지개다리, 우거진 숲이 정자와 어우러져 흥을 돋운다. 자연이 나를 거하게 하고, 내가 자연에 거하니 세상을 잊고 신선처럼 살게 한다.

ㅇ 기암괴석들이 아름답고 특이하게 강 가운데 바위가 솟아 있고 그 위에 정자가 있으니 전국에서 보기 드문 환경이며, 보기 드문 아름다움이 있다. 춘하추동 사철의 색다른 아름다움이 있으니 관광객이 많은 이 곳은 보존가치가 크다.

구분	소재지	지번	지목	면적(㎡)		소 유 자
				지적	지정면적	주 소	성 명
1	다곡리	1121	천	114,255	6,663		국(건설부)
2	봉전리	2004	구	5,636	210		국(농수산부)
3	봉전리	2006	천	59,167	11171		국(건설부)
4	봉전리	2014	도	651	24		국(건설부)
5	봉전리	2036	도	975	815		국(건설부)
6	봉전리	827	답	145	80	함양군 서하면 봉정리 171	정남이
7	봉전리	874-1	도	87	87		국(건설부)
8	봉전리	874	답	1,153	1,153	부산 동래구 안락동 472-57 안락에스케이아파트 101-1101	전찬식
9	봉전리	875	천	99	99		한종환
10	봉전리	876	답	813	813	진주시 봉래동 94	정인영
11	봉전리	877	대	248	248		국(건설부)
12	봉전리	878-1	도	39	39		국(건설부)
13	봉전리	878	대	57	57		국(재무부)
14	봉전리	879	잡	26	26	함양군 서하면 봉전리 179	전유익
						봉전리 177	정병위
						봉전리 852	전병일
15	봉전리	880-1	잡	24	24		함양군
16	봉전리	880-3	잡	212	161		함양군
17	봉전리	880-4	잡	32	8		함양군
18	봉전리	880	잡	24	24		함양군
19	봉전리	881-2	천	1,045	106	함양군 서하면 봉전리 848-1	전병현
						봉전리 848-2	전수근
20	봉전리	881-5	답	481	32	함양군 서하면 봉전리 881-2	전윤택
21	봉전리	882-4	잡	144	144		함양군
22	봉전리	882-6	답	33	33	함양군 서하면 봉전리 841	전상모
						봉전리 182	전정식
						다곡리 468-1	전자익
23	봉전리	882-8	잡	4	4		함양군
24	봉전리	882-9	잡	4	1		함양군
계					22,022

바. 문화재구역

사. 검토결과 : 명승 지정 추진

천기 2011-11-26

26.「밀양 월연정 일원」명승 지정 검토

가. 제안사항

「밀양 월연정 일원」의 국가지정문화재(명승) 지정여부를 부의하오니 검토하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ「밀양 월연정 일원」의 국가지정문화재(명승) 지정여부를 검토하고자 함.

ㅇ 추진경과

- 2010.3.22.～8.14. 2010년 전국 별서 명승자원조사 결과 우수자원으로 선정(연세대산학협력단/책임연구원 ***)

- 2010.8.21.～8.22. 관계전문가 현지조사 (***, ***, ***)

- 2011.10.31.      관계전문가 현지조사(***, *** 문화재위원회, *** 교수)

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 문화재청

(2) 신청내용

ㅇ 명    칭 : 밀양 월연정 일원

ㅇ 소 재 지 : 경남 밀양시 용평동 2-1번지 등

ㅇ 지정종별 : 명승

ㅇ 지정가치

- 월연정(경남 지방 문화재자료 제243호)은 조선조 중종 때 지조와 청명(淸名)으로 빛나는 월연(月淵) 이태 선생이 만년에 관직을 물러나 세상의 미련을 버리고 자연으로 귀의하려는 의지로 조성한 별서임.

- 밀양강과 동천이 합류되는 지점에 위치하고 있어 월연정에서 조망되는 강변풍경과 보름달이 떴을 때의 월주경(月柱景)이 매우 아름다우며, 바위에 새겨진 암각글씨와 월연대 12경 등 다양한 문화경관적 요소를 지니고 있는 명승지임.

ㅇ 문화재구역 : 10필지 / 72,796㎡(세부내역 붙임)

ㅇ 문화재관리단체 : 밀양시(밀양시장)

라. 문화재현황

ㅇ 이름의 유래

강난형(姜蘭馨)의 ｢월연대중건기(月淵臺重建記)｣를 보면, 마음이 달처럼 밝게 빛나며 또 마음이 깊은 못처럼 온갖 만물을 포용하기 때문에 ‘월연(月淵)’이라고 이름을 지었다고 하였다. 한편, 유후조(柳厚祚)의 ｢월연대중건기(月淵臺重建記)｣를 보면, 물의 동정(動靜)한 기미를 체득하고 달의 영허(盈虛)한 이치를 완상하여 마음은 수월(水月)과 더불어 맑게 되고 풍치는 산수(山水)와 더불어 유구하기 때문에 ‘월연(月淵)’이라고 이름을 지었다고 하였다.

권사호(權思浩)가 쓴 ｢쌍경당중수기(雙鏡堂重修記)｣를 보면, 흰 달이 수면을 비추면 상하가 똑같은 빛깔인데, 거울처럼 텅 비어있고[鑑空] 거울처럼 밝아[鏡明] 어떤 것이 물이고 어떤 것이 달인지 구분이 되지 않기 때문에 ‘쌍경(雙鏡)’이라고 이름을 지었다고 하였다.

ㅇ 건축의 유래

조선조 중종 때 한림학사로서 강직한 선비였던 월연 이태가 벼슬을 버리고 고향으로 돌아와 지은 별서로 1520년에 월영사 옛 터에 초창된 것으로 추정된다.

1520년 경 월연 이태 초건

1592년 임진왜란 때 모든 건물 소실

1757년 쌍경당 중건 - 6세손 지복이 주창하여 중건

1798년 당택(堂宅)을 수리하고 경내의 환경정비 - 8대손

1866년 월연대 복원 - 10대손, 11대손

1932년 쌍경당의 전면보수, 월연대 담장공사 실시, 정문의 방위를 남쪽으로 바꿈

1950년 제헌(霽軒)의 신축과 함께 부속건물들 복원

1958년 밀양백송(密陽白松) 옹벽공사

1985년 경상남도 지방유형문화재 제 243호로 지정(월연정)

ㅇ 조영자의 신분 및 사회적 배경

이태는 조선 중기의 문신으로, 본관은 여주(驪州), 자는 중예(仲豫), 호는 월연(月淵)이다. 교위(校尉) 사필(師弼)의 아들이며, 김안국(金安國)의 문인이다. 서울에서 태어난 후 부모를 따라 외가가 있는 응천(凝川, 密陽)으로 이거하였다.

1507년(중종2) 생원·진사시에 모두 합격하고, 1510년 식년문과에 병과로 급제하였다. 1512년(중종7) 사간원의 탄핵을 받고 이듬해 낙향하였다. 1516년(중종11)에 서울에 올라와 학우들과 시사(時事)ㆍ경학(經學)을 논하고 김안국의 문하에 드나들었다. 이 해부터 다시 관직생활을 하다가 기묘사화의 조짐을 미리 알고서 낙향하였다. 이 때문에 훗날 ‘기묘완인(己卯完人)’으로 일컬어졌다. 1520년(중종15) 쌍경당(雙鏡堂)과 월연대(月淵臺)를 짓고, ‘월연주인(月淵主人)’, ‘금서자(琴書子)’로 자호(自號)하였다. 1524년(중종19) 복직되어 정계에 다시 진출하였으나 연이은 김안로(金安老)의 방해로 결국 사직하고 1534년(중종29)에 낙향하였다. 1536년(중종31)에 생을 마감하고, 밀양(密陽) 부내면(府內面) 장선동(長善洞) 추화산(推火山)에 묻혔다. 1800년(정조24)에 밀양 백곡서원(栢谷書院)에 배향되었다. 저서로는 ‘월연집(月淵集)’ 있는데, 이장운(李章運), 이종술(李鍾述), 이수형(李守馨) 등의 후손들에 의해 수차례 간행되었다

ㅇ 입지유형

월연대 일원은 별서유형으로 볼 때 계곡의 양쪽을 다 활용했기 때문에 계곡형 별서로 볼 수 있다. 밀양십이경도(1566)나 월연정요람(1982)에 의하면 월연 선생이 이 곳에서 처음으로 별서를 경영할 때 정당(正堂) 건물인 쌍경당을 비롯해 부속채가 딸려 있었던 것으로 판단되므로 가택결합(家宅結合)형의 별서다.

정자의 입지유형으로 볼 때 밀양강(密陽江)과 동천(東川)이 합류하는 삼강합류지(三江合流地)에 입지한 강정(江亭)이다. 정자의 입지유형 가운데 삼강합류지점은 강을 따라 수경축이 발달하는 특성을 갖는 유형이다.

ㅇ 건물배치 유형

밀양강 변 절벽 위에 월연대 일원이 자리하고 있다. 집입로를 따라 강변으로 들어서면, 안내판 뒤쪽으로 두 개의 대문이 배치되어 있다. 진입 방향의 좌측 대문 뒤편으로 쌍경당과 관리사, 관리사 부속채(이하 쌍경당 영역)가 있으며, 우측 대문 뒤편으로는 제헌과 월연대가 있다.

일반적인 정자와는 다르게 월연대 일원은 쌍경당 영역-제헌-월연대가 함께 배치된 정자로 배치에 그 특이점이 있다. 이 곳에 배치된 각 건물은 담장으로 각 영역을 구획하여 독립적이지만, 담장에 난 문을 통해 유기적으로 소통한다. 쌍경당 영역과 제헌은 진입문이 각자 있어 명확하게 영역을 구획하지만, 내부의 문은 각 영역을 연결해 준다. 반면 월연대는 계곡의 쌍천교를 통한 진입방법으로 타 영역과 적절한 이격을 둔다.

월연대 일원의 건물들은 각 건물의 향(向)과 지어진 높이가 다양하다. 월연대는 남향에 단안구상 위 가장 높은 곳에 지어져 있으며, 제헌은 남동향에 가장 낮은 곳에 위치하고 있다. 쌍경당은 동향이며 각 건물군의 중간정도의 높이에 지어져 있다. 이러한 향과 높이의 차이는 다양한 시각적 경관 체험을 가능하게 한다.

그렇기 때문에 일반적인 정자와는 다르게 3개의 건물이 군을 이룬 월연대 일원은 주변 경관의 아름다움과 더불어 건축적 배치구성이 독특하고 뛰어난 케이스라 할 수 있다.

월연대 일원의 주변 배치도

ㅇ 주변현황

월연대 일원은 밀양강과 단장천이 만나는 삼강합류지점에 위치하고 있다.

제헌을 중심으로 북쪽으로 월연대가, 남쪽으로 쌍경당이 위치하고 있으며, 서쪽으로 관리사 건물이 있다.

월연대 일원 서쪽 산자락에는 과수원과 밭이 있으며, 정자 뒷편으로 용평터널이 있다. 월연대의 정면, 밀양강 건너편에는 활성유원지가 있다.

월연대 일원 동편 절벽 아래에 식당이 위치하고 있으며, 북쪽으로 비닐하우스 단지가 있다.

대구부산고속도로 밀양IC에서 밀양시청 방면으로 빠져나와, 교동교차로를 거쳐 용평동 방향으로 진행하면 용평터널이 나타난다. 용평터널 앞쪽에 월연대 일원이 위치하지만 진입을 위해서는 터널을 지나 강가에 차를 세워놓고 걸어서 접근해야 한다.

ㅇ 지형

월연대 일원은 추화산(249m)의 동편 기슭에 위치하고 있는데 추화산은 밀양시내와 월영대 사이를 가로막고 있는 산이다. 월연대 동쪽으로부터 흘러온 단장천과 북쪽으로부터 흘러온 밀양강이 월연대 일원 부근에서 합류를 한다. 남동쪽으로는 산성산(391m)자락이, 북으로는 비학산(316m), 동쪽에는 월연대 12경 대상지인 꾀꼬리봉(538m)이 있다.

ㅇ 수계

월연대 일원의 수계는 광범위하다. 청도천이 38.75km, 동창천이 62.5km, 동천이 13.9km, 단장천 43.3km에 달하는 유역을 포함하고 있다.

월연대 일원 앞으로 흐르는 밀양강은 낙동강의 제1지류로 국가하천이다.

추화산(249m)을 분수계로 월연대 일원 서편 월연골에서 흘러 제헌과 월연대 사이를 흐르는 계곡(영월간)은 일제시대 용평터널의 공사로 인해 수원이 차단된 상태이다.

월연대 일원 북서쪽의 대구 비슬산(1,084m) 능선을 분수계로 하는 청도천(지방2급)과 북동쪽의 청도 운문산(1,188m)과 경주 단석산(829m) 능선을 분수계로 하는 동창천(지방2급)이 월연대 일원 북쪽 8km 지점에서 만나 밀양강(국가)이 되며, 동쪽 신불산(1,159m)과 천황산(1,189m) 능선을 분수계로 하는 단장천(지방1급)이 월연대 일원 앞에서 만난다. 월연대 일원 앞을 흐르는 밀양강은 남쪽 13km 지점인 밀양시 삼랑진읍에서 국가하천인 낙동강과 합류한다.

동창천 상류에는 운문댐이 건설되었으며 단장천 상류에는 밀양댐이 건설되어 월연대 일원 수계에 영향을 미쳤다.

ㅇ 경관구조

월연대 일원은 배산임수형의 경관구조를 갖고 있다. 월연대 일원의 배경은 나지막한 234m의 추화산(推火山)이다.

정자의 전경(前景)이자 근경(近景)은 정자 앞을 흐르는 밀양강과 동천인데, 하천이 근경을 이루며 정자의 왼쪽에서 오른쪽으로 흐르고 있다. 정자의 동쪽에서 흘러오는 동천이 긴 수경축을 만드는데 여기에 보름달이 뜨면 절경을 이루는 곳이었기에, 이곳에 월영사(月影寺)가 있었고, 그 이후 월연대가 조영되었으며, 월연대 일원의 정당(正堂) 건물의 이름도 쌍경당(雙鏡堂)으로 정해 진 것으로 판단된다.

월연대 일원에서 동천 쪽을 바라다보면 멀리 15.5㎞나 떨어진 곳에 755m의 금오산(金烏山)이 원경, 청산으로 보인다.

ㅇ 경관조망

월연대 일원 가시권 내에 있는 조망축은 셋이다. 월연대 12경의 제3경 용강수죽(龍岡脩竹)의 대상지인 용두산은 월연대 일원으로부터 남서방향으로 2.5km 거리에 있으면서 조망대상이 되고 있다. 또 다른 조망축은 남동방향으로 조망거리 15.5km에 달하는 755m의 금오산(金烏山)이 조망대상이 된다. 월연대 12경의 제10경 앵수조하(鶯岫朝霞)의 대상지인 538m의 꾀꼬리봉은 북동방향으로 7.7km 떨어져 조망대상이 되고 있다.

ㅇ 경관구성요소 및 해석

밀양십이경도(1566) 가운데 연대제월(淵臺霽月)

월연대 일원은 1520년경 월영사(月影寺) 옛터에 대(臺)를 쌓고 그 이름을 월연(月淵)이라고 지었다. 월영(月影)과 월연(月淵)은 모두 달의 경관과 관련이 있음을 나타내고 있다. 입지유형을 보면 동천이 동쪽으로 긴 수경축을 만들기 때문에 월출이 절경이 될 것으로 예측할 수 있다. 이러한 경관을 “월주경(月柱景)”이라 하고 월주(月柱)가 서는 기망일(旣望日)에 시회(詩會)를 열었다는 기록이 있다. 월연정 12경 가운데 제1경을 징담제월(澄潭霽月)로 정한 것도 이와 무관하지 않은 것으로 보인다. 징담제월(澄潭霽月)의 내용을 보면 ‘심골냉연일편빙(心骨冷然一片氷)’이라 하였는데 풀이해 보면 기망일(旣望日)에 월주경(月柱景)을 보면 ‘한 조각의 얼음이 온 마음과 뼈에 스며드는 것과 같이 차가워짐을 느낄 수 있는 경관’으로 묘사하고 있다.

월연대 일원의 별서는 쌍경당(雙鏡堂)과 월연대(月淵臺)를 영월간(迎月澗)이라고 하는 실개천을 중심으로 양쪽에 배치하는 경관 구성을 하였다. 소쇄원과 소한정과 비교할 만한 경관구성기법이다.

월연대 일원의 경관구성 요소로는 동천, 밀양강, 영월간(迎月澗)과 같은 수경요소가 주 경관구성 요소이지만 그밖에도 쌍청교(雙淸橋), 수조대(垂釣臺), 탁족암(濯足巖), 행단(杏壇), 죽오(竹塢), 한림이공대(翰林李公臺)와 같은 요소들이 있다.

월연대에서 본 밀양강 파노라마(이 경관에서 월주 경관이 연출된다.)

쌍청교(雙淸橋) - 쌍경당과 월연대 사이를 흐르고 있는 실개천을 가로지르고 있는 목교이지만 지금은 목교 위에 콘크리트가 타설되어 있다. 1982년 문중에서 발간한 월연대 일원 월연대에는 석교라고 기록되어 있다. 그런데 이 다리의 이름은 수월쌍청(水月雙淸)이라는 시에서 따온 이름으로 하늘에 뜬 달과 물에 담긴 달을 완상(玩賞)하던 곳이다.

영월간(迎月澗) - 쌍청교가 놓여진 실개울의 이름인데, 실개울 건너 달을 맞으러 강으로 흘러간다는 의미가 담긴 개울의 이름이다. 현재의 개울은 1905년 철도 부설로 자연경관이 변화를 일으켜 문중에서 인위적으로 만든 개울이다.

수조대(垂釣臺) - 월영연(月盈淵)가에 평평한 반석군을 수조대라 하며, 낚시를 즐기며 소요자적(逍遙自適)하던 곳이다.

탁족암(濯足巖) - 제헌(霽軒) 앞 뜰 축대 아래 강기슭에 있는 반석으로 세상을 등지고 깨끗하고 고결한 삶을 살겠다는 표현이다. 유래는 진(晉)나라 좌사(左思)의 <영사팔수(詠史八首)> 가운데 “천 길 산등성이에서 옷 먼지를 털어내고, 만리 장강 흐르는 물에 발을 씻노라(振衣千仞岡, 濯足萬里流).”라는 구절이 있다. 또한 <맹자(孟子)><이루상(離婁上)> 가운데, “동자가 노래하기를 ‘창랑(滄浪)의 물이 맑거든 나의 갓끈을 빨 것이요, 창랑의 물이 흐리거든 나의 발을 씻겠다.’하였다. 공자(孔子)께서 말씀하시기를 ‘소자(小子)들아 저 노래를 들어보라. 물이 맑으면 갓끈을 빨고, 물이 흐리면 발을 씻는다 하니 이는 물이 자취(自取)하는 것이다.’하셨다.(有孺子歌曰, ‘滄浪之水淸兮, 可以濯我纓, 滄浪之水濁兮, 可以濯我足.’ 孔子曰, ‘小子, 聽之. 淸斯濯纓, 濁斯濯足矣, 自取之也).” 여기에서도 “탁족(濯足)”은 세상의 먼지를 깨끗이 씻어내고 고결한 삶을 영위하겠다는 뜻으로 사용되었다.

행단(杏壇) - 제헌(霽軒) 앞에 월연 선생이 심었다고 하는 약 500년된 은행나무로서, 1925년 큰 물에 의해 행단 주위가 패여져 행단으로서 구실을 하지 못하게 되었다.

죽오(竹塢) - 쌍경당 서편 언덕에 있는 죽림으로 현재는 남쪽으로 오죽이 식재되어 있다.

한림이공대(翰林李公臺) - 월연대 동쪽 벼랑 끝에 위치하고 있는 반석으로 시를 읊거나 풍류를 즐기던 장소로 후인들이 이름 지어 ‘한림이공대(翰林李公臺)’라 각자하였다.

월연삼기(月淵三奇) - 한림대에 있는 백송 2그루, 쌍경당 서쪽에 있는 오죽, 월연대 서쪽 언덕에 있는 진시(감나무)가 월연삼기(月淵三奇)다.

ㅇ 팔경, 구곡

월연대 12경은 월연대 일원 주변의 경관을 장소+경관 형태로 12가지 경관을 노래하고 있다. 제1경은 징담제월(澄潭霽月)로 밀양강 징담에 개인 달, 제2경은 적벽광풍(赤壁光風)으로 적벽의 화사한 바람, 제3경은 용강수죽(龍岡脩竹)으로 용두산의 푸른 대나무, 제4경은 호탄장교(虎灘長橋) 범머리여울의 긴 다리, 제5경은 이연어적(梨淵漁笛)으로 이연의 피리소리, 제6경은 백곡초구(柏谷樵謳)로 잣나무골의 초동노래, 제7경은 기암홍화(妓巖紅花)로 기암의 백일홍, 제8경은 금교황운(琴郊黃雲)으로 거문곳들 누런 구름, 제9경은 양장모우(羊場暮雨)로 염소마당의 늦은 비, 제10경은 앵수조하(鶯岫朝霞)로 꾀꼬리봉의 아침안개, 제11경은 백석수조(白石垂釣)로 백석에서의 낚시질, 제12경은 전강어화(前江漁火)로 앞강물의 고기잡이 불로 월연대 일원의 주변 자연을 각각 노래하고 있다.

澄潭霽月(징담제월)	징담(澄潭)에 뜬 밝은 달

水月痕痕本色澄(수월흔흔본색징) 물과 달은 하나하나 본래 맑고

天維地軸鏡中凝(천유지축경중응) 하늘과 땅이 거울 속에 엉겨있네

源頭活處金波漾(원두활처금파양) 근원의 활수에 금빛 물결 일렁이니

心骨冷然一片氷(심골냉연일편빙) 심골은 시원해져 한 조각 얼음이네

赤壁光風(적벽광풍)	적벽(赤壁)에 부는 온화한 바람

層巖江上立叢叢(층암강상입총총) 겹겹의 바위가 강가에 빼곡하고

染得臙脂面面同(염득연지면면동) 연지를 물들여 면면이 똑같네

何待蘇僊遊七月(하대소선유칠월) 소식(蘇軾)의 7월 노닒을 뭘 기다리랴

詠歸時灑舞雱風(영귀시이무방풍) 목욕하고 무우에서 바람을 쐬고 시를 읊으면서 돌아오면 그만인 것을

龍岡脩竹(용강수죽)	용두산의 긴 대 숲

環江逐逐狀飛龍(환강축축상비룡) 굽이친 강을 따라 산세는 비상하는 용과 같고

長爲名樓水口封(장위명루수구봉) 오랫동안 이름난 누대를 만들어 수구를 막았네

粧點誰移淇澳種(장점수이기오종) 아로새기듯 누가 기수(淇水) 모퉁이의 대나무 종자를 심었나

參天翠色一山籠(참천취색일산롱) 하늘을 찌르는 푸른 빛이 산에 가득하네

虎灘長橋(호탄장교)	호탄(범여울)에 놓인 긴 다리

傍虎巖頭揭厲灘(방호암두게여탄) 범 바위 머리에 거센 여울이 날리고

源流浩浩噴成湍(원류호호분성단) 원류는 크고 넓지만 성을 내면 거센 물결이 되네

年年十月徒杠就(년년십월도강취) 매년 10월이면 다리를 만들어

除却行人病涉嘆(여각행인병섭탄) 건너지 못할까 행인의 탄식을 없애 주네

梨淵漁笛(이연어적)	이연(梨淵)에서 들려오는 어부 피리소리

晩風新雨水淵淵(만풍신우수연연) 저녁 바람에 비 내리고 물은 깊고 깊은데

無數銀鱗牣躍筌(무수은인인약전) 무수한 은빛 물고기 통발에 가득 차 뛰어 오르네

釣叟不勝淸適興(조수불승청적흥) 낚시하는 늙은이 맑은 흥취를 이기지 못하고

月中漁笛弄寒煙(월중어적롱한연) 달빛 아래 어부 피리소리로 찬 물안개를 희롱하네

柏谷樵謳(백곡초구)	백곡(잣나무골)에서 들려오는 초동의 노랫소리

滿山松柏夕陽收(만산송백석양수) 산에 가득한 소나무와 잣나무에 석양이 깔리고

雲外樵童斷續謳(운외초동단속구) 구름 밖 멀리 있는 초동이 끊일 듯 이어지게 노래를 부르네

榾柮堆庭仍鼓腹(골돌퇴정잉고복) 땔나무 마당에 쌓고서 배를 두드리고

樂豐牛背亦風流(락풍우배역풍류) 소 등에서 풍년을 즐기는 역시 풍류라네

妓巖紅花(기암홍화)	기암(妓巖)에 핀 백일홍

紅妓何年落此巖(홍기하년락차암) 아리따운 기녀 언제 이 바위에서 떨어졌나

嬋娟色態舞筵參(선연색태무연참) 고은 자태로 춤 자리에서 뽐냈겠지

芳魂化作花神久(방혼화작화신구) 혼백이 꽃에 깃들어 화신(花神)으로서 장구히 살아가겠네

百日紅葩映碧潭(백일홍파영벽담) 백일홍 빛깔을 푸른 못에 비추면서

琴郊黃雲(금교황운)	금교(琴郊)에 펼쳐진 누런 구름

民事春耕與夏耘(민사춘경여하운) 농사일이란 봄엔 밭 갈고 여름엔 김을 매지

琴形沃野隔江分(금형옥야격강분) 거문고 형상의 기름진 밭이 강 너머에 있네

霜天百穀皆黃熟(상천백곡개황숙) 가을날 온갖 곡식들이 모두 누렇게 익어가니

一色茫茫萬頃雲(일색망망만경운) 한 빛깔로 아득히 광활하게 구름이 펼쳐진 듯하네

羊場暮雨(양장모우)	염소마당에 내리는 저녁 비

纍石臺前一牧場(유석대전일목장) 층층이 쌓은 돌 위 누대 앞에는 목장이 하나 있고

主人朝暮坐看羊(주인조모좌간양) 주인은 아침저녁으로 앉아서 양을 지켜보네

斜陽一陣知時雨(사양일진지시우) 석양이 한 차례 깔리자 때마침 비가 내려

洗出前山本面蒼(선출전산본면창) 앞산을 깨끗이 씻어내어 본래의 푸른색이 오롯하네

鶯岫朝霞(앵수조하)	꾀꼬리봉에 깔리는 아침 이내

縹緲前峯露似鶯(표묘전봉로사앵) 아득히 보이는 산봉우리가 드러나면 꾀꼬리를 닮았고

雲含朝日滿簾橫(운함조일만렴횡) 아침 해를 품은 구름이 종횡으로 가득하네

風來鏡面纖塵淨(풍래경면섬진정) 수면 위로 바람이 불어 자잘한 먼지 씻어내고

爽氣初昇萬壑盈(상기초승만학영) 상쾌한 기운이 비로소 온 골짜기에 가득하게 되네

白石垂釣(백석수조)	백석(白石)에서 낚싯대를 드리우며

灘流淸淺釣緡垂(탄류청천조민수) 여울물 맑고 얕은 물속에 낚싯줄을 드리우며

明月欹蓑白石湄(명월의사백석미) 밝은 달 아래에서 도롱이 입고 백석 가에 앉았네

漁叟元來惟取適(어수원래유취적) 늙은 어부는 원래 맑은 흥취만을 생각하여

手中長物一竿持(수중장물일간지) 손에는 긴 낚싯대만 쥐고 있다네

前江漁火(전강어화)	앞강의 고기잡이 불

夜火長洲點點明(야화장주점점명) 긴 물가의 밤 고기잡이 불빛은 점점이 빛나고

漁磯猶帶子陵名(어기유대자릉명) 낚시하는 바위는 여전히 자릉(子陵)의 이름을 유지하네

滄江一曲晴溪月(창강일곡청계월) 푸른 강에서 어부 노랫소리 한 곡조 들려오고 맑은 시내엔 달이 떠 있으며

白鳥雙雙影共淸(백조쌍쌍영공청) 백조 한 쌍의 그림자 맑기만 하네

마. 지정조사 의견(’11.10.31)

<문화재위원 ***>

ㅇ 비록 주변의 지형이 예전과 같은 상태를 유지하지 않고 다소 변형되어 月淵臺에서 보이던 絶景이 과거와 같이 연출되고 있지 않지만, 월연대 일원은 여전히 역사적․문화적 가치뿐만 아니라 학술적 가치가 높으므로 명승으로 지정할 자격이 있다고 판단됨.

명승으로 지정한 후에 그 가치를 높이기 위하여 건물과 원림을 원형에 가깝게 복원하는 것이 반드시 필요함. 翰林李公臺, 妓岩, 垂釣臺와 같은 지형적 요소를 재정비할 필요가 있음. 竹塢, 白松, 진시, 杏亶 등과 같은 수목을 최대한 복구하는 것이 필요함.

ㅇ 雙鏡堂과 月淵臺는 月影寺라는 사찰의 터에 月淵 李迨(1483-1536)가 隱居와 修己를 목적으로 1520년(중종15) 창건한 별서 원림이다. 月影寺라는 사찰이 강물에 비치는 보름달의 절경, 즉 月柱景을 먼저 발견한 지점을 李迨가 성리학 이념에 맞추어 專有한 것으로 추측된다. 雙鏡堂, 月淵臺, 月淵이라는 명칭 모두가 강물에 비친 보름달을 주제로 하고 있는 것이 그 증거이다. 그러므로 月淵臺를 중심으로 하는 별서 원림은 여말선초 불교로부터 성리학으로 통치 이념이 대체되는 동안 명승, 즉 경관을 보는 방식이 변화하는 과정을 보여주는 대표적인 遺跡으로 손색이 없다.

임진왜란으로 소진된 雙鏡堂과 月淵臺는 驪州 李氏 門中이 성립된 다음  문중원들의 조직적인 참여 속에서 중건되었다. 중건을 위한 노력은 1705년 종친 李萬白(1656-1716)이 쌍경당과 월연대 옛터를 수호하기 위하여 초가를 짓고 天然亭이라고 편액한 때부터 시작되었다. 마침내 1757년 여주 이씨 6세손이 쌍경당을 중건하고 1866년 10대손과 11대손이 월연대를 복원하였다. 또한 여주 이씨 문중은 1932년 쌍경당을 전면적으로 보수하고 월연대를 에워싸는 담장을 쌓았다. 현재의 쌍경당과 월연대 일대의 경관은 창건 당시의 상태가 아니고 임진왜란 이후 일련의 복원과 보수 공사를 거친 결과인 것이다. 그 밖에 여주 이씨는 16세기 초 입향한 후 쌍경당과 금시당을 시작으로 일제강점기까지 총 8동의 정자를 건립하였다. 이는 조선 후기로 오면서 종족집단들이 집단적 정체성을 강화하는 과정에서 亭子, 齋室, 書院, 精舍 등을 경쟁적으로 설립하는 전국적 추세를 반영하고 있다. 쌍경당과 월연대가 그나마 현재와 같은 상태로 보존되고 관리되어 온 것은 전적으로 여주 이씨 문중의 조직적 노력에 기인한다고 하겠다.

특히 雙鏡堂과 月淵臺가 1985년 경상남도 지방유형문화재 제 243호로 지정된 다음에 여주 이씨 문중은 건물 위주로 보존과 관리를 해 온 것 같다. 때문에 부대시설과 수목을 포함하는 경관 전체를 원형 그대로 보존하고 관리하는 노력이 다소 부족하였던 같다. 앞으로 월연대 일원이 명승으로 지정된다면 건물을 에워싸고 있는 부대시설(雙淸橋, 迎月澗, 濯足岩, 翰林李公臺, 妓岩, 垂釣臺)과 수목(竹塢, 白松, 진시, 杏亶)을 고문헌을 참고하여 창건 당시의 원형에 가까운 상태로 복원하려는 노력이 필요하다.

과거에는 月淵臺의 좌우로 강물이 흘러들어 모였기 때문에 월연대를 기준으로 ‘이연’과 ‘월연’이라는 못을 지칭하는 명칭을 붙였었다고 한다. 그러나 밀양강의 상류와 동천의 상류에 각각 운문댐과 밀양댐이 축조된 다음에는 河床에 쌓이는 퇴적물이 급증하여 월연대에서 내려다보이는 강물이 현저히 줄어들었으며 河中島가 생겨났다. 특히 이연에 해당되는 부분은 제방이 축조되고 그 안쪽으로 개간이 행해져서 지금은 농경지로 변하여 과거와 같은 경치를 감상할 수 없게 되었다. 이와 같은 인간 간섭에 의한 주변 지형의 변화로 인하여 오늘날 월연대 일원은 명승으로서의 가치가 과거에 비해 다소 감소하였다고 판단된다. 앞으로 월연대 일원을 명승으로 지정한다면, 가능하면 과거의 경치를 최대한 되살리는 방향으로 주변 지형과 환경을 재정비하는 방안을 모색해야 할 것이다(여주 이씨 종친회장에 의하면, 4대강 지류에 대한 국가사업의 일환으로 하중도를 제거하고 월연대에 인접한 경작지를 공원으로 바꿀 계획이라고 한다).

<문화재위원 ***>

ㅇ 동창천과 단장천의 합류지점에 발달하는 소와 여울이 잘 어우러진 위치에 조성된 월연정은 주변 산세와 조화된 자연, 문화 경관을 이루고 있다. 다만 현재에는 “월연”의 형태가 하천의 퇴적물로 매워져 “월주”를 볼 수 없다는 점이 안타까우며, 월연정에서 바라보는 경관도 고속도로와 산업시설들로 이미 거의 훼손 단계에 있다고 볼 수 있다. 그러나 월연정 피안에서 월연정을 조망할 경우 배후의 산림과 전면의 하천이 잘 어우러져 우수한 경관성을 보이고 있다. 쌍경당을 비롯한 시설도 비교적 잘 관리되고 있고, 후방에 철도 근대문화재 보존구역도 지정되어 있어 명승적 가치는 잘 지속될 수 있을 것으로 판단된다.

<대구카톨릭대 교수 ***>

ㅇ 월연대는 600년에 가까운 역사를 지닌 흔치 않은 조선초기의 별서이면서도 관련 그림과 문헌이 남아있는 곳임. 흥미로운 스토리텔링을 갖고 있는 월연 선생 가문의 일화와 妓巖, 濯足巖, 垂釣臺, 행단, 竹塢, 쌍청교, 迎月澗, 月淵三奇 등은 별서적 가치를 높여주는 多景 요소로 판단됨. 그와 동시에 보름달이 뜰 때면 밀양강에 月柱가 서는 장관을 볼 수 있음. 이 때를 맞추어 기망일에 정기적인 詩會를 개최하였던 문화를 가지고 있는 곳이기도 함. 현재 별서 주변 바위에 새겨진 刻字는 한 곳이지만 接水지역을 추가적인 조사를 한다면 더 많은 刻字가 있을 것으로 예측됨.

ㅇ 삼강합류지점에 하천유속이 변하여 자갈이 퇴적하는 바람에 옛 경관을 잃고 있음. 또한 과거에 시행하였던 제방공사, 태풍 등으로 인해 하천의 물길이 변함에 따라 월연대 정면 妓巖 일대 퇴적이 심함. 일제시대 월연대 뒤편에서 시행하였던 터널공사로 인해 수계가 변함에 따라 迎月澗이 건천으로 변함. 따라서 “종합정비계획”의 수립하여 복원․보존에 노력할 필요성이 있음.

바. 문화재구역(안)

	소재지	지번	지목	면적(㎡)		소 유 자
				지적	지정면적	주 소	성 명
1	밀양시 용평동	1	대	202	202	밀양시 활성동 422	여주이씨 월연종중
2		2-1	대	866	866	밀양시 활성동 422	여주이씨 월연종중
3		산1	임	4,562	4,562	밀양시 활성동 422	여주이씨 월연종중
4		산2-1	임	99	99		국(국토해양부)
5		산2-2	임	4,364	4,364	밀양시 활성동 422	여주이씨 월연종중
6		2-2	전	387	387	밀양시 활성동 422	여주이씨 월연종중
7		963	천	441,907	25,558		국(건설부)
8		964	철도	43,039	7994		밀양시
9		584-2	천	109,921	26,752		국(건설부)
10	교동	1163-1	천	255,177	2,012		국(건설부)
계					72,796

사. 검토결과 : 명승 지정 추진

천기 2011-11-27

27.「금산 요광리 은행나무」지정구역 조정 검토

가. 제안사항

「금산 요광리 은행나무」의 문화재 지정구역 조정안을 부의하오니 검토하여 주시기 바랍니다..

나. 제안사유

ㅇ「금산 요광리 은행나무」의 효율적인 보존관리를 위해 문화재 지정구역을 조정하고자 신청한 사항임.

※ 2011.11.23(수), 현지조사 실시

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 금산군수

(2) 대상문화재명 : 금산 요광리 은행나무(천연기념물 제84호)

ㅇ 소 재 지 : 충남 금산군 추부면 요광리 329-8

ㅇ 지 정 일 : ‘62.12. 7

(3) 신청내용 : 「금산 요광리 은행나무」지정구역 조정

구 분	당 초	변 경	비 고
필 지	13	12	지번 합병 등으로 인해 전체 필지 감소
면 적(㎡)	7,389	8,138	749㎡ 확대

※ ‘마’의 문화재구역 조정 내역 참조

라. 검토의견 (현지조사 의견)

ㅇ 문화재위원 ***, 문화재전문위원 ***(사적분과), 충남도문화재위원 ***(2011.11.26)

- 문화재 지정구역 주변의 경관과 토지이용현황, 지역주민 및 탐방객의 차량 및 보행동선 등을 감안할 때, 일괄된 보존 관리를 위하여 지정구역을 확대하는 것이 타당하다고 사료됨.

마. 문화재구역 조정 내역

구분	소재지	지번	지목	면적(㎡)			소 유 자		비고
				지적	당초 지정면적	조정	주 소	성 명
계(12필지)					7,389	8,138
1	금산군 추부면 요광리	329-12	전	149	149	0		금산군	329-8로 합병
2		961-1	답	740	740	0		금산군	961로 합병
3		329-8	사적지	1,828	1,828	1,977		금산군	329-12와 합병
4		963-1	사적지	2,114	2,114	2,114		금산군
5		295-4	도로	16	16	16		금산군
6		879	구거	9,730	92	92		국(농수산부)
7		962	도로	325	35	35		국(농수산부)
8		329-11	도로	53	53	53		금산군
9		783-2	구거	119	119	119		국(농림부)
10		294	대	122	122	122		오창환
11		329-10	잡	76	76	76		해주오씨 행정공파 백암공종중
12		782	도로	542	154	154		국(건설부)
13		961	답	1,891	1,891	0		금산군	960으로합병
14		960	사적지	3,372	0	3,372		금산군	추가지정 (961*, 961-1과 합병)
15		961-3	답	8	0	8		금산군	추가지정

* 961번지 면적은 지정대장에 1,891㎡로 기록되어있으나, 실제 면적은 1,851㎡이므로 면적 정정(표기 오류)

바. 검토결과 : 문화재구역 조정

천기 2011-11-28

28.「포항 북송리 북천수」지정구역 조정 검토

가. 제안사항

「포항 북송리 북천수」의 문화재 지정구역 조정안을 부의하오니 검토하여 주시기 바랍니다..

나. 제안사유

ㅇ「포항 북송리 북천수」의 효율적인 보존관리를 위해 문화재 지정구역을 조정하고자 신청한 사항임.

※ 2011.11.16(수), 현지조사 실시

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 포항시장

(2) 대상문화재명 : 포항 북송리 북천수(천연기념물 제468호)

ㅇ 소 재 지 : 경북 포항시 흥해읍 북송리 477

ㅇ 지 정 일 : ‘06. 3.28

(3) 신청내용 : 「포항 북송리 북천수」지정구역 조정

ㅇ 추가지정 : 15필지, 45,400㎡

ㅇ 지정해제 :  2필지, 65,141㎡

구 분	당 초	변 경	비 고
필 지	5	18	13필지 추가
면 적(㎡)	211,923	191,229	20,694㎡ 감소

※ ‘마’의 문화재구역 조정 내역 참조

라. 검토의견 (현지조사 의견)

ㅇ 문화재위원 ***․***, 경북도문화재위원 ***(2011.11.16)

① 추가지정

- 추가지정하고자 하는 지역은 「포항 북송리 북천수」의 중앙에 위치하며 소나무 숲의 효율적 관리를 위해 지난 2007년부터 연차적으로 매입한 구역으로 추가지정하여 기존의 숲과 연계하고  소나무 숲을 복원한다면 천연기념물 지정목적과 관리의 효율성을 극대화 시킬 수 있을 것으로 사료됨.

② 지정해제

- 지정해제하고자 하는 2필지는 「포항 북송리 북천수」의 동쪽 가장자리 구역으로 소나무가 생육하지 않아 비보 마을숲으로써의 기능을 상실했을 뿐 아니라, 단시일 내에는 자연적인 소나무 숲 형성을 기대하기 어려울 것으로 보이므로 지정구역에서 제외하는 것이 타당할 것으로 판단됨.

마. 문화재구역 조정 내역

구분	소재지	지번	지목	면적(㎡)			소 유 자		비고
				지적	당초 지정면적	조정	주 소	성 명
계(18필지)					211,923	191,229
1	북구 흥해읍 북송리	477	하천	128,840	128,840	128,840		건설부
2		142-64	임야	13,372	13,372	13,372		재경부
3		208-125	임야	3,617	3,617	3,617		재경부
4	북구 흥해읍 마산리	산1-1	제방	992	992	0		건설부	지정해제
5		517	하천	65,102	65,102	0		건설부	지정해제 [면적 정정 (실제:64,149㎡)]
6	북구 흥해읍 북송리	142-8	임야	2,840	0	2,840		포항시	추가지정
7		142-9	임야	1,818	0	1,818		포항시	추가지정
8		142-88	임야	6,600	0	6,600		포항시	추가지정
9		142-90	임야	10,302	0	10,302		류석균	추가지정 (2012년 매입예정)
10		142-91	임야	1,457	0	1,457		류경희	추가지정 (2012년 매입예정)
11		208-4	임야	2,540	0	2,540		포항시	추가지정
12		208-167	임야	5,188	0	5,188		포항시	추가지정
13		208-173	임야	3,219	0	3,219		포항시	추가지정
14		산1-1	제방	7,041	0	7,041		국(건설교통부)	추가지정
15		142-89	임	825	0	825		포항시	추가지정
16		142-65	임	132	0	132		국(재무부)	추가지정
17		산3-4	제방	198	0	198		국(건설부)	추가지정
18		208-172	임	1,559	0	1,559		포항시	추가지정
19		208-171	임	987	0	987		포항시	추가지정
20		산3-1	제방	694	0	694		국(건설교통부	추가지정

바. 검토결과 : 문화재구역 조정

천기 2011-11-29

29.「거창 수승대」문화재구역 조정(확대)

가. 제안사항

「거창 수승대」 문화재구역 조정(확대)을 위하여 부의하오니 검토하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ「거창 수승대」 문화재구역 조정(확대) 여부를 검토하고자 함.

ㅇ 추진경과

- 2011.11.11 : 현지조사(문화재위원 ***, ***, 도문화재위원 ***)

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 거창군수

(2) 대상문화재명 : 거창 수승대(명승 제53호)

ㅇ 소 재 지 : 경남 거창군 위천면 황산리 890번지

ㅇ 지 정 일 : ‘08.12.26

ㅇ 관리단체 : 거창군(거창군수)

(3) 신청내용 : 문화재구역 조정(확대)

구분	당 초(㎡)		변 경(㎡)		증감내역	비 고
문화재구역	1필지	7,396	4필지	34,982	증 27,586	솔섬, 요수정, 함양재, 상부 자고암 포함

(4) 조정(확대)사유 : 기존 명승 구역은 위천과 거북바위, 솔섬 일부만 지정되어 있어, 거창 수승대 주변의 소나무 숲, 요수정(도유형문화재 제423호), 향토문화유적인 함양재 등을 추가 지정하여 거창 수승대를 효율적으로 보존․활용하기 위함.

ㅇ 요수정 (도유형문화재 제423호)

- 요수정은 요수 신권 선생이 풍류를 즐기며 제자를 가르쳤던 곳으로 수승대의 하천 건너편 솔섬 속에 단동으로 세워진 중층 누각형식의 정자로 한국 전통건축의 가장 큰 특징인 자연과의 조화를 잘 보여주고 있는 건축물로서 자연 암반을 그대로 이용한 점이나 빼어난 입면의 비례, 자연스럽게 둔 처마와 기와 곡선의 아름다움 등의 건축 표현기법과 정자 내부에 방을 드린 점 등 산간지역의 기후를 고려한 이 지역 정자건축의 특징도 찾아 볼 수 있는 귀한 자료임.

ㅇ 함양재

- 함양재는 요수정 인근에 위치한 구연서원의 별실(특별히 따로 마련된 방)로 중종 신유년(1541) 때 신권이 세워 서고(書庫) 겸 강학하던 장소로 쓰여진 곳임.

※ 거창 수승대 지정가치

ㅇ 「거창 수승대(搜勝臺)」는 조선시대 선비들이 영남 제일의 동천으로 쳤던 ‘안의삼동(安義三洞)’의 하나인 원학동 계곡 한가운데 위치하는 화강암 암반으로 원래 대의 이름이 ‘수송대(愁送臺)’였는데 퇴계 이황이 새로 아름다운 경치를 찾는다는 의미의 ‘수승대(搜勝臺)’로 바꾸고자 한다는 시를 지어 후대에 유람객들이 이황의 시를 많이 읊게 됨으로써 ‘수승대’로 바뀌어 알려지게 됨.

ㅇ 조선조 선비들의 크고 작은 각자가 화강암반 여기저기에 남아 있어 요산요수하는 조선조 유학자들의 산수유람 문화를 대표하는 장소로, 길고 깊은 원학동 계곡 중심부에 넓게 펼쳐지는 화강암 너럭바위와 거북형상의 돌출된 거북바위가 계곡과 주변의 정자와 함께 아름답고 품격 있는 상징경관을 형성하고 있는 명승지임.

라. 현지조사 의견(’11. 11. 11.)

<문화재위원 ***>

ㅇ 거창 수승대 지정구역은 당초 재산권 등의 이유로 지정구역을 최소화하여 지정한 것으로 지정구역을 거북바위 주변 하천에 한정되어 있던 기존 지정구역에서 솔섬 전체, 요수정, 함양재, 상부 자고암까지 확대범위를 설정하는 것에 동의함.

ㅇ 솔섬 구역의 석축은 당초 솔섬을 조성할 때 석축을 쌓은 기록이 있어 기존의 석축방법의 연장선으로 다른 부분도 석축을 쌓아 경관도 유지하면서 물길을 돌리기 위해  소나무 군식을 통한 솔섬을 조성했다는 것을 보는 이에게 전달해 주는 것이 필요하다 사료됨.

ㅇ 거북바위 위의 석축은 일본식 석축방법인 견치석 쌓기이므로 솔섬에서의 자연석 석축쌓기 공법으로 수정해야 할 것으로 사료됨. 다만 현지 전문가 자문 및 입회하에 설계 및 시공이 이루어져야 할 것임.

<문화재위원 ***>

ㅇ 현지조사를 실시하고 현지에서 의견을 청취한 결과 최근 들어 수승대가 소재한 계곡을 찾는 관광객이 급증하는 추세인데다가 거창연극제를 위한 공간의 필요성이 증대하고 있음을 확인하였음. 특히 수승대를 배경으로 하는 산수실경 연극을 위한 공연장이 이미 수승대에 인접하여 설치되어 있음.

ㅇ 앞으로 여름철 물놀이 피서객뿐만 아니라 거창국제연극제를 보러 오는 관광객이 크게 늘어날 것으로 예상됨. 이러한 추세에 입각해 볼 때 명승의 보존을 토대로 하는 효과적 관리와 활용을 위하여 현재 하천부지로 국한되어 있는 명승의 지정구역을 요수정, 함양재, 상부 자고암, 그리고 솔섬 전체를 포함하는 범위로 확대할 필요가 있다고 판단됨.

<도문화재위원 ***>

ㅇ 지정 당시 거북바위 전면의 다리에서 솔섬의 중간까지를 지정구역으로 최소화함으로써 문화재 경관보전에 어려움이 있으므로 지정구역의 확대를 통하여 명승으로서의 경관을 보전코자 신청하였음.

ㅇ 거북바위를 기준으로 볼 때 서쪽으로는 산책로를 따라 요수정과 함양재가 있고 산책로의 바깥으로는 원각사가 있음. 동쪽으로는 도로의 바깥쪽으로 3개의 비각과 구연서원 등의 전통건축물들과 거창국제연극제를 위하여 건립한 축제극장 등의 현대식 건축물이 섞여 있음.

ㅇ 현장방문 시 명승의 경관보존과 관계가 없는 동쪽의 도로 바깥쪽과 서쪽의 산책로 바깥쪽은 확대범위에서 제외하기로 한 협의가 있었음. 따라서 확대의 범위는 하천을 따라 북쪽은 자고암, 남쪽은 현상변경 기준안의 1구역 경계를 기준으로 직선화한 범위까지로 하고 동쪽은 도로의 안쪽을, 서쪽은 요수정과 함양재를 포함한 산책로를 경계로 범위를 정한, 거창군에서 제안한 안이 타당한 것으로 생각됨.

마. 문화재구역 조정 내역

구분	소재지	지번	지목	면적(㎡)			소 유 자
				지적	지정면적	추가지정	주 소	성 명
계(4필지)					7,396	34,982
1	거창군 위천면 황산리	890	천	65,978	7,396	20,667		국(국토해양부)
2		765	대	499		499	765	신씨종중
3		766	대	79		79	766	신씨종중
4		산8	임	174,155		13,737	산8	신씨종중

바. 검토결과 : 문화재구역 조정

천기 2011-11-30

30.「남해 가천마을 다랑이 논」 문화재명칭 변경

가. 제안사항

「남해 가천마을 다랑이 논」 문화재명칭 변경을 부의하오니 검토하여 주시기 바랍니다.

나. 제안사유

ㅇ '11.10.21(금) “한․중․일 명승 보존과 활용방안”에 대한 전문가 초청 국제 워크숍에서 토론자(상명대 *** 교수)가 명칭 오류를 지적하여 명칭변경을 검토하고자 함.

다. 주요내용

(1) 신 청 인 : 문화재청

(2) 대상문화재명 : 남해 가천마을 다랑이 논 (명승 15호)

ㅇ 소 재 지 : 경남 남해군 남면 홍현리 777번지 등

ㅇ 지 정 일 : ‘05. 1. 3

ㅇ 관리단체 : 남해군(남해군수)

(3) 신청내용 : 문화재명칭 변경

ㅇ 명칭 변경(안)

<1안> 「남해 가천마을 다랑논」

․ “다랑이”의 사전적 정의는 “산골짜기의 비탈진 곳 따위에 있는 계단식으로 된 좁고 긴 논배미”로서 “다랑이” 자체에 “논”을 포함하고 있어 “다랑이 논”은 어법상 맞지 않음.

* ‘다랑논’의 사전적 정의 : 산골짜기의 비탈진 곳에 층층으로 되어 있는 좁고 긴 논, 다랑이로 된 논

<2안> 「남해 가천마을 다랑이」

․ ‘다랑이’ 사전적 의미 : 산골짜기의 비탈진 곳 따위에 있는 계단식으로 된 좁고 긴 논배미, 다랑이를 세는 단위

<3안> 「남해 가천마을 다랭이 논」

․ 표준어는 아니지만, 정감 있는 단어로 선택하고자 마을명칭에 대해서  ‘다랭이 마을’이라는 상표등록(‘04.6.18)을 마치고, 현재 ‘다랭이 마을’로 불리고 있음.

라. 검토의견

ㅇ 어법상 “다랑이 논”은 잘못된 표기임.

ㅇ 1안의 「남해 가천마을 다랑논」에서 “다랑논”은 기존의 “다랑이 논”의 축약으로 볼 수 있고, “논”이라는 음절이 첨가되어 일반인의 이해에 어려움이 없을 것이며 어법에도 부합됨.

ㅇ 2안의 「남해 가천마을 다랑이」로 변경했을 경우 어법에는 부합되나, “논”이라는 음절이 삭제되어 일반인이 이해하기가 어려운 면이 있음

ㅇ 3안의「남해 가천마을 다랭이 논」으로 변경했을 경우 어법에는 부합되지 않으나, 마을명칭으로 특허청에 상표등록을 마치고, 현재 마을에서 고유명으로 사용 중이므로 천연기념물․명승 지정명칭 부여기본원칙에 합당함.

ㅇ 천연기념물․명승 지정명칭 부여 기본원칙

- 문화재의 명칭은 당해 문화재의 고유명 사용을 원칙

- 고유명이 없는 경우에는 명칭에 당해 문화재의 소재지를 조합하여 부여

․시･도, 시･군･구 + 마을단위(리･동･읍･면) + 문화재대상

․시･도, 시･군･구 + 고유명칭(지명) + 문화재대상

※ 다수 시․군․구가 포함되거나, 대표성을 갖는 고유명칭(지명)이 존재할 경우 고유명칭(지명) + 문화재대상

마. 검토결과 : 1안의 ‘남해 가천마을 다랑논’으로 명칭 변경

【보고사항】

천기 2011-11-31

31. 천연기념물 및 명승 현상변경허가 등 보고

가. 보고사항

천연기념물 및 명승 현상변경허가 신청 등에 대하여 다음과 같이 처리하고 그 결과를 보고합니다.

나. 보고사유

ㅇ 천연기념물 및 명승 현상변경허가 등 조치한 사항임.

구분	대상문화재	주 요 내 용	비 고
현상변경허가	천기179호 낙동강하류철새도래지	ㅇ 신 청 인 : 부산광역시 사하구청장 ㅇ 사업위치 : 부산광역시 사하구 하단동 1150-8 ㅇ 사업내용 : 장애인 화장실 신축 ㅇ 허가기간 : 허가일 ~ ‘12.3월	<허가>
	천기250호 한강 하류 재두루미 도래지	ㅇ 신 청 인 : 김포시장 ㅇ 사업위치 : 경기도 김포시 하성명 후평 3리 ㅇ 사업내용 : 재두루미 취식지 조성위한 통신설비 설치(전봇대, cctv 등) ㅇ 허가기간 : 허가일 ~ ‘11. 12.31	<허가>
	천연기념물 제259호 어름치, 제190호 황쏘가리	ㅇ 허가받는 자 : 단양군수 ㅇ 허가기간 : 2011.11.22~2012.2.29 ㅇ 포획위치 : 남한강 상류지역(가곡․영춘면 일대) ㅇ 개 체 수 : 어름치 20마리, 황쏘가리 3마리 ㅇ 허가사항 : 남한강 토속어류 생태관 전시․․교육을 위한 포획허가	<허가>
	천연기념물 제323-1호 참매	ㅇ 허가받는 자 : 서울어린이대공원내 애니스토리 ㅇ 허가기간 : 2011.11.23~2016.11.22 ㅇ 사육위치 : 서울어린이대공원내 애니스토리(서울시 광진구 능동로 233) ㅇ 개 체 수 : 참매 1마리 ㅇ 허가사항 : 동물원 전시 및 교육을 위한 사육 허가	<허가>
허가사항 변경허가	천기229호 양양 포매리 백로와 왜가리 번식지	ㅇ 신 청 인 : 한국가스공사사장 ㅇ 사업위치 : 강원 양양군 현남면 남애리 ㅇ 허가기간 : 허가일 ～ ‘13.12.31 ㅇ 허가사항 변경내용 : 가스배관 연장 - 당초 : L=1,685m - 변경 : L=1,863m(증178m-금회 변경)	<허가>
	명승 제28호 삼척 죽서루와 오십천	ㅇ 신청인 : 삼척시장 ㅇ 사업위치 : 강원도 삼척시 성내동 28번지 등(문화재구역 밖) ㅇ 허가기간 : 허가일～2012.12.31 ㅇ 허가사항 변경내용 - 친환경 제방(전돌, 성곽 돌쌓기) 2,535㎡ (L=169m, B=15m) - 소나무 등 교목수종 식재(H=30m, 30주)	<허가>

다. 보고내용

라. 의결사항

ㅇ 원안접수